
Смартфоны 
сбрендили
В России заканчиваются 
запасы Apple и Samsung

Realme обошел по продажам 
смартфонов Apple и Samsung 
вместе взятые, достигнув 17% 
рынка в штуках в июле, подсчи‑
тали в МТС. Продажи американ‑
ского и корейского брендов па‑
дают — некогда лидер рынка 
Samsung занял по итогам месяца 
только 8,5% рынка в штуках, а Ap‑
ple — 7%. Ритейлеры связывают 
это с отсутствием официальных 
поставок и скудным параллель‑
ным импортом. По их данным, 
сейчас объемы поставок Ap‑
ple и Samsung снизились почти 
на 90% от начала года. Совокуп‑
ная доля Apple и Samsung в про‑
дажах могут сократиться до 10% 
по итогам года, если параллель‑
ный импорт не наберет обороты, 
прогнозируют дистрибуторы.

„Ъ“ ознакомился с отчетом МТС 
по продажам смартфонов в России 
за июль. Из него следует, что китай‑
ский вендор Realme вышел на вто‑
рое место по продажам смартфо‑
нов в штучном выражении с долей 
в 17%, тогда как еще месяцем ранее 
она была на уровне 13,4%. Китайский 
вендор обошел совокупные продажи 
Apple и Samsung, доля которых в Рос‑
сии стремительно падает. Так, доля 
Samsung снизилась до 8,5% (в июне 
была на уровне 10,9%), а Apple — 
до 7% (месяцем ранее она составляла 
9,7%). Apple в июле по продажам обо‑
шел и китайский бренд Tecno, ко‑
торый занял четвертое место с 7,5% 
рынка. Больше всего смартфонов 
в июле продал Xiaomi, его доля в вме‑
сте с суббрендом Poco достигла 42%.

В денежном выражении по прода‑
жам на первом месте также Xiaomi 
и Poco с долей 35%, на втором — Ap‑
ple с 25% рынка, Realme на третьем 
(12,5%), немного отстает от него Sam‑
sung с 11%, и замыкает пятерку Tecno 
с долей в 4%, следует из данных МТС. 
Всего в июле было продано 2,3 млн 
смартфонов на сумму 36,7 млрд руб., 
посчитали в МТС. Средняя цена 
смартфона за месяц снизилась на 6%, 
до 16,1 тыс. руб.

В «МегаФоне» подтвердили, что 
в июле количество проданных 
смартфонов Realme превысило сум‑
марные продажи Samsung и Apple 
в их рознице. Прямой импорт смарт‑
фонов этих брендов полностью пре‑
кратился, отметил исполнительный 
директор diHouse Андрей Тарасов. 
Параллельный импорт не работает 
в нужном для замещения объеме, 
поэтому запасы этих телефонов у ри‑
тейлеров заканчиваются, и их доля 
падает, пояснил он.
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Так продавалась сталь
Для реализации американских активов Evraz  
потребуется одобрение британских регуляторов
Металлургический холдинг Evraz, нахо‑
дящийся под санкциями Великобрита‑
нии, планирует продать американский 
дивизион, который генерирует $320 млн 
EBITDA в год. Компания намерена со‑
брать заявки и вступить в переговоры 
с британским регулятором OFSI по по‑
воду согласования сделки. Если сделка 
произойдет, то станет очередной в се‑
рии продаж американских активов рос‑
сийскими металлургами, которые по‑
купали эти активы на фоне высоких цен. 
По мнению экспертов, американский 
дивизион может стоить $700 млн.

Evraz Александра Фролова, Александра 
Абрамова и Романа Абрамовича запустил 
сбор заявок на приобретение активов севе‑
роамериканского дивизиона (Evraz North 
America, ENA), сообщается в заявлении 
компании. Evraz подчеркивает, что сбор за‑
явок ведется в соответствии с генеральной 
лицензией, которую выдало управление 
по осуществлению финансовых санкций 
Великобритании (OFSI). Возможная транс‑
акция потребует одобрений на регулятор‑
ном и корпоративном уровне, соответствия 
применимому санкционному законода‑
тельству, а также согласования со стороны 
органов власти, курирующих санкции, 
включая OFSI.

Evraz North America представляет со‑
бой вертикально интегрированный хол‑
динг, производящий стальную продукцию 
для железнодорожного, энергетическо‑
го, промышленного и строительного рын‑
ков в Северной Америке. В холдинг входят 
два электросталеплавильных производст‑
ва, четыре предприятия по выпуску сталь‑
ного проката, восемь трубных заводов и ло‑
мозаготовительная сеть из 17 предприятий. 
Также ведется строительство нового рельсо‑
вого производства, которое заменит дейст‑
вующее и будет выпускать 100‑метровые 
рельсы. Российские слябы с нижнетагиль‑
ского предприятия Evraz использовались 
на заводе компании в Портленде, но с ка‑
ждым годом их объем падал. В 2019 году 
поставки слябов из РФ в Портленд в де‑
нежном выражении составляли $154 млн, 
в 2020‑м — $26млн, в 2021 году — $8 млн, 
следует из отчетности компании. По ито‑
гам 2021 года выручка дивизиона состави‑
ла $2,4 млрд, а скорректированный показа‑
тель EBITDA — $320 млн. Весь Evraz в 2021 
году получил $5 млрд EBITDA по МСФО. 
В 2021 году ENA произвел 1,88 млн тонн 
стальной продукции.

Под санкциями Великобритании и ЕС на‑
ходится крупнейший акционер компании 
Роман Абрамович, который владеет 28,64%. 
Сама компания была включена в санкцион‑
ные списки Великобритании в мае. Санк‑
ции в отношении холдинга объяснялись 
правительством тем, что Evraz обеспечива‑

ет 28% потребности российского рынка в же‑
лезнодорожных колесах и 97% в рельсах, что 
критически важно, так как Россия исполь‑
зует железную дорогу для поставок боепри‑
пасов и военнослужащих на Украину. При 
этом в отношении североамериканских ак‑
тивов действует специально выданная OFSI 
лицензия, которая разрешает сделки с ними 
до 2 сентября этого года.

Уход российских металлургов из Север‑
ной Америки был трендом задолго до укра‑
инского кризиса. Металлурги покупали аме‑
риканские активы на фоне высоких цен, 
но из‑за кризиса 2008–2009 годов были вы‑
нуждены пересматривать свои стратегии. 
«Северсталь» завершила распродажу аме‑
риканских активов в 2014 году. В 2015 году 
«Мечел» избавился от единственного севе‑
роамериканского актива угольной компа‑
нии Bluestone на очень невыгодных усло‑
виях: компания была куплена в 2009 году 

за $676 млн, а продана российской компа‑
нией за $5 млн. В 2014 году газета «Ведомо‑
сти» писала о планах Evraz передать севе‑
роамериканский дивизион акционерам 
с последующим IPO. В 2020 году ТМК про‑
дала за $1 млрд свою «дочку» IPSCO Tubulars 
компании Tenaris. В США остается работать 
НЛМК Владимира Лисина, которая постав‑
ляет на эти заводы полуфабрикаты с липец‑
кой площадки.

Российские металлурги являются одной 
из самых пострадавших отраслей от запад‑
ных санкций, которые закрыли европей‑
ский рынок для них. В SDN‑листе находят‑
ся «Северсталь» и ММК. Так как компания 
Алексея Мордашова была в большей степе‑
ни ориентирована на экспорт, то ограни‑
чения оказывают на нее больший эффект. 
На этом фоне идут сложные переговоры 
с российским правительством о корректи‑
ровке налогообложения.

Мощности Evraz в Северной Америке яв‑
ляются неплохими, говорит Сергей Гришу‑
нин из НРА. Даже с учетом предстоящего сни‑
жения рентабельности металлургии можно 
говорить об оценке капитала компании 
в $1–1,5 млрд. С учетом долга в районе $500–

700 млн стоимость активов может составить 
до $700 млн, но нахождение компании под 
санкциями означает риск, что стоимость про‑
дажи будет ниже справедливой. По мнению 
аналитика, покупателями активов могут 
стать крупные американские металлургиче‑
ские компании US Steel или Nucor.

Глава аналитической группы «Ренессанс 
Капитал» по металлургии и горнодобываю‑
щему сектору Борис Синицын отмечает, что 
до 2018 года связь между американскими 
и российскими активами существовала — 
прямые поставки полуфабрикатов от рос‑
сийских заводов Evraz отвечали за 20–30% 
объема производства стальной продукции 
североамериканского дивизиона. Но после 
введения тарифов на импорт в США в 2018 
году дивизион самодостаточен — большая 
часть производства продукции обеспечи‑
вается собственной сталью и небольшим 
объем сторонних полуфабрикатов. Актив 
занимает свою нишу — крупнейшего про‑
изводителя рельс и труб большого диаметра 
в Северной Америке, поэтому, полагает экс‑
перт, интерес к нему точно будет, несмотря 
на трудоемкий регуляторный процесс.

Евгений Зайнуллин
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Российские металлургические 
компании покупали активы в США 
во времена высоких цен на сталь, 
но с тех пор многое изменилось  
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Цифры ниже, но заметнее
Июльское снижение цен  
не смогли остановить даже услуги ЖКХ

Если бы не повышение регулируемых го‑
сударством тарифов в начале июля, деф‑
ляция в РФ в этом месяце могла бы быть 
рекордно большой. Тем не менее она 
продолжалась и в начале августа на тех 
же уровнях — и имеет все шансы завер‑
шиться в сентябре 2022 года. В измере‑
нии «год к году» экономика сейчас живет 
при инфляции ниже 15% в том числе бла‑
годаря летней коррекции цен и сокраще‑
нию потребительской активности.

Данные Росстата о масштабах дефляции 
в июле 2022 года и в первую августовскую 
неделю довольно уверенно демонстрируют 
умеренное фронтальное снижение цен с се‑
редины лета. По оценке ведомства, финаль‑
ный показатель потребительской дефля‑
ции по итогам июля — 0,39%, с начала года 
накопленная инфляция составляет 10,98%. 
Из всех компонентов потребительской ин‑
фляции выросли за июль цены на услу‑
ги — на 1,4%. По всем остальным составляю‑
щим индекса снижение цен продолжалось: 
цены на товары снизились на 1%, в основ‑
ном за счет снижения цен на продовольст‑
вие — минус 1,53%, непродовольственные 
подешевели на 0,44%. Сезонная плодоо‑
вощная продукция подешевела на 11,53% 
к ценам июня 2022 года. В годовом измере‑
нии компоненты индекса потребцен выгля‑
дят не так эффектно. Рост «год к году» цен 
на товары составлял на конец июля 16,76%, 
на услуги — 10,75%. Базовый индекс по‑

требительских цен (без волатильных ком‑
понентов) вырос в измерении «год к году» 
на 18,4%, к июню 2022 года — снизился 
на символические 0,18%.

Без роста цен на услуги потребительская 
дефляция в РФ была бы, видимо, существен‑
но глубже. Впрочем, в услугах рост цен был 
в середине лета довольно устойчивым: не‑
смотря на то что основной вклад в этот рост 
внесло июльское плановое повышение цен 
на прямо или косвенно госрегулируемые 
услуги (ЖК, пассажирский транспорт, где 
рост цен к ценам июня составлял в компо‑
нентах 3–5%, существенно ниже уровней 
остальной инфляции), цены на нерегулиру‑
емые услуги (связь, страхование, медуслу‑
ги, гостиницы) также росли, хотя в ряде 
отраслей (образование, спорт) очень сла‑
бо — но дефляции в услугах не наблюдалось 
ни по одной составляющей. Напомним, что 
сектор услуг де‑факто продолжает восста‑
новление после ковидной эпидемии (этот 
процесс очень растянут), а в целом мень‑
ше, чем сектор товаров, поднял за год цены: 
в измерении «год к году» услуги подорожа‑
ли меньше, чем товары, исключение — за‑
рубежный туризм, где рост цен с июля 2021 
года по июль 2022 года составил 60,35%, 
впрочем, в текущих обстоятельствах объем 
этих услуг в потребительской корзине силь‑
но сокращается.
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Шпионом мог он и не быть
Бывшего офицера бундесвера  
обвинили в работе на русскую разведку —  
„Ъ“ разбирался в деле

В четверг в высшем земельном суде 
Дюссельдорфа пройдет первое засе‑
дание по делу Ральфа Гёлерта — офи‑
цера бундесвера в запасе, обвиняемого 
в шпионаже в пользу России. По данным 
следствия, 65‑летний мужчина с 2014 
по 2020 год поддерживал связь с людьми 
из посольства РФ в ФРГ, которых немец‑
кая контрразведка считает сотрудника‑
ми ГРУ, и передавал им информацию, 
в том числе из непубличных источни‑
ков. Денег за свои услуги он при этом 
не просил и связь с Россией не скрывал. 
„Ъ“ приводит подробности дела.

В публичных материалах генпрокура‑
туры ФРГ и СМИ обвиняемый фигуриру‑
ет лишь под именем «Ральф Г.» — немецкие 
законы запрещают обнародовать фамилии 
подсудимых полностью. Однако путем сопо‑
ставления имеющихся в общем доступе дан‑
ных „Ъ“ удалось узнать, как зовут этого чело‑
века: Ральф Вернер Гёлерт.

В четверг в высшем земельном суде Дюс‑
сельдорфа (столице земли Северный Рейн—
Вестфалия) пройдет первое заседание по его 
делу. Гёлерта обвиняют по двум статьям: раз‑
ведывательно‑агентурной деятельности 
в пользу иностранного государства против 
Германии и против другого государства—
члена НАТО (США).

На сайте генпрокуратуры ФРГ вкрат‑
це приведена информация по его делу: 

«Ральф Г. был офицером запаса бундесве‑
ра и занимал должность заместителя руко‑
водителя окружного командования связи. 
Кроме того, в рамках своей (гражданской) 
профессиональной деятельности он вхо‑
дил в несколько комитетов по экономи‑
ке Германии. Как минимум с октября 
2014 года он через разных людей поддер‑
живал связь с российской разведыватель‑
ной службой. До марта 2020 года он не‑
однократно направлял ей документы 
и информацию, частично из публичных, 
но и из непубличных источников, связан‑
ных с его деятельностью в качестве офице‑
ра запаса и бизнесмена».

Как сказано далее, «обвиняемый предо‑
ставлял российской разведке информацию 
об объединениях резервистов бундесвера, 
гражданско‑военном сотрудничестве, гра‑
жданской обороне». По данным следствия, 
в переданных документах также шла речь 
об экономике (например, о последствиях 
санкций Германии и ЕС, введенных про‑
тив России в 2014 году, о газопроводе «Се‑
верный поток‑2»), безопасности (не только 
Германии, но и США) и конкретных лю‑
дях (господин Гёлерт якобы делился с рос‑
сийской разведкой контактами высокопо‑
ставленных военнослужащих бундесвера 
и знакомых бизнесменов).
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3

триллиона рублей составил объем операций, совершенных гражданами через Систему бы-
стрых платежей (СБП) во втором квартале 2022 года, сообщил ЦБ. Это втрое больше, чем годом ранее. 
За первое полугодие в СБП совершено более миллиарда операций на 5,4 трлн руб., что превышает соответ-
ствующие показатели за весь 2021 год. К системе подключены уже 211 банков. В среднем во втором кварта-
ле один пользователь совершил 13 операций в СБП против 10 в первом. Число и сумма совершенных через 
систему переводов граждан по итогам второго квартала увеличились по сравнению с предыдущим кварталом 
на 38% и 23% соответственно, число и сумма покупок — в четыре и в два раза соответственно.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Июль лишил бюджет 
двух третей профицита

Федеральный бюджет в июле закрыт 
с весьма внушительным для одно-
го месяца дефицитом в 892 млрд 
руб., который «съел» большую часть 
профицита, накопленного по ито-
гам полугодия, следует из опубли-
кованных вчера данных Минфина. 
Доходы по результатам семи меся-
цев пока все еще превышают расхо-
ды, но эта разница за месяц сокра-
тилась с 1,4 трлн до 482 млрд руб., 
то есть на две трети. 

Впрочем, само по себе движение 
к дефицитности бюджета большой 
новостью не является — июль уди-
вил лишь увеличившейся скоростью 
этого процесса. Глава ведомства 
Антон Силуанов ранее заявлял, что 

по итогам года дефицит может со-
ставить до 2% ВВП. В проекте «Ос-
новных направлений бюджетной, на-
логовой и таможенно-тарифной по-
литики на 2023–2025 годы» речь шла 
о дефиците этого года в 1,2% ВВП. 
Закрывать его планируется прежде 
всего за счет накоплений ФНБ. 

Почти вся сумма пока сохраня-
ющегося бюджетного «излишка» на-
коплена в первом квартале. Во вто-
ром на фоне военной операции 
на Украине и новых санкций доходы 
были практически равны расходам. 
По итогам же семи месяцев посту-
пления в федеральный бюджет со-
ставили 15,8 трлн руб. (на 16% 
больше, чем годом ранее, фактиче-
ски — на размер инфляции), рас-
ходы — 15,3 трлн (плюс 21% к про-
шлому году). 

Отдельно в июле ситуация вы-
глядит заметно хуже. Цифр за ми-
нувший месяц Минфин, следуя но-
вой политике закрытия части ин-
формации от налогоплательщи-
ков, не дает. Но из разницы пока-
зателей за семь и шесть месяцев 
следует, что доходы июля состави-
ли 1,76 трлн руб.— это более чем 
на четверть (на 26%) меньше, чем 
было годом ранее. Июльские по-
ступления заметно ниже и средне-
месячного объема доходов в пер-
вой половине этого года (2,34 трлн 
руб.). При этом упали в июле как 
нефтегазовые, так и ненефтега-
зовые доходы — соответственно 
на 23% и на 29% к прошлому июлю. 

Бюджетные расходы июля, на-
против, выросли к прошлому году — 
что при падении доходов и опреде-
лило месячный дефицит в 892 млрд. 
Траты июля составили 2,65 трлн руб., 
что выше среднемесячного показа-
теля первого полугодия в 2,11 трлн 
руб. и прошлогодних июльских рас-
ходов в 2,13 трлн (рост расходов 
«год к году» — 25%). На фоне объ-
явленных антикризисных мер (ранее 
власти оценивали допрасходы этого 
года в 4 трлн руб.) такой рост некон-
тролируемым, впрочем, не выглядит. 

Вадим Вислогузов
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Правительство ради ускорения импорто-
замещения продолжает обновлять меха-
низмы господдержки промышленности 
с помощью льгот и снижения администра-
тивного давления. Минпромторг предла-
гает ввести временный мораторий на про-
верки, а также на налоговый и валютный 
контроль участников промышленных пар-
ков. Ожидается, что этот кластерный ме-
ханизм развития производств поможет 
заполнить освободившиеся после ухода 
иностранных поставщиков ниши. Экспер-
ты и представители бизнеса поддержи-
вают идею сокращения проверок, но сам 
проект с учетом других инициатив прави-
тельства по дерегулированию считают 
малоэффективным.

Минпромторг опубликовал проект поста-
новления правительства, регламентирующий 
контрольно-надзорную деятельность в отно-
шении участников промышленных класте-
ров. Для таких предприятий ведомство пред-
лагает сократить количество проверок, введя 
мораторий на них на первые три года с нача-
ла реализации проекта. Участникам класте-
ров обещаны только профилактические про-
верки в виде консультирования, информиро-
вания и самообследования. Кроме того, про-
ект вводит мораторий на валютный и налого-
вый контроль предпринимателей на первый 
год реализации проекта. В последующие два 
года их ждет налоговый мониторинг — такой 
механизм рассматривается как способ сни-
зить административную нагрузку на бизнес 
за счет онлайн-доступа налоговиков к отчет-
ности предприятий.

Ожидается, что в первые пять лет проекта 
контролеры могут проводить документарные 
и выездные проверки и обследования участни-

ков кластеров, наблюдать за соблюдением обя-
зательных требований. Документ при этом вво-
дит закрытый перечень оснований для внепла-
новых проверок таких предприятий: напри-
мер, при угрозе жизни и здоровью граждан, без-
опасности государства, возникновения чрезвы-
чайных ситуаций — при согласовании с проку-
ратурой, а по поручению президента, предсе-
дателя правительства и главы аппарата прави-
тельства — без согласования. Мораторий не рас-
пространится на предприятия из категорий вы-

сокого и чрезвычайно высокого риска, а также 
на находящиеся под постоянным госнадзором.

Отметим, что снижение административно-
го давления на промышленные кластеры яв-
ляется частью мер по стимулированию им-
портозамещения. Ранее правительство уже 
приступило к централизации господдержки 
промышленности и внедрению гибкого ре-
гулирования для повышения ее эффективно-
сти (см. „Ъ“ от 12 и 29 июля). Промышленные 
кластеры при этом рассматриваются как меха-

низм, способный быстрее других устранить 
разрывы цепочек поставок и расширить про-
мышленную кооперацию российских пред-
приятий — в условиях санкций они, как из-
вестно, оказались не в состоянии покрыть рез-
ко возросший спрос и заместить иностранных 
поставщиков.

Вице-президент ЦСР Константин Никитин 
считает проект первой попыткой установить 
гарантии для участников промышленных кла-
стеров. «Проект написан по аналогии с уже 
принятыми актами правительства, в том чис-
ле о моратории на проверки, и содержит мно-
го противоречий. Хотя решения правитель-
ства о моратории приняты в отношении толь-
ко 2022 года, уже есть поручение президента 
о подготовке следующего этапа реформы си-
стемы контроля. Поэтому проект постановле-
ния уже не учитывает принятых решений 
и вряд ли будет полезен бизнесу»,— считает он.

Впрочем, член генерального совета «Дело-
вой России» Алексей Мостовщиков указыва-
ет, что, хотя работа по облегчению условий ве-
дения бизнеса и уменьшению бюрократиче-
ских препятствий идет, на местах «все еще мо-
гут быть перегибы и произвол». «Даже с учетом 
моратория на проверки бизнес-сообщества со-
общали о неоднократных инспекциях бизне-
са в регионах, так что вопрос стоит достаточ-
но остро. С учетом беспрецедентного давле-
ния, санкций и ограничений бизнес нуждает-
ся в послаблениях и поддержке хотя бы в этой 
части», — констатирует эксперт.

Диана Галиева

Импортозаместителей избавят от проверок
Участникам промышленных парков обещаны послабления

В любом случае без индексации тарифов 
в август экономика вошла бы с довольно силь-
ным и превышающим понятие сезонной деф-
ляции снижением цен.

Версия Банка России, относящая дефля-
цию лета 2022 года в основном к корректиров-
ке «перелета цен» после сильнейших валют-
ных колебаний весной в связи с началом во-
енной операции РФ на Украине и введением 
против РФ санкций, к июлю уже приложима 
менее, чем в прошлые месяцы, хотя в товар-
ных сегментах, где сильно присутствие им-
порта (электроника, медикаменты) или экс-
портная альтернатива (продовольствие), сни-
жение цен в июле продолжалось. Между тем 
дефляция в последовавшую после заверше-
ния июля неделю продолжилась — Росстат за-
фиксировал ее с начала августа на недельных 
данных на том же уровне, что в июле (минус 
0,013% в сутки), с 2 по 8 августа цены снизи-
лись на 0,08% с товарной динамикой цен, схо-
жей с июльской. Вероятно, в настоящее время 
уровень годовой инфляции уже ниже 15% год 

к году: по итогам июля 2022 года она состав-
ляла 15,1%, Минэкономики по недельным 
данным Росстата оценивало ее на 8 августа 
в 15,01%. Отметим, что эффект июльского пе-
ресмотра тарифов в августе уже почти не дей-
ствует, поэтому, вероятно, дефляция в августе 
2022 года даже несколько сильнее, чем в июле.

Значительная часть эффекта, видимо, снижа-
ющийся потребительский спрос. Исходя из дан-
ных «Сбериндекса» (в этом проекте измеряют-
ся еженедельные траты граждан по картам «Сбе-
ра»), номинальные расходы на товары и услуги 
с 31 июля по 7 августа в годовом выражении уве-
личились лишь на 5,8% против 5,8%, 8,9% и 10,6% 
в предыдущие три недели. Замедление динами-
ки прежде всего обнаруживается в потреблении 
непродовольственных товаров (минус 6% против 
минус 5%, плюс 1,5% и 2,4% соответственно) и ус-
луг (плюс 10,2% против 10,7%, 12,6% и 12,7%). Та-
ким образом, если с середины июня по середи-
ну июля годовые темпы роста потребления услуг 
гражданами были фактически на уровне инфля-
ции, то во второй половине июля реальные рас-
ходы на них стали снижаться. Данные «Сберин-
декса» фиксируют, что больше всего в первую не-

делю августа, как и в последние две недели июля, 
снижались покупки авиабилетов, а темпы потре-
бления услуг общепита (бары, кафе и рестора-
ны) снизились на неделе с 31 июля по 7 августа 
до 4,8% против 6,3% в последнюю неделю июля 
и 27% в среднем в предыдущие четыре недели. 
Между тем в первую неделю августа заметно за-
медлилось падение трат на отели в России — 
до минус 1% с 4,9% на предыдущей неделе и 4,2% 
на неделе до этого.

Несколько повысились лишь номинальные 
траты на медицинские услуги и салоны красоты, 
оставаясь, впрочем, в заметном минусе в реаль-
ном выражении. Значительным реальный рост 
расходов (более 50% с середины июля) остается 
лишь на развлекательные услуги — вероятно, 
в силу перераспределения на них несостоявших-
ся расходов на непродовольственные товары.

Пока сложно сказать, распространится 
ли дефляционный тренд на сентябрь 2022 года 
(на август он с очень большой вероятностью 
уже распространился). Прогнозы цен по услу-
гам весьма скептичны — их рост, вероятно, бу-
дет минимальным, а ожидаемое в августе пре-
кращение дефляции в продовольственных то-

варах — пока лишь предположение. Ограничи-
вает пределы дефляции несколько факторов. 
Первый — хотя неизвестно, что именно проис-
ходило с российским импортом в июле (и что 
происходит в августе 2022 года), так или ина-
че он, в том числе в виде «параллельного им-
порта», будет восстанавливаться, и неизбежно 
этот процесс будет проинфляционным. «Пло-
доовощная» дефляция также должна исчерпать 
себя, тогда как пик сезонных потребительских 
расходов осенью неотменим. Пока все говорит 
о том, что сентябрь будет последним месяцем 
дефляции или же стагнации цен в 2022 году.

Новый же постоянный уровень цен, 
по всей видимости, определится к концу 2022 
года при резком снижении инфляции в изме-
рении «год к году». Далее же предсказать ин-
фляционный тренд — очень неблагодарное 
дело: снижение спроса в экономике будет на-
кладываться на некоторое увеличение предло-
жения, в том числе по импорту, и достижения 
равновесия в этом процессе в первом полуго-
дии 2023 года может и не произойти.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Цифры ниже, но заметнее

Мировые цены на продовольствие и сырьевые товары 
остаются высокими и могут продолжить рост, при этом фи-
нансовая ситуация в развивающихся странах ухудшает-
ся из-за укрепления доллара и соответствующего обес-
ценения их собственных валют, отмечается в обзоре Гло-
бальной группы реагирования на кризисы в сфере продо-
вольствия, энергетики и финансов (GCRG) ООН. Экспер-
ты ООН при этом считают, что риски наступления мировой 
стагфляции тем не менее не так высоки, поскольку в ряде 
крупных экономик, включая США, безработица снижает-
ся, а темпы замедления роста экономик пока не выглядят 
угрожающими.

Аналитики ООН фиксируют, что, несмотря на недавнее сни-
жение, цены на сырье в мире остаются высокими (стоимость 
нефти сейчас на 33% выше, чем в январе 2022 года) и могут вы-
расти в перспективе. Снижение цен осталось незамеченным 
для большинства потребителей, отмечают в ООН, так как инфля-
ция продолжила ускоряться. Там полагают, что высокие цены 
на энергоресурсы могут вытеснить с этого рынка многие разви-
вающиеся страны, что серьезно ударит по уязвимым слоям на-
селения. 

Отметим, ранее в Международном валютном фонде отме-
чали, что высокий спрос на сжиженный газ в Европе на фоне 
трудностей с предложением может подтолкнуть крупные 

развивающиеся страны к отказу от него в пользу угля, более 
вредного с точки зрения экологии (см. „Ъ“ от 2 августа).

В GCRG ООН для частичного разрешения энергокризиса 
в краткосрочной перспективе предлагают внедрить льготное 
госфинансирование для замены используемых при отоплении 
котлов, работающих на ископаемом топливе, на тепловые на-
сосы, которые в три—четыре раза эффективнее (в 2021 году 
на отопление приходилось 50% мирового конечного потребле-
ния энергии). Развитые страны, по мнению ООН, должны смяг-
чать последствия кризиса без широкого применения субсидий 
на топливо или электроэнергию для населения. 

Хотя ситуация с продовольствием стабилизировалась 
(по данным Продовольственной и сельскохозяйственной орга-
низации ООН, цены на него в июле снизились на 8,6%, см. „Ъ“ 
от 5 августа), в GCRG отмечают, что если считать с начала 2020 
года, то цены выросли в итоге на 50%. На фоне пандемии и локда-
унов в 2020–2021 годы число страдающих от хронического недо-
едания людей в мире выросло примерно на 150 млн, до 828 млн 
человек. В ООН отмечают, что в случае сохранения нехватки удо-
брений продовольственный кризис может усугубиться.

На этом фоне финансовая ситуация в развивающихся стра-
нах из-за укрепления доллара ухудшается, считают эксперты. 
Так, с начала 2022 года валюты таких стран обесценились к дол-
лару на 5,1%, в июне — на 2,1%. За тот же период доходность суве-

ренных облигаций развивающихся стран выросла на 162 базис-
ных пункта, в июне — на 64 пункта. По мнению ООН, эти фак-
торы приводят к усугублению долгового кризиса и повышают 
затраты на импорт. К июню дефицит торгового баланса стран 
с низким уровнем дохода оказался на $2,5 млрд выше, чем он мог 
быть, если бы цены на сырье оставались на уровне, который на-
блюдался до конфликта на Украине. По подсчетам ООН, в 62 раз-
вивающихся странах затраты на импорт продовольствия с нача-
ла конфликта выросли в целом на $24,6 млрд. В середине июля 
аналитики МВФ писали, что в состоянии долгового кризиса (или 
на близком уровне) сейчас оказались не только 60% беднейших 
экономик, но и 30% стран со средним уровнем дохода.

При всем при этом в GCRG ООН полагают, что риски насту-
пления глобальной стагфляции в конце 2022 года или в 2023 
году невысоки, поскольку безработица в ряде крупных эконо-
мик падает, а модельные данные по ВВП свидетельствуют, что 
замедление роста мировой экономики пока не набрало угро-
жающие темпы. Отметим, что уровень безработицы в США, не-
смотря на падение ВВП во втором квартале в годовом исчис-
лении на 0,9%, остается низким, в июле показатель сократил-
ся до 3,5% (см. „Ъ“ от 9 августа). В зоне евро уровень безработи-
цы в июне составил 6,6%, что на 0,3 процентного пункта ниже, 
чем в январе.

Георгий Смирнов

Стабилизация кризиса
В ООН прогнозируют умеренное ухудшение благосостояния развивающихся стран 0
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Минпромторг обещает временно избавить 
обитателей промышленных парков  
от назойливого внимания проверяющих 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Председатель Центризбир
кома Элла Памфилова в сре
ду объявила, что на фоне ро
ста заболеваемости корона
вирусом в здании комиссии 
возобновляется «масочный 
режим». А регионам, где ре
шили голосовать на осенних 
выборах менее трех дней, 
она рекомендовала поду
мать над мерами противо
действия распространению 
инфекции. В этом году во
прос о количестве дней голо
сования регионы решали са
мостоятельно, причем это 
происходило в период, когда 
заболеваемость была самой 
низкой с начала года. А там, 
где сохранили трехдневное 
волеизъявление, это обо
сновывалось не санитарны
ми мерами, а дополнитель
ными возможностями для 
избирателей. Эксперт отме
чает, что вокруг новой вол
ны коронавируса сущес
твует неопределенность, 
а  трехдневное голосование 
удобно для мобилизации 
избирателей.

Количество дней голосова-
ния в тех регионах, где было 
принято решение об одно- или 
двухдневном волеизъявлении, 
меняться не будет, несмотря на 
тенденцию к увеличению за-
болеваемости коронавирусом. 
Об этом заявила на заседании 
Центризбиркома 10 августа его 
председатель Элла Памфилова.

«Это исключается, потому что 
<…> решение о голосовании на 
выборах, включая повторное 
голосование, повторные выбо-
ры, референдумы, в течение не-
скольких дней подряд, не более 
трех дней, может быть принято 
соответствующей избиратель-
ной комиссией не позднее чем 
в десятидневной срок со дня 
опубликования решения о на-
значении выборов»,— поясни-
ла госпожа Памфилова. Таким 
образом, там, где голосование 
уже запланировано в течение 
одного-двух дней, это решение 
пересмотру не подлежит. При 
этом председатель Центризбир-
кома, участвовавшая в заседа-
нии дистанционно, попросила 
коллег в таких регионах проана-
лизировать тенденцию заболе-
ваемости и подумать, какой па-
кет мер можно принять, «чтобы 
они были направлены на проти-
водействие распространению 
инфекции». В самом Центриз-
биркоме уже введен «масочный 
режим», хотя Роспотребнадзор 
возобновлять его пока не реко-
мендовал.

• В Единый день голосования 
11 сентября пройдут прямые 
выборы глав Бурятии, Карелии, 
Удмуртии и Марий Эл, а так-
же губернаторов Владимир-
ской, Тамбовской, Ярославской, 
Томской, Кировской, Саратов-
ской, Рязанской, Калининград-
ской, Новгородской и Свердлов-
ской областей. Кроме того, жи-
тели Северной Осетии, Удмур-
тии, Краснодарского края, Пен-
зенской, Саратовской и Саха-
линской областей будут изби-
рать новые составы региональ-
ных парламентов. Наконец, 
выборы муниципальных депу-
татов состоятся в 11 адми-
нистративных центрах субъ-
ектов РФ — Горно-Алтайске, 
 Черкесске, Барнауле, Петропав-
ловске-Камчатском, Владиво-
стоке, Кирове, Курске, Омске, 
Пскове, Твери и Ярославле.
В отличие от 2020–2021 го-

дов, когда голосование на реги-
ональных и федеральных выбо-
рах из-за коронавируса повсе-
местно проходило в течение 
трех дней (а общероссийский 
плебисцит по поправкам в Кон-
ституцию и вовсе продлился не-
делю), в 2022 году Центризбир-
ком оставил этот вопрос на ус-
мотрение регионов. В итоге 
большинство региональных 
избирательных комиссий ре-
шили, как и на пике пандемии, 
голосовать в течение трех дней, 
хотя на этот раз с другой аргу-

ментацией — с целью «созда-
ния дополнительных возмож-
ностей для реализации избира-
тельных прав граждан».

Но есть и регионы, где от 
«пандемического» формата пол-
ностью или частично отказа-
лись. Так, в Северной Осетии, 
Кировской и Томской областях 
голосование продлится два дня, 
а в Бурятии, Марий Эл, Свер-
дловской области и на Камчат-
ке голосовать и вовсе будут по 
старинке — только один день.

Решения о количестве дней 
голосования принимались из-
биркомами в июне, когда об-
щее число новых случаев за-
ражений в целом по России 
было минимальным с начала 
года и колебалось в пределах 
3–4 тыс. в сутки. Однако с сере-
дины июля наметилась тенден-
ция к увеличению прироста за-
болеваемости. По данным на 
10 августа, в России зафикси-
рован максимальный с 26 мар-
та показатель в 23,8 тыс. новых 
случаев. Больше всего заболев-
ших традиционно в Москве — 
8,6 тыс., и это почти в два раза 
больше, чем днем ранее (9 авгу-
ста зафиксировано 4,7 тыс. слу-
чаев). Но в столице на муници-
пальных выборах горожане бу-
дут голосовать три дня, а также 
с помощью онлайн-формата.

Впрочем, пока в регионах, 
где голосование будет однод-
невным, прирост новых слу-

чаев если и имеет тенденцию 
к увеличению, то значения все 
еще очень далеки от пиковых, 
которые фиксировались в фев-
рале этого года. Например, 10 
августа в Марий Эл выявлено 
17 новых случаев заражения 
(в пиковые дни было свыше 500 
в сутки); в Камчатском крае — 
39 (свыше 400); в Бурятии — 61 
новый случай (пиковые значе-
ния превышали 1,6 тыс. в сут-
ки), в Свердловской области — 
387 (свыше 5,5 тыс.). В регионах 
с двухдневным голосованием 
ситуация похожая. По данным 
на 10 августа, в Томской обла-
сти зафиксировано 97 новых 
случаев (против около 1,7 тыс. 
на пике); в Кировской обла-
сти — 44 (2,1 тыс.); в Северной 
Осетии — 41 (в пиковые дни чи-
сло заражений превышало 200).

По мнению главы фонда «Пе-
тербургская политика» Михаи-
ла Виноградова, вокруг рестар-
та волны коронавируса есть об-
щая неопределенность, «при-
чем задаваемая не столько рос-
сийскими, сколько мировы-
ми факторами». «Понятно, что 
рассредоточение по несколь-
ким дням несколько снижает 
масштаб заражаемости. Другое 
дело, что трехдневное голосо-
вание значительно удобнее для 
мобилизации подконтрольной 
части избирателей»,— рассу-
ждает эксперт. 

Елена Рожкова

COVID-19 собрался на выборы
Центризбирком усиливает меры  
эпидемиологической безопасности

В Подмосковье в среду старто
вал форум молодых политологов 
«Дигория». На его открытии пер
вый замглавы администрации 
президента (АП) Сергей Кириен
ко лично объяснил, чего ждет 
Кремль от представителей поли
тических профессий: они должны 
удовлетворить потребности об
щества в гордости за страну, убе
дить молодых людей, что кри
зис — это время возможностей, 
и продолжить работу над консо
лидацией российского общест
ва. Всех участников форума рас
пределили по «фабрикам», одну 
из которых возглавил замглавы 
управления по общественным 
проектам АП Алексей Жарич. 
А внутри «фабрик» молодых по
литологов разделили по «цехам», 
в которых они будут формировать 
«образ будущего», обсуждать 
«украинский вопрос», укреплять 
«семейные ценности», а также 
развивать свои навыки в «гибрид
ной войне» и формировании 
«проактивной повестки».

В своем выступлении на откры-
тии форума «Дигория» куратор вну-
триполитического блока Кремля 
Сергей Кириенко дал понять, что 
ждет от политологов конкретных 
и содержательных проектов и пра-
ктических решений, воплощение 
которых можно будет обсуждать уже 
в Кремле. Он также обратил внима-
ние, что отдельные направления фо-
рума называются не «лаборатори-
ями», а «фабриками или цехами», 
и перечислил три основных запро-
са, ответы на которые должны най-
ти участники форума.

Первый из них связан «с масси-
рованным давлением на Россию, 
попытками отменить российскую 
культуру, переписать российскую 
историю, изолировать Россию от 

мира». Все это, по мнению господи-
на Кириенко, требует «адекватного 
ответа». Как сообщил чиновник, со-
славшись на некоторые «закрытые 
документы», оппоненты России рас-
считывали, что санкции вызовут ко-
лоссальное недовольство населения, 
которое выльется в уличные проте-
сты. «Они просчитались кардиналь-
ным образом. Общество в России 
ответило на это совсем по-другому. 
Консолидация российского обще-
ства — тот ответ, который дали гра-
ждане нашей страны»,— отметил 
господин Кириенко. Но даже у кон-
солидированного общества, по его 
словам, есть потребность гордиться 
страной. «А значит, у представителей 
гражданского общества, государства 
есть ответственность за то, чтобы эту 
потребность удовлетворять. Мы обя-
заны дать людям возможность и по-
воды для гордости, причем не только 
исторические»,— поставил первую 
задачу представитель АП.

Второе направление работы свя-
зано с излюбленным тезисом Сер-
гея Кириенко о том, что «кризис — 
это время возможностей». Он зая-
вил, что надо не только «прятаться» 
и заниматься импортозамещени-
ем, но и создавать максимально но-
вое по всем направлениям деятель-
ности. «Гагарин ничего не импорто-
замещал. И Менделеев не импорто-
замещал чужие таблицы»,— привел 
доходчивые примеры куратор вну-
тренней политики, добавив, что Рос-
сия в XX веке уже не раз доказыва-
ла свою способность к перестройке 
и кардинальным изменениям в жиз-
ни. Политологи же должны добиться 
того, чтобы это понимание было не 
только у них, но и в общественном 
мнении, а «важнейшая для нас зада-
ча — чтобы это понимание в первую 
очередь было у нашей молодежи», 
наставлял представитель Кремля. 

При этом он уверен, что оппоненты 
России уже готовят атаку на нашу мо-
лодежь. «Хочешь победить врага — 
воспитай его детей»,— поделился 
чиновник «восточной мудростью».

Третья задача опять же связана 
с «консолидацией», которой, кста-
ти, поспособствовал сам Запад. «Для 
них мы все русские. Это внешнее 
давление задает возможности для 
высокой внутренней консолида-
ции — межнациональной, межпо-
коленческой, консолидации меж-
ду различными слоями и категория-
ми населения в нашей стране. И это 
тоже требует большой работы»,— 
разъяснил господин Кириенко. По 
его словам, специалисты на Западе 
умеют делать выводы из своих оши-
бок, а это значит, что «все только про-
должается».

Выступивший следом замначаль-
ника президентского управления об-
щественных проектов Алексей Жа-
рич сообщил политологам, что влас-
ти готовы привлекать их к работе по 
интерпретации происходящих собы-
тий. «Это и телевизионные эфиры, 
и радиоэфиры, это и интернет-проек-
ты»,— перечислил чиновник. Отдель-
но он акцентировал внимание на ин-
терпретационной работе для моло-
дежи, напомнив, что на следующих 
президентских выборах будут голосо-
вать люди 2006 года рождения.

«Мы приглашаем молодых поли-
тологов, молодые лица на ток-шоу, 
на комментаторскую работу на те-
левидении и в интернете»,— под-
твердила исполнительный дирек-
тор Экспертного института социаль-
ных исследований (ЭИСИ) Анна Фе-
дулкина, пожелав, чтобы участники 
форума гордились тем, что делают, 
и своей страной.

Председатель совета директоров 
ЭИСИ, член Центризбиркома и де-
кан факультета политологии МГУ Ан-

дрей Шутов, в свою очередь, расска-
зал, что в конце 80-х годов из по-
литической науки убрали идеоло-
гию и из-за этого она перестала вы-
полнять положенные ей функции. 
«И она была замещена другой идео-
логией, потому что пустоты приро-
да, и тем более социальная приро-
да, не терпит»,— объяснил эксперт. 
Но сейчас, по его мнению, ситуация 
меняется. Он призвал, чтобы в своих 
проектах участники форума отража-
ли ценности российского общества.

После вступительных речей по-
литологи приступили к четырех-
дневной учебе. Всех участников 
развели по четырем «фабрикам», 
которые, в свою очередь, поделе-
ны на «цеха». «Фабрику смыслов», 
которая состоит из «цехов» «Госу-
дарство будущего», «Общество бу-
дущего» и «Человек будущего», воз-
главила одна из ключевых экспер-
тов ЭИСИ Екатерина Соколова. Ру-
ководителем «Фабрики интерпрета-
ций» стал Алексей Жарич: он будет 

курировать работу «цехов» «Украин-
ский кризис», «Гибридная война» 
и «Проактивная повестка». Во гла-
ве «Фабрики социального проекти-
рования» встал политтехнолог Гри-
горий Казанков, которого АП ре-
гулярно привлекает к губернатор-
ским и федеральным кампаниям. 
Выбравшие это направление по-
литологи будут работать в «цехах» 
«Согласие», «Семейные ценности» 
и «Созидание».

Андрей Винокуров

Политологов отправили в цех
Сергей Кириенко рассказал, чем они должны заниматься в условиях спецоперации и консолидации

В Омске в среду завершилась регистра
ция кандидатов в депутаты городского 
совета. В КПРФ говорят о масштабной 
кампании, организованной политтехно
логами конкурентов: в половине из 40 
одномандатных округов кандидатам 
Компартии противостоят соперники 
с одинаковыми или похожими фами
лиями. Изза подобных «двойников» 
на прошлогодних выборах в законода
тельное собрание Омской области ком
мунисты, по их подсчетам, недобрали 
четыре мандата. Конкуренты КПРФ об
винения в «спойлерстве» отвергают.

• Выборы в омский горсовет в этом году 
пройдут только по одномандатным окру-
гам. В феврале 2022 года горсовет по иници-
ативе мэра Сергея Шелеста отменил голо-
сование за партсписки, по итогам которо-
го ранее распределялось 20 мест из 40. В ны-
нешнем составе горсовета у «Единой России» 
(ЕР) 25 мандатов, у КПРФ — восемь, по два — 
у ЛДПР и «Справедливой России — За правду» 
(СРЗП), один — у «Коммунистов России». Еще 
один депутат не входит во фракции, и одно 
место вакантно.
Как выяснилось по итогам регистрации 

кандидатов в горсовет Омска, в девяти из 40 
одномандатных округов бороться друг с дру-
гом будут однофамильцы. Например, в окру-
ге №2 зарегистрированы Виталий и Иван 
Федины, в округе №10 — Нелли и Елена Во-
робьевы, в округе №8 в числе кандидатов 
сразу двое Александров Краевых, а в округе 
№25 — трое Жуковых.

Еще в 11 округах поборются кандида-
ты с похожими фамилиями. Так, в 4-м окру-
ге соперниками стали Александр Светец-
кий и Станислав Свинтицкий, в 5-м — Сер-
гей Скрипаль и Анатолий Скрипкарев, 
в 6-м — Наталья Донских и Людмила Дон-
цова, в 15-м — Евгений Немцев и Сергей Не-
мцов, в 17-м — Сергей Абдулин и Мухамед 
Абдувалинов. А в округе №14 омичам при-
дется выбирать между двумя Гавриленко 
и двумя Гавриловыми.

Во всех случаях с «двойниками» столкну-
лись кандидаты от КПРФ. «Мы первыми выд-
винули кандидатов и список на заверение, 
первыми зарегистрировались»,— напомнил 
„Ъ“ первый секретарь обкома партии, депу-
тат Госдумы Андрей Алехин. По его мнению, 
в Омской области есть две главные полити-
ческие силы — это КПРФ и «власть, которая 
ведет борьбу с коммунистами, имеющими 
в регионе большую популярность». На вы-
борах в Госдуму-2021 по партспискам КПРФ 
получила в Омской области 31,2% голосов, 
уступив лишь ЕР (32,9%), и выиграла два из 
трех одномандатных округов. На проходив-
ших одновременно выборах в областное 
заксобрание коммунисты тоже стали вторы-
ми в партийном голосовании с результатом 
23,7% (у ЕР — 31,3%).

По оценке господина Алехина, на прош-
логодних выборах в заксобрание КПРФ не-
добрала из-за «двойников» четыре мандата, 
но возможности борьбы с этой технологи-
ей ограниченyы: «Здесь только разъясни-
тельная работа (среди избирателей.— „Ъ“), 

другим способом влиять на них („двойни-
ков“.— „Ъ“) бесполезно». Избранные в Гос-
думу от Омской области коммунисты уже 
проинформировали о сложившейся ситу-
ации Центризбирком. А лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов опубликовал на сайте ре-
гионального отделения партии обращение 
к омичам, в котором заявил, что «омские 
выборы оказались единственными в стра-
не, где партия власти пошла в таких беспре-
цедентных масштабах на прямой обман из-
бирателей».

В трех округах однофамильцами канди-
датов от КПРФ являются выдвиженцы «Ком-
мунистов России». Но глава омского обкома 
этой партии Владимир Казанин спойлерами 
своих соратников не считает: «Спойлеры — 
это никому не известные люди, которых 
за руку приводят на выборы. Но как может 
быть спойлером наш действующий депутат 
Владимир Жуков, который ведет в горсовете 
активную работу?» В других округах, по его 
словам, «бывает, совпадают (фамилии канди-
датов.— „Ъ“), но там нормальные активисты, 
они там живут и действуют — они еще и вы-
играть могут». С этим согласен и сам Влади-
мир Жуков: «Один из трех Жуковых в округе 
№25 — я, депутат горсовета, второй — тоже 
депутат горсовета от КПРФ, третий — канди-
дат от ЛДПР, который проживает в этом окру-
ге. Я в шутку тоже спросил у представителя 
ЛДПР: вы мне спойлера поставили?»

В двух округах совпадают фамилии кан-
дидатов от КПРФ и СРЗП. В омском отделе-
нии СРЗП на вопросы „Ъ“ не ответили. Боль-
шинство остальных «двойников» — само-
выдвиженцы.

«Законодательство не содержит запрета 
выдвижения на одних и тех же выборах гра-
ждан, имеющих одинаковые фамилию, имя 
и отчество. Все процедуры выдвижения кан-
дидатов на выборах депутатов Омского гор-
совета 7-го созыва проведены в полном соот-
ветствии с нормами действующего законо-
дательства. Кроме того, по полученной ин-
формации, среди кандидатов со схожими 
фамилиями факты смены фамилии, имени 
или отчества в период избирательной кам-
пании либо в течение года до дня официаль-
ного опубликования решения о назначении 
выборов отсутствуют»,— пояснил „Ъ“ зам-
пред омского облизбиркома Иван Ходаков. 
Он также отметил, что среди кандидатов со 
схожими фамилиями есть действующие де-
путаты горсовета.

Заведующая кафедрой социальных тех-
нологий Северо-Западного института управ-
ления РАНХиГС Инна Ветренко согласна, 
что появление «двойников» в ряде случаев 
может быть результатом деятельности по-
литтехнологов, а не только случайным сов-
падением. Тем более что подобный способ 
борьбы на выборах, который позволяет рас-
сеивать голоса кандидатов, в Омске начали 
применять довольно давно, добавляет экс-
перт: «Технология старая и понятная, иног-
да она приводит к плачевным результатам 
для кандидатов».

Валерий Лавский,  
Новосибирск

Коммунистов удвоили 
наполовину
КПРФ обнаружила «двойников»  
у 20 из 40 своих кандидатов в омский горсовет

В Центризбиркоме масочный режим уже вернули, а с мерами эпидемиологической 
защиты на местах глава ЦИКа Элла Памфилова предложила определиться региональным 
избиркомам  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Главное следственное управление 
ГУ МВД по Москве обратилось в Твер-
ской райсуд столицы с ходатайством 
об аресте соучредителя и исполни-
тельного директора швейцарской ин-
вестиционной компании Bryanston 
Group, гражданина Германии Фабиа-
на Кройхера. Предприниматель объ-
явлен в розыск по уголовному делу 
о хищении контрольного пакета рос-
сийского ООО «Брайнстон», а также 
52,4% акций кипрской BelkaCar Ltd. 
Господин Кройхер стал третьим фигу-
рантом громкого расследования, в ко-
тором есть еще двое обвиняемых, со-
держащиеся в СИЗО.

В рамках расследования уголовного 
дела о предполагаемом мошенничестве 
с акциями ООО «Брайнстон» и кипрской 
BelkaCar Ltd в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), которым с сентября прошло-
го года занимается 10-й отдел ГСУ ГУ МВД 
по Москве, следствие получило подтвер-
ждение того, что к их хищению, помимо 
гендиректора компании Singular СIS Раль-
фа Новака и инвестиционного директора 
Winterberg Group Ильмара Азмуханова 
причастно еще и «лицо из числа обладаю-
щих организационно-распорядительны-
ми полномочиями в швейцарской компа-
нии Bryanston». Им, по версии следствия, 
оказался гражданин Германии Фабиан 
Кройхер, которому, из-за невозможности 
установить его местонахождение, поли-
цейское следствие заочно предъявило об-
винение. Кроме того, предпринимателя 
в рамках этого дела объявили в федераль-
ный и международный розыски. Чтобы 
к последнему, как рассчитывает полицей-
ское следствие, подключился Интерпол, 
и понадобилось судебное решение. Од-
нако разбирательство не состоялось, по-
скольку у господина Кройхера пока нет 
адвоката. В связи с этим рассмотрение во-
проса отложено до 24 августа.

Уголовное дело в столичном полицей-
ском главке было возбуждено по иници-
ативе главного исполнительного дирек-
тора компании Eurasian Resources Group 
Бенедикта Соботки, признанного потер-
певшей стороной, по ч. 2 ст. 201 УК РФ 
(злоупотребление полномочиями, по-
влекшее тяжкие последствия) в отноше-
нии неустановленных лиц. Спустя пять 
месяцев, в феврале этого года, в деле по-
явились первые фигуранты. Тогда опе-

ративниками были задержаны господа 
Новак и Азмуханов, которым, однако, об-
винение уже было предъявлено в рамках 
другого уголовного дела, возбужденного 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ, которое объединили 
с расследованием «злоупотреблений пол-
номочиями».

В ходе следствия в ГСУ ГУ МВД пришли 
к выводу, что господа Новак и Азмуханов 
еще в 2017 году вступили в преступный 
сговор с «неустановленными следствием 
лицами» из числа руководства кипрско-
го офшора BelkaCar Ltd, единственного 
владельца российского АО «Каршеринг». 
BelkaCar — одна из крупнейших россий-
ских каршеринговых компаний, предо-
ставляющая услуги краткосрочной арен-
ды автомобилей в Москве, Сочи, Анапе, 
Геленджике и Новороссийске.

По версии следствия, организатором 
хищения выступил господин Новак, а Аз-
муханов стал исполнителем разработан-
ного плана. В результате, как считает след-
ствие, подельники за спиной Бенедикта 
Соботки передали 35,5 тыс. акций кипр-
ского офшора подконтрольной им Bry-
anston Resources АG, причем без опла-
ты ценных бумаг. Одновременно с этим 
предполагаемые мошенники под руко-
водством господина Новака похитили 
еще и 50% долей российского «Брайнс-
тон», принадлежавшие господину Собот-
ке. Хищение ценных бумаг российской 
компании следствие оценило в €2,1 млн, 
а общий ущерб по обоим эпизодам уго-
ловного дела составил €47 млн, или более 
4 млрд руб. на момент подачи иска потер-
певшим. Следует сказать, что суд в рам-
ках обеспечительных мер удовлетворил 
ходатайство следствия, арестовав 100% 
акций АО «Каршеринг», наложив запрет 
на совершение с ними каких-либо дейст-
вий. Постановление об аресте подтвердил 
и Мосгорсуд.

В свою очередь адвокаты фигурантов не 
раз отмечали, что данное преступление во-
обще не имеет никакого отношения к рос-
сийской юрисдикции. Что в основе дела — 
корпоративный спор, который должен 
быть разрешен в порядке гражданского, 
а не уголовного судопроизводства, а под-
следственные являются предпринимате-
лями, которые, согласно требованиям за-
конодательства, должны содержаться не 
в СИЗО, а под домашним арестом.

Юрий Сенаторов

Российская полиция 
перешла все границы
Следствие МВД РФ хочет заочно арестовать 
немецкого инвестора из ШвейцарииКузьминский суд Москвы аре-

стовал до 7 октября журна-
листку Александру Баязитову, 
владельца Telegram-каналов 
Ольгу Архарову и специали-
ста по пиару Инну  Чурилову. 
Они обвиняются в вымога-
тельстве денег у руководства 
Промсвязьбанка (ПСБ) за не-
публикацию компрометиру-
ющих материалов. Подслед-
ственные настаивали на том, 
что не собираются скрывать-
ся, мешать следствию, имеют 
на иждивении кто родителей, 
а кто ребенка, и просили о до-
машнем аресте. Однако суд 
принял сторону следствия.

Первым в Кузьминском рай-
суде Москвы было рассмотре-
но ходатайство управления СКР 
по ЮВАО Москвы о заключении 
под стражу Александры Баязито-
вой. Во время обязательной про-
цедуры установления личности 
она сообщила суду, что является 
продюсером ресурса Life.ru. Сле-
дователь, ходатайствуя о ее аре-
сте, отметил, что вина госпожи 
Баязитовой подтверждается по-
казаниями свидетелей, резуль-
татами оперативно-разыскных 
мероприятий и «иными доказа-
тельствами». Представитель след-
ствия отметил тяжесть предъяв-
ленного ей обвинения (п. «б» ч. 3 
ст. 163 УК РФ — вымогательст-
во в целях получения имущест-
ва в особо крупном размере, до 
15 лет лишения свободы) и пояс-
нил, что, оставаясь на свободе, го-
спожа Баязитова может скрыться, 
уничтожить или скрыть доказа-
тельства по делу. Кроме того, он со-
общил, что в ходе расследования 
могут быть установлены и другие 
эпизоды и фигуранты.

Адвокаты журналистки указа-
ли суду на неконкретность предъ-
явленного ей обвинения и на то, 
что остается непонятной роль го-
спожи Баязитовой в инкримини-
руемом ей преступлении. Защита 
настаивала на домашнем аресте, 
поскольку обвиняемая имеет 
собственную квартиру в Москве 
и страдает рядом заболеваний.

Сама Александра Баязитова 
сказала суду, что скрываться не на-

мерена. Она сообщила, что стра-
дает сахарным диабетом, гипер-
тонией и аллергией и поэтому 
не может сбежать от следствия — 
ей требуется постоянная помощь 
врачей. Она отметила, что 14 авгу-
ста в Москву должна приехать ее 
мать для проведения ей операции. 
«Я должна ее встретить, она под-
слеповатая и дорогу к моему дому 
сама не найдет»,— сказала обвиня-
емая. Она также сказала, что дома 
у нее живут четыре кота, которые 
без воды до 14 августа умрут. По 
поводу предъявленного обвине-
ния госпожа Баязитова сообщила, 
что денег у представителя ПСБ (по-
терпевшим по делу проходит один 
из топ-менеджеров кредитного уч-
реждения Александр Ушаков) она 
не требовала, с 2020 года работа-
ет на «удаленке», в том числе и как 
фрилансер, и получает за свою ра-
боту гонорары. Александра Баязи-

това также попросила отправить 
ее под домашний арест. А когда су-
дья удалилась в совещательную 
комнату, журналистка выступила 
с небольшой речью, суть которой 
сводилась к тому, что свое уголов-
ное преследование она связывает 
с публикацией ее материала о зло-
употреблениях, якобы допущен-
ных руководством банка. Как бы 
то ни было, суд ходатайство след-
ствия удовлетворил.

По схожему сценарию прошли 
заседания по избранию меры пре-
сечения медиатехнологу Ольге Ар-
харовой (она представилась как 
индивидуальный предпринима-
тель и владелец Telegram-каналов) 
и пиар-менеджеру Инне Чури-
ловой (она сказала суду, что сей-
час нигде не работает). Следствие 
в обоснование своих арестных хо-
датайств привело те же доводы, что 
в случае с госпожой Баязитовой, за-
щита настаивала на мере пресече-
ния, не связанной с содержанием 
под стражей. При этом госпожа Ар-
харова заверила, что не собирает-
ся скрываться, сообщив, что у нее 

изъяли компьютер, загранпаспорт 
и деньги. Кроме того, она подчерк-
нула, что является единственным 
кормильцем у престарелых роди-
телей, сотрудничает со следствием 
и частично признает вину. Послед-
нее обстоятельство отмечал и ее 
адвокат, однако на суд это впечат-
ления не произвело, и госпожу Ар-
харову также отправили в следст-
венный изолятор.

Инна Чурилова была единст-
венной из обвиняемых, кто про-
вел заседание в медицинской ма-
ске: она пояснила, что у ее матери 
диагностирован коронавирус. 
Подследственная сказала, что не 
знала, что ее действия могут быть 
квалифицированы как уголовное 
преступление, что она «готова из-
виниться перед Ушаковым и воз-
местить ущерб». Госпожа Чури-
лова сообщила, что воспитывает 
годовалую дочь, и тоже попросила 
не отправлять ее под арест. Одна-
ко и по отношению к ней была из-
брана мера пресечения в виде со-
держания под стражей.

Алексей Соковнин

Следствие защитило деньги банка
По делу о вымогательстве арестованы журналист,  
пиар-менеджер и медиатехнолог

К О Н Т Е К С Т К  Ф Е Й К А М  П Р И П Л Ю С О В А Л И  В Ы М О Г А Т Е Л Ь С Т В О

СУ СКР по Ростовской области подписано постановление 
о привлечении журналиста Сергея Резника, последнее 
время проживающего в Грузии, в качестве обвиняемого 
по уголовному делу по трем статьям УК РФ — о реаби-
литации нацизма (ч. 4 ст. 354.1), о распространении 
заведомо ложной информации об использовании воору-
женных сил РФ (п. «д» ч. 2 ст. 207.3) и о вымогательстве 
(п. «а» ч. 2 ст. 163).

Согласно материалам дела, 22 июня 2021 года Сер-
гей Резник разместил в своем Telegram-канале запись 
к годовщине начала Великой Отечественной войны. 
Эксперты выявили в ней «лингвистические и психоло-
гические признаки оправдания нападения фашистской 
Германии на Советский Союз». Также, по версии след-
ствия, 10–11 марта 2022 года Сергей Резник опублико-

вал не менее двух публикаций, содержащих недосто-
верные сведения о действиях российской армии на 
территории Украины. Третье дело связано с публикация-
ми о владельце Нахичеванского рынка в Ростове Романе 
Геворкяне. Негативные посты о предпринимателе были 
опубликованы летом 2021 года в анонимном Telegram-
канале «Зам всех управлений». После появления постов 
журналист якобы позвонил сыну Романа Геворкяна и 
потребовал 60 тыс. руб. за прекращение публикации 
негативных постов.

Сергей Резник в разговоре с „Ъ“ так выразил свою 
позицию: «Они еще не извинились за предыдущие семь 
дел, где я ни разу не был виновным. Что касается этих 
трех дел — по двум из них я готов улыбнуться, третьего 
(вымогательства) вообще не было». Журналист считает, 

что его уголовное преследование может быть связано 
с отказом от сотрудничества с силовиками. По его 
мнению, последние намереваются взять под контроль 
наиболее успешные Telegram-каналы.

В 2013 году суд приговорил Сергея Резника к полуто-
ра годам колонии, признав его виновным в ложном доно-
се об угрозах, оскорблении председателя Арбитражного 
суда Ростовской области, а также коммерческом подкупе 
сотрудника станции техосмотра. В 2015 году журналисту 
увеличили срок наказания до трех лет колонии: Сергей 
Резник был признан виновным в ложном доносе в отно-
шении ростовского полицейского, а также оскорблении 
нескольких представителей власти.

Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону

По данным источников „Ъ“, след-
ственное управление СКР по Перм-
скому краю возбудило уголовное 
дело о мошенничестве со средства-
ми Пермского государственного на-
ционального исследовательского 
университета (ПГНИУ), где в прош-
лом году студент Тимур Бекмансуров 
устроил побоище, убив шесть человек 
и еще два десятка ранив. Сейчас речь 
идет о деньгах, выделенных на систе-
му автоматической пожарной сигна-
лизации, организации и управления 
эвакуацией. Ранее проверяющие об-
наружили, что система при ее активи-
ровании не передает сигнал на пульт 
экстренных служб, и сочли ее нерабо-
тоспособной. Общий ущерб управле-
ние Федерального казначейства оце-
нивало более чем в 18 млн руб. Также 
следствие проверяет обстоятельства 
поставки и монтажа систем видеона-
блюдения и удаленного доступа.

По словам знакомых с ситуацией 
источников, уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) было возбуждено во Втором от-
деле по расследованию особо важных уго-
ловных дел СУ СКР по Пермскому краю 
в июле этого года. Ранее в следственном 
управлении были зарегистрированы не-
сколько материалов о возможных хище-
ниях в ПГНИУ. Как утверждают собесед-
ники „Ъ“, дело возбуждено в отношении 
неустановленных лиц, подозреваемых 
и обвиняемых в нем нет.

Расходованием средств вуза на сис-
темы безопасности сначала надзорные, 
а затем и следственные органы заинтере-
совались после массового убийства в кам-
пусе университета, в котором обвиняет-
ся первокурсник Тимур Бекмансуров. 
Жертвами стрельбы стали шесть человек, 
еще более двадцати получили ранения 
различной степени тяжести. После этого 
технические специалисты провели про-
верку работы автоматической пожарной 
сигнализации. Они выяснили, что при 
срабатывании она не передает сигнал 
в экстренные службы и поэтому является 
неработоспособной.

В ходе проверки управление Феде-
рального казначейства по Пермскому 
краю установило, что в результате прием-
ки и оплаты работ бюджету был причи-
нен ущерб на сумму более 18,3 млн руб., 
из которых более 13,86 млн руб. универ-
ситет получил в качестве субсидии из фе-

дерального бюджета. Проблемы с систе-
мой оповещения и эвакуации привели 
к возбуждению уголовного дела в отно-
шении ректора ПГНИУ Дмитрия Красиль-
никова, проректора Павла Блуся, началь-
ника отдела контроля вуза Михаила 
Мухачева и сотрудницы Росгвардии На-
тальи Головановой.

По данным СПАРК, в сентябре 2020 
года электронный аукцион на «выпол-
нение работ по установке системы опо-
вещения и управления эвакуацией, 
средств пожарной эвакуации» на объек-
тах университета выиграло ООО «Эра». 
Сумма контракта с компанией состави-
ла 13,86 млн руб. Общество было зареги-
стрировано в 2013 году. В прошлом году 
выручка «Эры» от продажи составила 
46,6 млн руб., чистая прибыль — 1,12 млн 
руб. Закончить предусмотренные кон-
трактом работы, как следует из информа-
ции с сайта ЕИС «Госзакупки», общество 
должно было к 31 декабря 2020 года. Но 
в итоге акты о приемке работ были подпи-
саны в первой половине прошлого года.

Кроме того, СУ СКР в рамках доследст-
венной проверки, как говорят источники, 
изучает контракты с ООО СКУД на общую 
сумму более 14,5 млн руб., которые компа-
ния заключила с университетом в ноябре 
2020 года. Они предусматривали постав-
ку и монтаж системы видеонаблюдения.

В итоге управление Федерального каз-
начейства пришло к выводу, что сроки ис-
полнения обязательств были сорваны, 
а сама система находится в частично не-
работоспособном состоянии. При этом 
контракт был выполнен, оплаты по нему 
произведены. Как говорят знакомые с си-
туацией источники, следствие проверяет 
информацию, что часть работ, предусмо-
тренных контрактами, могли выполнять 
сотрудники структурных подразделений 
ПГНИУ. По данным „Ъ“, процессуальное 
решение по этому поводу будет принято 
в ближайшее время.

В июле этого года университет обра-
тился в Арбитражный суд Пермского 
края с исками к ООО «Эра» о взыскании 
699 тыс. руб., а также двумя исками к ООО 
СКУД, требуя в общей сложности более 
1,13 млн руб. В свою очередь, «Эра» обра-
тилась к вузу со встречным иском, требуя 
выплатить более 184 тыс. руб. за срыв сро-
ка оплаты работ.

В пресс-службе ПГНИУ от комментари-
ев воздержались.

Дмитрий Астахов, Пермь

Университет 
подвела защита
Расследуется дело о мошенничестве 
со средствами ПГНИУ

Как стало известно „Ъ“, 1-й Апелляцион-
ный суд общей юрисдикции оставил в силе 
приговор бывшим полковникам МВД 
и ФСБ Евгению Кузину и Игорю Фролову 
за взятку в размере $500 тыс., полученную 
ими от бизнесмена Миро Амадяна за не-
привлечение его к уголовной ответствен-
ности по так называемой воровской ста-
тье УК РФ. Специалист по расследованию 
резонансных преступлений Кузин просил 
апелляцию вернуть ему хотя бы звание, 
чтобы его жена, дети и престарелые роди-
тели, потерявшие главу семьи на 11 лет, 
могли получать хотя бы полковничью пен-
сию, однако суд не пошел ему навстречу.

Тройка судей апелляционного суда рас-
сматривала жалобы адвокатов осужденных 
в трех заседаниях, однако приговор, вынесен-
ный Мосгорсудом господам Кузину и Фролову 
в минувшем марте, остался практически без 
изменений. Бывший полковник Кузин прове-
дет в колонии строгого режима 11 лет за вы-
четом уже отбытого им под арестом времени, 
а отставной полковник ФСБ Фролов — назна-
ченные ему ранее 9,5 года. Чекиста Мосгорсуд 
звания не лишил, а вот разжалованный поли-
цейский Кузин пытался объяснить в апелля-
ции, что решение горсуда ставит в крайне тя-
желые материальные условия его оставшихся 
на воле родственников. По словам экс-пол-
ковника, его жена, находящаяся сейчас в де-
кретном отпуске,— судебный пристав, после 
признания мужа взяточником будет уволена 
с работы; их старшее поколение тоже не мо-
жет трудоустроиться, поскольку мать осужден-
ного вынуждена ухаживать за его больным от-
цом. Семья, таким образом, могла надеяться 
только на пенсию господина Кузина, которой 
Мосгорсуд ее лишил. Однако добиться восста-
новления звания автору жалобы не удалось. 
Отметим, что на службе он не раз отличался, 
участвуя в раскрытии убийства журналистки 
Анны Политковской и других резонансных 
преступлений.

Апелляционный суд согласился лишь с до-
водами защиты о том, что сумма взятки, по-
лученной полицейским и чекистом в конце 
2019 года, была пересчитана следствием и су-
дом в рубли по не совсем точному курсу. В ито-
ге завышенными оказались и назначенные 
осужденным штрафы: в двойном размере для 
господина Фролова и в тройном для господи-
на Кузина. Корректировка, правда, оказалась 
столь несущественной, что суммы в абсолют-
ном выражении по сути остались прежни-
ми — 55,9 млн руб. и 83,9 млн руб.

Адвокат Евгения Кузина Роман Пиягин рас-
сказал „Ъ“, что в суде оспаривались в основном 
многочисленные процедурные нарушения, 
допущенные, по мнению защиты, в предыду-
щем процессе. Так, по его словам, показания, 
данные в зале засекреченными свидетелями, 
были грубо искажены в протоколах, а вызвать 
их для повторного допроса по требованию за-
щиты Мосгорсуд не захотел. В приговоре суда 
первой инстанции, как рассказал защитник, 
целыми абзацами копировалось обвинитель-
ное заключение ГСУ СКР по Москве, что, по 
мнению адвоката Пиягина, свидетельствова-
ло об «обвинительном уклоне» процесса. На-
конец, Мосгорсуд, как отмечалось в жалобе, 
проигнорировал и все доводы защиты по су-
ществу дела, однако комментировать их за-
щитник уже не стал.

Напомним, в первом процессе обсужда-
лись методы работы одного из самых засекре-
ченных в системе МВД управления Главного 
управления угрозыска по раскрытию резо-
нансных преступлений, в котором служил до 
ареста полковник Кузин, поэтому заседания 
горсуда проходили в закрытом режиме, а все 
их участники дали соответствующие подпи-
ски о неразглашении материалов. Роман Пия-
гин отметил, что с выводами апелляционного 
суда оба осужденных и их защитники тоже не 
согласились и обжалуют их в Верховном суде 
России. Там защита будет добиваться отмены 
приговора и его повторного рассмотрения.

Как было установлено Мосгорсудом, осе-
нью 2019 года уже отставной к этому времени 
заместитель начальника отдела управления 
«К» СЭБ ФСБ РФ Фролов познакомил между со-
бой двух своих приятелей: полицейского Ку-
зина и московского бизнесмена, владельца 
нескольких отелей, агропредприятий и мусо-
росжигательных заводов Миро Амадяна. Опе-
ративник Кузин, в свою очередь, попросил 
коммерсанта свести его с бывшими предста-
вителями известной на рубеже 2000-х годов 
оргпреступной группировки из Пушкинско-
го района Московской области, которых он, 
якобы, разрабатывал. Итогами встречи с «пуш-
кинскими» полицейский остался недоволен: 
те обвинили его в вымогательстве, создав 
определенные проблемы на службе. «Ответст-
венным» за случившийся конфликт Евгений 
Кузин, как было установлено в суде, назначил 
посредника Амадяна и стал требовать откуп-
ные уже с него, угрожая в противном случае 
привлечь коммерсанта к ответственности по 
так называемой воровской ст. 210.1 УК РФ — за 
занятие высшего положения в преступной ие-
рархии. Отставной чекист Фролов, по мнению 
суда, стал активно помогать приятелю, сделав-
шись таким образом полноценным соучастни-
ком требования взятки.

В течение трех последних месяцев 2019 года 
два полковника заставили бизнесмена перео-
формить на близкого им человека участок зем-
ли площадью 5 га в Дмитровском районе Под-
московья и передать им $500 тыс. наличными. 
Перед тем как расстаться с последним тран-
шем в 4,5 млн руб., Миро Амадян обратился за 
помощью в ФСБ, и обоих взяточников задер-
жали в служебном кабинете Евгения Кузина 
на Житной улице. Сам бизнесмен, доброволь-
но сообщивший о выплаченных им взятках, 
уголовной ответственности за участие в кор-
рупционной схеме избежал, однако и вернуть 
свою недвижимость и деньги не смог, посколь-
ку его не признали потерпевшим.

Сергей Машкин

У полковников отобрали даже надежду
Приговор по секретному делу о коррупции в МВД и ФСБ вступил в силу

Александре  Баязитовой 
не удалось убедить суд 
в том, что ее нельзя 
 отправлять в СИЗО   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Вот вырастешь — тогда хоть обпрививайся
ВС подтвердил запрет подросткам вакцинироваться без согласия родителей

Верховный суд России отказался признать 
 незаконным требование Минздрава получать 
согласие родителей для вакцинации несовер-
шеннолетних от коронавируса. Истцы наста-
ивали, что законы «Об иммунопрофилакти-
ке инфекционных болезней» и «Об основах ох-
раны здоровья граждан» дают гражданам пра-
во самостоятельно принимать решение о ме-
дицинских манипуляциях с 15 лет. Мотивиро-
вочная часть позиции ВС пока неизвестна, но 
представитель истцов Петр Карманов назы-
вает решение суда «политическим» — и приня-
тым под давлением противников вакцинации 
как таковой. 

В начале 2022 года 17-летняя студентка Джесси-
ка Ахтариева решила привиться от коронавиру-
са. Однако в московском пункте вакцинации у нее 
потребовали письменное согласие родителей на 
процедуру. Отметим, в законах «Об иммунопрофи-
лактике инфекционных болезней» и «Об основах 
охраны здоровья граждан» говорится, что россия-
не старше 15 лет могут самостоятельно принимать 
решение о медицинских манипуляциях, в том чи-
сле о вакцинации. Однако в случае с прививкой 
против коронавируса (ее делают в России подрост-
кам 12–17 лет вакциной «Спутник М») Минздрав 
допустил исключение: для этой процедуры необ-
ходимо письменное добровольное информиро-
ванное согласие родителей. Главный внештатный 
детский специалист по профилактической меди-
цине Минздрава Лейла Намазова-Баранова объяс-
няла, что это позволит гарантировать доброволь-
ность вакцинации.

По словам госпожи Ахтариевой, ее семья жи-
вет в Уфе, поэтому оперативно передать доку-
мент было невозможно. В итоге девушка пошла 
на принцип и решила добиться права на вакци-
нацию от COVID-19 в суде. «Звучит это, конечно, 
немного пафосно, но да, я хочу отстоять право на 
самостоятельное решение для всех несовершенно-
летних,— заявляла она в интервью изданию Met-
ro.— Есть подростки, которые получают образо-
вание в другом городе, и вот сейчас они никак не 
могут  вакцинироваться».

Аналогичный иск подал к Минздраву несовер-
шеннолетний Михаил Шеховцов — он утверждает, 
что согласие на прививку от его родителей «полу-
чить невозможно». Интересы подростков представ-
лял помощник депутата Мосгордумы Дарьи Беседи-
ной («Яблоко») юрист Петр Карманов. По его словам, 
на первом этапе более 20 человек — «таких же несо-
вершеннолетних, которым родители не позволили 
вакцинироваться» — подали заявления о присое-
динении к иску. «Но одновременно поступило ог-
ромное количество заявлений от обеспокоенных 
граждан, желающих выступить заинтересованны-
ми лицами на стороне ответчика,— рассказывает 
„Ъ“ Петр Карманов.— Очевидно, что в отличие от 
наших заявителей их права не были напрямую не 
затронуты. Суд должен был просто отклонить их, 
но решил заодно отстранить заявления и граждан, 
которые хотели выступить на стороне истца».

В апреле суд отклонил иск, и тогда подрост-
ки обратились с апелляцией в Верховный суд РФ. 
Но и там приказ Минздрава признали законным. 
Мотивировочная часть этого решения пока неиз-
вестна. Петр Карманов называет решение ВС «по-
литическим» и связанным с сильным давлением 
«антиваксеров». «Это несправедливо,— говорит 
господин Карманов.— Минздрав своим поряд-
ком ввел дополнительное, по факту неинформи-
рованное согласие родителей, в котором даже не 
разъясняется, в чем суть процедуры. Поэтому неу-
дивительно, что многие из них не согласны на вак-
цинацию». По его словам, за время судебных раз-
бирательств Джессике Ахтариевой исполнилось 
18 лет и она сделала прививку. А вот для Михаила 
Щеховцова проблема все еще актуальна. Однако 
планов идти в Конституционный суд у него нет, от-
мечает господин Карманов.

«Решение Минздрава, что для прививки именно 
от коронавирусной инфекции несовершеннолет-
ним необходимо согласие их законного представи-
теля, представляет собой проявление его дискреци-
онных полномочий. Само по себе оно действительно 
не нарушает права таких несовершеннолетних»,— 
комментирует адвокат московской коллегии адво-
катов «Аронов и партнеры» Иван Александров. Он 
подчеркивает, что никто не лишает подростков воз-
можности пройти вакцинацию: «Приказ Минздрава 
лишь устанавливает порядок проведения вакцина-
ции, но не содержит ограничений права на получе-

ние прививки». А вот насколько решение Минздра-
ва обоснованно, «это уже другой вопрос, который 
правильно было бы задать медицинскому сообще-
ству», добавляет господин Александров.

«Медицинский» адвокат коллегии адвокатов 
«Правовая политика» Ирина Гриценко указывает: 
согласно Гражданскому кодексу, несовершенно-
летние в возрасте от 14 до 18 лет обладают частич-
ной дееспособностью и вправе самостоятельно, 
без согласия родителей, усыновителей и попечи-
теля совершать ряд сделок. Впрочем, получение 
медицинских услуг, если трактовать его как сдел-
ку, не входит в перечень, указанный в ГК. «Поэто-
му вопрос всегда оставался открытым. Вынесе-
ние постановления Верховного суда может помочь 
в формировании определенного правового подхо-
да»,— надеется Ирина Гриценко.

Врач-педиатр, инфекционист, руководитель ме-
дицинского центра «Лидер медицина» Евгений Ти-
маков согласен с позицией Минздрава: «Вакцина 
находится в третьей фазе клинических испытаний. 
Она зарегистрирована по ускоренной процедуре 
и рекомендуется по эпидпоказаниям. Соответст-
венно, ее применение должно быть согласовано 
с родителями».

Отметим, согласно последнему заявлению на 
эту тему министра здравоохранения РФ Михаила 
Мурашко, к середине февраля в стране были вак-
цинированы «Спутником М» 60 тыс. подростков 
в возрасте от 12 до 17 лет. Кроме того, 9 июня дирек-
тор Центра имени Гамалеи Александр Гинцбург со-
общил, что в рамках клинических исследований 
в Москве стартовала вакцинация детей 6–11 лет.

Наталья Костарнова

Молодость не знала, 
старость смогла
Полиция сообщила о привлечении  
к ответственности экс-замдиректора лицея 
за танец учеников

Экс-заместителя директора лицея №12 Екатеринбурга Лилию Арда-
шеву привлекли к административной ответственности за пропаганду 
ЛГБТ среди несовершеннолетних. Поводом стало выступление лицеи-
стов на танцевальном конкурсе, где они представили номер с элемен-
тами тверка и чирлидинга. Инициировало проверку силовиков обще-
ственное движение «Зов народа», участники которого возмутились, 
что руководство учебного учреждения не понесло в связи с этим ника-
кого наказания. В городском департаменте образования сообщили, 
что замдиректора уволилась по собственному желанию. 

О привлечении к административной ответственности бывшей замди-
ректора по воспитательной работе лицея №12 Лилии Ардашевой сообщило 
общественное движение «Зов народа», которое инициировало ранее про-
верку в лицее. Активисты опубликовали копию ответа УМВД по Екатерин-
бургу на просьбу проверить учебное заведение на предмет пропаганды не-
традиционных сексуальных отношений среди несовершеннолетних. Ответ 
подготовлен начальником отделения по делам несовершеннолетних отде-
ла участковых уполномоченных Александром Смирных; в документе со-
держится сообщение о привлечении госпожи Ардашевой к административ-
ной ответственности. В пресс-группе УМВД по Екатеринбургу подтвердили 
подлинность письма, но не смогли уточнить, по какой статье и каким обра-
зом наказана педагог.

В беседе с «Ъ-Урал» лидер «Зова народа» Сергей Зайцев заявил, что изначаль-
но общественники обращались с просьбой проверить лицей в Следственный 
комитет РФ (СКР), но оттуда обращение перенаправили в городскую полицию 
и прокуратуру. В МВД общественнику также не сообщили, по какой статье Ли-
лию Ардашеву привлекли к ответственности, но сам он предполагает, что это 
может быть ч. 1 ст. 6.21 КоАП (пропаганда нетрадиционных сексуальных от-
ношений среди несовершеннолетних, штраф до 50 тыс. руб.). По его словам, 
обращение к властям организация подготовила еще в конце мая, но регио-
нальные власти выступили скорее в поддержку руководства лицея, поэтому 
активисты решили написать в СКР. Господин Зайцев отметил, что никто из ро-
дителей лицеистов в его организацию не обращался.

В департаменте образования Екатеринбурга «Ъ-Урал» заявили, что Лилия 
Ардашева из лицея уволилась по собственному желанию еще 30 июля. В мае, 
после того как выступление школьников вызвало общественный резонанс, 
ей вынесли выговор, а в июне после проверки лицея департаментом выговор 
был сделан и директору. «Родители, общешкольный родительский комитет, 
Совет отцов взяли на себя ответственность за поддержку педагогов в процес-
се воспитательной работы, в том числе воспитание патриотизма детей»,— за-
верили в департаменте. Там добавили, что родители совместно с админист-
рацией лицея планируют составить программу совместных мероприятий на 
новый учебный год и она предполагает усиление родительского контроля за 
всеми проводимыми развлекательными и конкурсными мероприятиями.

Возбудившее многих выступление прошло 12 мая на школьном конкурсе 
«Танцевальная галактика»: во время танца трое подростков сняли с себя фут-
болки, после чего к ним подбежали другие молодые люди, и все исполнили 
парные движения. Одними из первых на танец лицеистов обратила внима-
ние уральская команда телеведущего Владимира Соловьева, который назвал 
это «вульгарным выступлением с ЛГБТ-душком». В лицее было начато служеб-
ное расследование, а министр образования Свердловской области Юрий Бик-
туганов предложил уволить директора Любовь Кулеву. Впрочем, в мэрии Ека-
теринбурга сочли, что танец не предполагал пропаганды нетрадиционных 
ценностей — просто дети, не имеющие хореографической подготовки, не-
удачно скомпоновали разные стили и направления. После этого проверить 
лицей на предмет пропаганды ЛГБТ просил также зампред комитета Госдумы 
по безопасности Анатолий Выборный (ЕР).

Илья Смирнов, Екатеринбург

Минздрав разрешил подросткам  
самим определяться по всем привив-
кам, кроме прививки от коронавируса  
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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мировая политика

После ликвидации в Кабуле лидера 
«Аль-Каиды» (запрещена в РФ) Аймана 
аз-Завахири (см. „Ъ“ от 3 августа) в аф-
ганской провинции Пактика произошла 
загадочная гибель сразу трех руководи-
телей пакистанской группировки «Тех-
рик-и-Талибан Пакистан» (запрещена 
в РФ). Среди убитых — лидер пакистан-
ских талибов Омар Халид Хорасани, за 
которым много лет охотились спецслуж-
бы США, предлагая за его голову $3 млн. 
Судя по всему, устранение главных вра-
гов Америки стало результатом рез-
кой активизации контактов между спец-
службами США и Пакистана. После дли-
тельного периода охлаждения в отно-
шениях Вашингтона и Исламабада Па-
кистан возвращается в орбиту амери-
канской политики как ключевой союзник 
США в регионе.

Враги Пакистана и США
Сразу три лидера радикальной группиров-
ки «Техрик-и-Талибан Пакистан» (ТТП, «Дви-
жение талибов Пакистана») были ликвиди-
рованы на юго-востоке Афганистана, в про-
винции Пактика. В машине, взлетевшей на 
воздух поздно вечером в воскресенье, нахо-
дились члены руководства пакистанских 
талибов Омар Халид Хорасани, Муфтий Хас-
сан и Хафиз Даулат Хан, которые еще в 2014 
году в числе ряда других руководителей 
ТТП присоединились к террористической 
группировке «Исламское государство» (за-
прещена в РФ).

Самым известным среди погибших ока-
зался один из основателей «Движения тали-
бов Пакистана» Омар Халид Хорасани, вклю-
ченный США в список разыскиваемых меж-
дународных террористов. В 2015 году в при-
граничной с Пакистаном афганской провин-
ции Нангархар на него было совершено по-
кушение — в результате удара с беспилотни-
ка он получил серьезное ранение, но выжил.

Подтвердившая в понедельник гибель 
трех своих руководителей группировка «Тех-
рик-и-Талибан Пакистан» сразу же поставила 
под сомнение официальную версию о том, 
что их машина подорвалась на мине. «Они 
ехали в автомобиле в провинции Пактика, 
где погибли в результате таинственного взры-
ва. Мы получили тела и расследуем, были ли 
они убиты в результате удара с беспилотника 
или взрыва самодельного взрывного устрой-
ства»,— заявил представитель ТТП, которого 
цитирует пакистанская газета Dawn.

Одновременно стало известно о контак-
тах Омара Халида Хорасани с представителя-
ми пакистанских властей — они вели в Ка-
буле переговоры о перемирии. Напомним, 
что запрещенная в Пакистане и действую-
щая в приграничных афганских провинци-
ях «Техрик-и-Талибан Пакистан» ведет много-
летнюю борьбу против США и Пакистана.

В апреле этого года, после прихода к влас-
ти в Пакистане нового премьер-министра 
Шахбаза Шарифа, Исламабад потребовал от 
правительства талибов в Кабуле принять 
жесткие меры в отношении ТТП, заявив 
о том, что больше не намерен терпеть совер-
шаемые «Движением талибов Пакистана» 
трансграничные террористические атаки. 
Однако переговоры, в которых участвовал 
Омар Халид Хорасани, топтались на месте.

Уже во вторник — всего через два дня 
после ликвидации трех членов руководст-
ва ТТП — в приграничной с Афганистаном 
пакистанской провинции Северный Вази-
ристан в результате подрыва смертника по-

гибли четверо пакистанских военных. Как 
заявила Пакистанская межведомственная 
служба по связям с общественностью (ISPR), 
нападение на военных осудили президент 
Пакистана Ариф Алви и премьер-министр 
Шахбаз Шариф. «Спецслужбы начали рассле-
дование, чтобы выяснить подробности о тер-
рористе-смертнике и его кураторах»,— гово-
рится в сообщении ISPR.

Исламабад переводит стрелки
Загадочная гибель в афганской глубинке 
сразу трех руководителей группировки «Тех-
рик-и-Талибан Пакистан» произошла вскоре 
после того, как 30 июля в Кабуле был ликви-
дирован лидер террористической организа-
ции «Аль-Каида» Айман аз-Завахири, гибель 
которого также оставила много вопросов. 
Как следует из заявления администрации 
США, главарь «Аль-Каиды», который руково-
дил ею после ликвидации в 2011 году в Па-
кистане Осамы бен Ладена, был уничтожен 
в своем доме двумя ракетами Hellfire, выпу-
щенными с беспилотника. Как сообщила со 
ссылкой на высокопоставленного предста-
вителя администрации США газета The Wall 
Street Journal, аз-Завахири перебрался в Ка-
бул осенью прошлого года и проживал ря-
дом с домом и. о. главы МВД Афганистана Си-
раджуддина Хаккани.

Осудившее атаку движение «Талибан» (за-
прещено в РФ), с которым не согласовывался 
удар, сообщило о том, что не располагает дан-
ными о пребывании аз-Завахири в Афганис-
тане. Талибы также поставили под сомнение 
официальную версию Белого дома. «Мы не 
нашли никакого тела на месте, которое под-
верглось удару американского беспилотни-
ка»,— сделал обескураживающее заявление 
в прошлую субботу официальный представи-
тель талибов Забихулла Муджахид.

В связи с этим в конце прошлой недели 
сразу в нескольких провинциях Афганиста-
на прошли антиамериканские демонстра-
ции под лозунгами «Долой США», «Джо Бай-
ден, перестань врать», «Джо Байден лжет, что 
убил Аймана аз-Завахири».

На фоне попыток усомниться в ликвида-
ции в Кабуле лидера «Аль-Каиды» пакистан-
ские СМИ стали активно раскручивать вер-
сию о «киргизском следе» в ракетном ударе 
в Кабуле. Газета Dawn и ряд других изданий 
сообщили о том, что американский беспи-
лотник якобы был запущен с бывшей ави-
абазы ВС США, размещавшейся в междуна-
родном аэропорту Манас в Бишкеке. Если 
следовать этой версии, убийство Аймана 
аз-Завахири стало результатом взаимодейст-
вия США с Киргизией, входящей в Организа-
цию договора о коллективной безопасности.

Однако предпринимаемые в Исламабаде 
попытки вписать Бишкек в плетущуюся во-
круг Афганистана сложную американо-па-
кистанскую интригу и «перевести стрелки» 
на Киргизию в истории ликвидации Айма-
на аз-Завахири уже вызвали официальное 
опровержение киргизской стороны. «Дан-
ная информация не соответствует действи-
тельности и является ложной»,— заявили 
в минувшую субботу в МИД Киргизии, ука-
зав на то, что Центр транзитных перевозок 
в аэропорту Манас прекратил свою деятель-
ность в 2014 году. «В настоящее время амери-
канские или другие иностранные военные 
на территории аэропорта не присутствуют 
и какой-либо деятельности не ведут»,— со-
общили в МИД Киргизии.

Таким образом, наиболее вероятным ме-
стом в регионе, из которого был запущен 

американский беспилотник, уничтожив-
ший Аймана аз-Завахири, остается Пакистан.

Куда ведут следы
Обращает на себя внимание, что именно 
в день ракетного удара в Кабуле главноко-
мандующий пакистанской армией генерал 
Камар Джавед Баджва, который считается 
едва ли не теневым лидером страны, провел 
телефонный разговор с командующим Цен-
тральным командованием Соединенных 
Штатов (US CENTCOM) генералом Майклом 
Эриком Куриллой. «Пакистан высоко ценит 
сотрудничество с США и искренне надеется 
на укрепление взаимовыгодных многопла-
новых отношений»,— заявил американско-
му коллеге генерал Баджва.

Как следует из официального сообщения 
пакистанского военного командования, «ко-
мандующий Центральным командованием 
США признал профессионализм пакистан-
ских вооруженных сил, высоко оценил роль 
Пакистана в региональной стабильности 
и пообещал сыграть свою роль для дальней-
шего улучшения сотрудничества с Пакиста-
ном на всех уровнях».

Пакистанское государственное агентство 
Associated Press of Pakistan (APP) со ссылкой 
на источники в пакистанской армии сооб-
щило: все тот же генерал Баджва за несколь-
ко дней до этого провел телефонный разго-
вор с заместителем госсекретаря США Уэнди 
Шерман. По сообщению APP, пакистанский 
главком призвал Белый дом и Минфин США 
подтолкнуть МВФ к скорейшему предоставле-
нию Исламабаду кредита в размере $1,2 млрд.

Резкое сближение США и Пакистана, од-
ним из главных архитекторов которого вы-
ступает генерал Баджва, происходит ме-
нее чем через полгода после состоявшего-
ся в день начала российской спецоперации 
на Украине визита в Москву премьер-мини-
стра Имрана Хана. Известный своими антиа-
мериканскими настроениями, вскоре после 
возвращения домой Имран Хан был скоро-
постижно смещен со своей должности, после 
чего заявил о том, что стал жертвой «внешне-
го заговора США». Между тем после периода 
длительного охлаждения в двусторонних от-
ношениях Пакистан, имеющий статус одно-
го из основных союзников США вне НАТО, 
возвращается в орбиту американской поли-
тики как ключевой союзник в регионе.

«Пакистано-американское сотрудниче-
ство в контртеррористических операциях 
в Афганистане свидетельствует о значитель-
ном потеплении отношений двух стран. Это 
может повлиять на прежние усилия Ислама-
бада по налаживанию дальнейших отноше-
ний с Китаем и Россией. Однако Пакистан 
сталкивается с огромными финансовыми 
трудностями, связанными с ростом инфля-
ции и резким падением курса местной валю-
ты. Исламабад отчаянно пытается заручиться 
поддержкой Вашингтона, в том числе путем 
привлечения главкома своей армии к усили-
ям по получению многомиллиардного паке-
та кредитов от МВФ»,— отмечает эксперт лон-
донского Chatham House и вашингтонского 
Atlantic Council (деятельность обеих органи-
заций на территории России признана неже-
лательной) Хамид Хакими в статье, опубли-
кованной в газете The Guardian. «Сотрудни-
чая с США в борьбе с терроризмом, Пакистан, 
естественно, рассчитывает на американскую 
поддержку не только в военном сотрудниче-
стве, но и в получении финансовых пакетов 
помощи»,— добавляет эксперт.

Сергей Строкань

Специализация «ликвидатор»
Пакистан своеобразным образом возвращается  
в орбиту американской политики

Отношения Варшавы и Евросоюза,  
которые и раньше периодически всту-
пали в споры о соответствии польско-
го законодательства нормам ЕС, дости-
гли точки кипения. За последние дни со 
стороны польских политиков прозвуча-
ло немало критики и даже угроз в адрес 
Брюсселя, заморозившего выделение 
€35 млрд помощи для постпандемийно-
го восстановления страны. Кульминаци-
ей стала колонка премьер-министра Ма-
теуша Моравецкого в немецкой Die Welt, 
где политик обвинил Евросоюз (и от-
дельно Германию и Францию) в импе-
риализме. Поведение польских властей 
можно объяснить стремлением сыграть 
на националистических настроениях из-
бирателей. Однако такая политика мо-
жет бумерангом ударить по правящей 
партии: потеря обещанных денег не по-
зволит властям решить экономические 
проблемы, что может дорого обойтись 
им на выборах.

Ссоры между Варшавой и Евросоюзом, 
который периодически обвиняет Польшу 
в неполном соответствии нормам и цен-
ностям ЕС, давно вошли в традицию. Одно 
время в центре внимания был введенный 
в Польше фактический запрет на аборты, те-
перь (и уже не первый год) — потеря, по мне-
нию Еврокомиссии (ЕК), независимости су-
дебной системы страны. ЕК сочла создание 
дисциплинарной палаты для судей подры-
вом демократических процедур и заблоки-
ровала выделение Варшаве средств — около 
€35 млрд — на восстановление республики 
после пандемии COVID-19.

Польские власти немного посопротивля-
лись, но в июле этого года решили ликвиди-
ровать орган, позволявший правительству 
снимать и назначать судей, и заменить его 
другой структурой, также политически под-
контрольной правительству. Однако, по мне-
нию главы ЕК Урсулы фон дер Ляйен, поль-
ские власти пока сделали недостаточно для 
возвращения независимости судебной сис-
темы, а значит, еще рано возвращать Польше 
доступ к грантам и кредитам со стороны ЕС.

В ответ правящая партия «Право и спра-
ведливость» (ПиС) пошла в атаку на Брюс-
сель. Председатель ПиС Ярослав Качинь-
ский, в июне покинувший пост вице-пре-
мьера республики, заявил: Варшава выпол-
нила требования ЕК, но та хочет «разрушить 
законность в Польше» и заставить ее «под-
чиниться Германии», поэтому никаких но-
вых шагов навстречу Брюсселю Польша де-
лать не будет.

Вслед за своим боссом генсек ПиС Кши-
штоф Соболевский заявил Польскому обще-
ственному радио: «Если будет предприня-
та попытка заблокировать платеж… у нас 
не останется выбора, кроме как расчехлить 
все пушки из нашего арсенала и ответить 
шквальным огнем». Он пригрозил блоки-
ровать различные инициативы ЕК и, если 
потребуется, даже сколотить коалицию для 
смещения с поста Урсулы фон дер Ляйен.

Видимо, одним из проявлений «шкваль-
ного огня» и стала авторская колонка премь-
ера страны Матеуша Моравецкого, опубли-
кованная 10 августа в немецкой газете Die 
Welt под заголовком «Демократия? Евросо-
юзом фактически правит олигархат». Начав 
с того, что «Европа должна поставить на ме-
сто империалистическую Россию», в кото-
рой «возродились демоны XIX и XX веков», 
политик заявил: «Война на Украине рас-
крыла также правду о Европе». «Мы имеем 

дело с формальной демократией и де-факто 
с олигархией, в которой власть принадле-
жит сильнейшим»,— считает господин Мо-
равецкий. Поэтому, борясь с «российским 
империализмом», необходимо также по-
бедить «империализм внутри Евросоюза», 
уверен он. «Политическая практика пока-
зывает, что позиция Германии и Франции 
значит больше, чем всех остальных (чле-
нов ЕС.— „Ъ“)»,— посетовал премьер Поль-
ши, призвав ЕС к «глубокой реформе, кото-
рая вернет общее благо и равенство во гла-
ву угла принципов союза».

Действия властей вызывают острую кри-
тику со стороны польской оппозиции. Так, 
лидер партии «Гражданская платформа» 
(ГП) и экс-премьер Дональд Туск заявил, что 
«Качиньский просто выводит страну из Ев-
росоюза с упорством маньяка». По его сло-
вам, сторонники ЕС должны это наконец по-
нять. «Полекситом» (по аналогии с «Брекси-
том») напугал соотечественников и другой 
представитель ГП, экс-председатель партии 
и бывший глава МИД Польши Гжегож Схе-
тына. Лидеры оппозиции опасаются, что все 
более агрессивная позиция ПиС приведет 
к исключению страны из ЕС, отмечает бри-
танская The Guardian.

Между тем, как показывают опросы, по-
давляющее большинство польских изби-
рателей поддерживают сохранение страны 
в Евросоюзе. Июньское исследование Pew 
Research Center зафиксировало, что 89% по-
ляков положительно относятся к ЕС. Как от-
мечают авторы опроса, нынешний пока-
затель стал самым высоким с тех пор, как 
центр начал задавать этот вопрос в 2007 году. 
При этом позитивно воспринимают Евросо-
юз даже 83% сторонников ПиС.

Учитывая, что в 2023 году стране предсто-
ят парламентские выборы, у правящей пар-
тии остается не так много времени для того, 
чтобы урегулировать конфликт с ЕК. По сло-
вам ведущего научного сотрудника Россий-
ского института стратегических исследова-
ний Олега Неменского, €35 млрд для Поль-
ши — огромные деньги, а их потеря или се-
рьезная задержка в перечислении «скажется 
на поддержке ПиС, что небезопасно в пред-
дверии выборов». И то, что Варшаве удалось 
«выбить средства на такую сумму, считалось 
большим успехом — не только нынешнего 
правительства, но и в целом представителей 
страны в европейских структурах, в том чи-
сле от „Гражданской платформы“, хотя пра-
вящая партия засчитала этот успех себе», рас-
сказал эксперт „Ъ“.

При этом власти Польши все равно идут 
на обострение с Брюсселем, поскольку такое 
поведение в отношении европейских струк-
тур популярно в польском обществе, кото-
рое видит в этом «благородную попытку из-
менить ЕС». По словам Олега Неменского, 
большинство поляков, будучи сторонника-
ми Евросоюза, одновременно с этим высту-
пают против «неолиберальных ценностей». 
«Поляки органично сочетают в себе проевро-
пейские настроения и те взгляды, которые 
в Западной Европе называют евроскепти-
ческими. Так что проевропейская ориента-
ция большинства поляков не отменяет того 
факта, что около половины из них готовы го-
лосовать за ПиС»,— подчеркнул эксперт. Те-
перь перед правящей партией стоит непро-
стая задача получить обещанные средства от 
ЕС, продолжая критиковать Еврокомиссию 
и сопротивляться ее требованиям, заключил 
политолог.

Алексей Забродин

Польше так нельзя
Зачем Варшава  
ссорится с Брюсселем

По мнению контрразведки, об-
виняемый «действовал из симпа-
тии к России». Денег за передавае-
мые сведения он не просил, в то же 
время в сообщении генпрокуратуры 
сказано, что «в обмен на свои услуги 
он получал приглашения на органи-
зуемые властями РФ мероприятия».

Дополнительные подробности 
дела привел журнал Der Spiegel. 
По данным издания, информаци-
ей с русскими подполковник в от-
ставке делился в ходе многочислен-
ных встреч, по телефону, в перепи-
ске по электронной почте и через 
WhatsApp. Издание прямо указыва-
ет, что большая часть предоставлен-
ных им данных есть в открытом до-
ступе. «Но и такая предварительно 
отобранная информация может, по 
мнению следствия, быть полезной 
российским спецслужбам»,— сказа-
но в публикации.

Der Spiegel известно лишь об од-
ном документе, который на момент 
пересылки Ральфом Гёлертом его 
российским контактам еще не был 
доступен широкой общественности: 
фрагментах «Белой книги-2016» бун-
десвера. Этот концептуальный доку-
мент изначально имел статус «для 
служебного пользования», однако 
впоследствии тоже был обнародо-
ван. «Но тот факт, что русские могли 
заранее ознакомиться с цитатами из 
него, дал им важную фору»,— счита-
ет следствие.

По данным Der Spiegel, Ральф 
Гёлерт не отрицает факт передачи 
знакомым из России вышеперечи-
сленных материалов, но настаива-

ет, что не знал о связах своих собе-
седников с российскими спецслуж-
бами. При этом он не скрывал своих 
симпатий к России и связей с ней. 
В интернете есть фотография 2012 
года, сделанная на предприятии 
Nordson Deutschland GmbH (немец-
кое представительство американ-
ской промышленной корпорации, 
занимающейся клеящими вещест-
вами и покрытиями; обвиняемый 
работал на нем почти 35 лет, в по-
следние годы — главным менедже-
ром по продажам), где рядом с Раль-

фом Гёлертом стоит тогдашний ге-
неральный консул РФ в Бонне Евге-
ний Шмагин.

В 2013 году господин Гёлерт при-
нимал участие в семинаре торго-
во-промышленной палаты Дюссель-
дофа «Не бойтесь иметь дело с Рос-
сией», где рассказывал об опыте со-
трудничества своей компании с рос-
сийскими партнерами.

В 2015 году Ральф Гёлерт участво-
вал в организуемой Министерством 
обороны РФ ежегодной Московской 
конференции по международной 

безопасности. Судя по сайту этой 
конференции, он был одним из трех 
делегатов от Германии и был пригла-
шен в качестве «эксперта по вопро-
сам безопасности и экономики». Der 
Spiegel со ссылкой на данные следст-
вия сообщает, что его поездку опла-
чивала российская сторона.

Как минимум в 2016–2018 годах 
господин Гёлерт был членом Герма-
но-российского форума, обществен-
ной организации, выступающей за 
развитие диалога между двумя стра-
нами.

В 2019 году он написал для журна-
ла объединения резервистов Loyal 
отчет о своей поездке в Калининград-
скую область, где он вместе с едино-
мышленниками ухаживал за могила-
ми павших в Первую мировую сол-
дат. В материале сказано, что эта де-
ятельность была направлена «на под-
держание мира в то время, когда сно-
ва слышно бряцание оружием и вме-
сто решения проблем путем диалога 
возникают угрозы на границах».

В 2020 году он опубликовал на ан-
глоязычной версии сайта «Русский 

миротворец» статью о негативном 
влиянии санкций на международ-
ную торговлю. В подписи к этой пу-
бликации он назван экспертом не-
кой Security Policy Organization (Dus-
seldorf, Germany), но найти органи-
зацию с таким названием в Дюссель-
дорфе „Ъ“ не удалось.

По данным следствия, на кото-
рые ссылается Der Spiegel, первый 
контакт Ральфа Гёлерта с людьми из 
российского посольства, которых 
немецкая контрразведка считает со-
трудниками ГРУ (в публикации при-
ведены их полные имена), мог прои-
зойти в 2014 году во время бала воен-
но-воздушных сил бундесвера в Бон-
не. На мероприятии в концертном 
зале Бетховенхалле присутствова-
ло около 1,8 тыс. человек, в том чи-
сле представители военных, полити-
ческих и экономических кругов раз-
ных стран, включая Россию.

Подозрения контакты Ральфа 
Гёлерта с русскими вызвали у не-
мецкой контрразведки в 2018 году. 
В 2020-м его дом обыскали. При 
этом самого обвиняемого задержи-
вать не стали. Следствие считает, 
что он не намерен бежать из стра-
ны. Корреспондент „Ъ“ в среду по-
звонил по домашнему телефону 
Ральфа Гёлерта, найдя его на одном 
из немецкоязычных справочных 
сайтов. Трубку взяла женщина, го-
ворившая по-немецки с акцентом, 
похожим на русский или восточно-
европейский. Дать комментарий 
„Ъ“ она отказалась.

Ральфу Гёлерту грозит пять лет 
тюрьмы и штраф.

Павел Цуканов,  
Елена Черненко

Шпионом мог он и не быть

Генпрокуратура ФРГ  
утверждает, что в числе 
сведений, переданных  
обвиняемым российской 
разведке, была «информа-
ция об объединениях ре-
зервистов бундесвера».  
На групповом фото — 
Ральф Гёлерт (первый  
слева) вместе с другими 
резервистами на военном 
кладбище в Калининграде
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27819,33 (–180,63)
РТС 1118,40 (+2,12)
FTSE 100 7507,11 (+18,96)

DAX 30 13700,93 (+165,96)
DJIA* 33250,73 (+476,32)
NASDAQ Composite* 12815,15 (+321,22)

*На 21:15. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.08.22
Австралийский доллар 42,0519
Английский фунт 73,0770
Белорусский рубль 23,4355
Датская крона 83,1488

Доллар США 60,4542
Евро 61,7040
Индийская рупия** 76,6770
Казахский тенге** 12,6370

Канадский доллар 46,9365
Китайский юань* 89,5251
Норвежская крона* 62,5334
СДР 79,8413

Сингапурский доллар 43,8614
Новая турецкая лира* 33,6828
Украинская гривна* 16,3692
Шведская крона* 59,4261

Швейцарский франк 63,5357
Японская иена** 44,7146
*За 10. **За 100. 

Этот удобренный мир 
Сельхозпроизводители и химические компании перетягивают цены

Российские аграрии снова  подняли 
 вопрос о доступности минудобрений, 
индексацию цен на которые  только 
 недавно утвердило правительство. 
По прогнозу Минсельхоза, с августа 
 баланс на внутреннем рынке потре-
бует снижения их стоимости. На сель-
хозрынке предупреждают, что низкое 
внесение удобрений грозит падением 
урожая на треть, в то время как на хи-
мическом указывают на длительную 
заморозку цен и возможные сложности 
с финансированием инвестпрограмм.

Как стало известно „Ъ“, между химически-
ми компаниями и аграриями снова возни-
кают разногласия по стоимости удобрений. 
В частности, уверяют источники „Ъ“, знако-
мые с ходом совещания с регионами в Мин-
сельхозе 9 августа, замминистра сельского 
хозяйства Оксана Лут заявила, что на фоне 
снижения стоимости сельскохозяйственной 
продукции падает и индекс доступности ми-
нудобрений, который, по прогнозам мини-
стерства, с августа опустится ниже единицы, 
что является основанием для пересмотра цен 
на химическую продукцию. Поэтому чинов-
ник попросила главу министерства Дмитрия 
Патрушева дать поручения Минпромторгу, 
Минэкономики и ФАС рассмотреть возмож-
ность снижения цен.

Такой вариант противоречит недавно об-
новленным в рамках рекомендаций ФАС 
торгово-сбытовым политикам производите-
лей удобрений, которые рассчитывали ин-
дексировать цены на свою продукцию в три 
этапа на фоне активного роста мировых ко-
тировок (на треть за пять месяцев с начала 
года). Так, селитра могла подорожать на 10% 
с 1 сентября, а с 1 декабря — еще на 8,6%. Дру-
гие азотосодержащие удобрения уже подня-
лись в цене примерно на 5% с 1 июня, такой 
же рост планировался с 1 сентября, а с 1 дека-
бря — еще на 8,4%. До этого момента хими-
ческие компании сдерживали цены на свою 
продукцию с июля 2021 года по начало июня 
2022 года. Также по просьбе аграриев, кото-
рые жаловались на дефицит азотных удобре-
ний, с 1 декабря 2021 года были утверждены 
квоты на их экспорт, а с февраля по май 2022 

года действовал запрет на вывоз аммиачной 
селитры. Эти меры правительство планиру-
ет распространить и на 2023 год.

Повышение максимального уровня цен 
на азотные виды удобрений было согласо-
вано со всеми заинтересованными ведом-
ствами, включая Минсельхоз. И, говорят 
источники „Ъ“, до текущего момента в пра-
вительстве не видели проблем с доступно-
стью основных видов химической продук-
ции. В конце июля Дмитрий Патрушев в ходе 

«Всероссийского дня поля-2022» называл це-
новую ситуацию с удобрениями в России ста-
бильной. Один из источников „Ъ“ в отрасли 
уверяет, что речь идет не о снижении цен на 
удобрения, а о пересмотре параметров одно-
го из этапов уже утвержденной индексации 
их стоимости.

При этом сами аграрии не согласны с за-
планированным подорожанием удобрений. 
Как пояснил „Ъ“ генеральный директор аг-
рохолдинга «Степь» Андрей Недужко, там 

приемлемым уровнем считают цены 2019 
года с учетом, что за последние два года сто-
имость удобрений выросла в два раза. На 
столько же, по его словам, упала рентабель-
ность сельхозпроизводства. Помимо подоро-
жания удобрений это следствие увеличения 
стоимости средств защиты растений, ГСМ, 
а также услуг по транспортировке сельхоз-
продукции. Кроме того, импортная техни-
ка выросла в цене в три раза по отдельным 
позициям, цены на комплектующие к рос-
сийской технике — на 30–40%, поясняет го-
сподин Недужко. По его словам, в результате 
аграрии вынуждены сокращать нормы вне-
сения удобрений, что чревато снижением 
урожайности и валового сбора.

Источник „Ъ“ в отрасли указывает, что 
возможное сокращение внесения азотных 
удобрений уже в следующем сезоне снизит 
урожай на 30%. В то же время другой источ-
ник „Ъ“ уверяет, что, по оценкам Минэконо-
мики, уровень доступности минудобрений 
в России — высокий. Об этом, по его мне-
нию, говорит рост закупок удобрений. На со-
вещании в Минсельхозе указывалось, что на 
начало августа российский АПК нарастил их 
на 17%, до 3,9 млн тонн (в действующем веще-
стве). Это более 80% от рассчитанного Мин-
сельхозом объема удобрений на 2022 год. 
При этом сами производители в ходе сове-
щания указывали, что аграрии не выбрали 
около 10% объема своих заявок на азотные 
удобрения на весеннюю посевную, и по-
просили Минсельхоз проконтролировать 
 осеннюю закупку.

Скорее всего, химическим компаниям не 
удастся поднять внутренние цены до макси-
мальных уровней, указанных в торговых по-
литиках, но и снижать их компании вряд ли 
согласятся, полагает источник „Ъ“ в отрасли. 
Это, по мнению нескольких собеседников 
„Ъ“, может отразиться на финансовых пока-
зателях производителей и их инвестпрог-
раммах с учетом логистических сложностей 
и ограничений экспортных поставок в Ев-
ропу и другие страны, присоединившиеся 
к санкциям против России. 

Ольга Мордюшенко,  
Алексей Полухин
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На фоне событий последних меся-
цев, связанных с ситуацией на Укра-
ине, многие мои знакомые решили 
поменять страну проживания. Кто-то 
уехал в Турцию, кто-то в страны СНГ, 
кто-то в Европу. Уезжали, как правило, 
не по одному, кто-то семьями, группа-
ми друзей.

К настоящему моменту все в основ-
ном успели обжиться на новом ме-
сте, обзавестись местными картами 
и, соответственно, счетами в ино-
странных банках. Но привычки у пе-
реехавших россиян остались преж-
ними, они с легкостью продолжали 
переводить друг другу средства с кар-
ты на карту, привыкнув к ставшим 
повседневными в РФ сервисам СБП 
и Сбербанка. Причем это были быто-
вые операции — поделили счет в ре-
сторане, вернули должок.

Тут стоит отметить, что, независимо 
от причин отъезда, в основном поки-
нул РФ средний класс и более состоя-
тельные граждане. Они, как известно, 
более подкованы в финансовых во-
просах. Более того, начиная жизнь на 
новом месте, не хотят претензий со 
стороны родины. Именно поэтому 
несколько моих знакомых, переехав-
ших, в частности, в Казахстан, открыв 
карты в местных банках и, соответст-
венно, в отличной от рубля валюте, до-
бросовестно проинформировали рос-
сийских налоговиков об открытии 
счетов в иностранных банках и дви-
жении средств по ним, как того требу-
ет буква закона. В случае несообщения 
этих данных налоговикам мои знако-
мые имели риск попасть как минимум 
на штраф в двадцатикратном размере 
операции по счету, а в зависимости от 
оборота испытать и более ощутимые 
последствия.

И извещения о необходимости 
уплатить штрафы действительно 
пришли — но совсем по другой при-
чине. Расчеты между резидентами РФ 
в валюте, отличной от рубля, незакон-
ны: за исключением четко опреде-
ленных случаев, закон «О валютном 
регулировании и валютном конт-
роле» (173-ФЗ) это прямо запрещает. 
В число исключений, увы, не попада-
ют переводы в валюте с иностранной 
карты на иностранную же карту рези-
денту. За такие операции предусмо-
трены штрафы в размере до 20 сумм 
перевода. Которые и стали неприят-
ным сюрпризом для моих уехавших 
 товарищей.

Обсудив ситуацию с налоговы-
ми юристами, мы пришли к общему 
мнению, что если бы не излишняя 
щепетильность уехавших из РФ, то 
налоговики вряд ли бы вообще узна-
ли о наличии у них счетов в зарубеж-
ных банках. Ведь зарубежные банки 
им данные не передают.

Видимо, к достойному всяческого 
уважения желанию остаться честны-
ми в финансовых отношениях с роди-
ной нужно было добавить большую 
осведомленность в ее законах.

обсудить 
kommersant.ru/13315

Некоторые граждане, 
уехавшие из России, 
стараясь соблюсти 
требования  
налогового законо-
дательства родины, 
получили претензии 
за нарушения  
валютногоАнтифишинг подкрепят в прокуратуре

Минцифры отрабатывает схему досудебной блокировки ресурсов

Минцифры хочет расширить 
взаимодействие с Генпрокура-
турой в рамках системы «Ан-
тифишинг» для блокировки 
мошеннических сайтов. Пока 
система оперативно находит 
вредоносные ресурсы, но на 
блокировку через суд может 
уйти больше месяца, тогда как 
Генпрокуратура сможет выно-
сить решение гораздо  быстрее. 
По аналогичной схеме уже 
 работает ЦБ.

О том, что Минцифры планиру-
ет расширить взаимодействие с Ген-
прокуратурой по вопросам блоки-
ровки фишинговых сайтов, то есть 
мошеннических ресурсов, замаски-
рованных под официальные порта-
лы компаний, „Ъ“ рассказал источ-
ник, знакомый с ситуацией. По его 
словам, это необходимо для вынесе-
ния решения до суда и оперативной 
блокировки. В июне Минцифры за-

пустило свою информационную 
систему «Антифишинг», благода-
ря которой можно обнаружить ре-
сурсы, которые маскируются под 
сайты госорганов, компаний, мар-
кетплейсов и соцсетей. В ведомст-
ве сообщали, что система может 
отслеживать новые, перерегистри-
рованные и перенесенные домены 
со скоростью до 1 млн адресов в час. 
Проблема в том, что с момента об-
наружения до блокировки по ито-
гу решения суда может пройти не 
один месяц, а до этого ресурс будет 
представлять угрозу, объяснил со-
беседник „Ъ“, близкий к развитию 
проекта. Согласно текущей версии 
федерального проекта «Информаци-
онная безопасность», который кури-
рует Минцифры, к 2024 году время 
реагирования по блокировке фи-
шинговых сайтов, имитирующих 
работу сайтов госорганов, должно 
составлять не более 8 часов.

В Минцифры сообщили „Ъ“, что 
ведут совместную работу с Генпро-
куратурой по блокировке ресурсов 
в соответствии с 149-ФЗ («Об инфор-
мации, информационных техно-
логиях и о защите информации»), 
при этом «продолжается проработ-
ка вопросов по внесению необхо-
димых изменений в нормативные 
правовые акты для использования 
ИС „Антифишинг“ для оперативной 
блокировки мошеннических ресур-
сов». В Генпрокуратуре не ответили 
на запрос.

Подобный механизм уже вне-
дрил в свою работу ЦБ с 1 декаб-
ря 2021 года, отметили „Ъ“ в Банке 
России: «Мы направляем заключе-
ние в отношении фишингового сай-
та в Генпрокуратуру, которая прове-
ряет законность и обоснованность 
аргументов и выводов,— рассказы-
вают в ведомстве,— после чего про-
куратура направляет материалы для 

блокировки доступа к интернет-ре-
сурсам в Роскомнадзор и информи-
рует правоохранителей для розы-
ска владельца сайта и привлечения 
к  ответственности».

• По последним данным Роскомнад-
зора, всего за первое полугодие бы-
ло удалено и заблокировано 4,1 тыс. 
мошеннических сайтов. При этом 
только в июне эксперты выявили 
около 7 тыс. мошеннических сай-
тов, имитирующих банковские. 
 Показатель превзошел майский 
 почти в 10 раз и оказался в 2,5 раза 
больше, чем за все предыдущие меся-
цы года (см. „Ъ“ от 20 июля).
Фишинговые сайты появляют-

ся ежеминутно, и чтобы минимизи-
ровать потенциальные потери, не-
обходимо их быстро блокировать, 
уверена директор по консалтин-
гу ГК InfoWatch Ирина Зиновкина: 
«Ускорение этого процесса являет-
ся логичным решением данной за-

дачи». Срок жизни мошеннической 
схемы с помощью фейковых ресур-
сов непродолжительный, большин-
ство сайтов активны не более одно-
го-двух дней, говорит начальник 
отдела информационной безопас-
ности «СерчИнформ» Алексей Дрозд: 
«Но даже за это время мошенники 
успевают получить от жертвы пер-
сональные или платежные данные».

При реализации проекта возмо-
жен рост нагрузки на прокуратуру 
в связи с ростом количества пред-
писаний о внесудебной блокиров-
ке, считает управляющий партнер 
Enterprise Legal Solutions Юрий Фе-
дюкин: «Но учитывая, что обосно-
ванность жалобы будет проверять-
ся сразу на двух уровнях, со стороны 
и оператора системы, и сотрудни-
ков прокуратуры, это может приве-
сти к снижению количества необо-
снованных решений».

Татьяна Исакова

Беспилотники рвутся в облака
«Яндекс» может перенести разработку автономного транспорта за границу

„Ъ“ узнал, что «Яндекс» может перенести 
разработку технологий беспилотного 
транспорта за рубеж и уже переводит ра-
боту этих сервисов на облачную инфра-
структуру зарубежных провайдеров. 
В «Яндексе» уверяют, что исходный код 
проекта останется в России, но компа-
ния думает о выходе на новые зарубеж-
ные рынки, например в Сербию.

«Яндекс» планирует перевести из России 
в Израиль разработку технологий для развития 
беспилотного такси и роботов-доставщиков, 
рассказал источник „Ъ“ в профильном подра-
зделении компании. По его словам, в компа-
нии обсуждаются несколько потенциальных 
названий новой структуры. Среди них roovvy.
ai, avride.ai и avnear.ai. Согласно данным серви-
са who is, два последних домена были заняты 
в конце июня и конце июля, владелец доменов 
скрыл себя настройками приватности.

Собеседник „Ъ“ в компании также отмеча-
ет, что команда «Яндекса», которая занимается 

разработкой беспилотников, начала перевод 
своих процессов с внутренних платформ на 
зарубежные сервисы. В частности, специали-
сты хотят переехать с внутреннего менеджера 
задач Startrack на YouTrack или Jira, а систем-
ный код проекта перенести из внутреннего 
репозитария «Яндекса» на GitHub (сервис для 
хостинга IT-проектов и их совместной разра-
ботки, принадлежит Microsoft). „Ъ“ обнару-
жил на GitHub закрытый корпоративный ак-
каунт c названием roovvy.ai.

• «Яндекс» начал развивать  направление 
беспилотных автомобилей с 2017 года, 
а в 2020-м объявил о выделении его в отдель-
ную компанию Yandex Self-Driving Group 
(Yandex SDG) из группы «Яндекс.Такси». Раз-
решение на испытания беспилотного авто-
мобиля в Израиле компания получила в 2018 
году, с этого момента машины тестируют-
ся в стране, у «Яндекса» в регионе уже есть 
команда инженеров. После начала военных 
действий на Украине «Яндекс» лишился лицен-

зии на эксплуатацию беспилотников в США, 
где также тестировал их с 2018 года, писал 
The Verge. 17 марта правительство РФ разре-
шило «Яндексу» запустить беспилотные так-
си в нескольких районах Москвы, в Иннополи-
се в Казани и на территории центра «Сириус» 
в Сочи. В августе 2021 года Morgan Stanley оце-
нивал бизнес «Яндекса» по разработке беспи-
лотников в $7 млрд. Это направление входит 
в бизнес-группу электронной коммерции, мо-
бильности и доставки «Яндекса». По итогам 
второго квартала выручка группы выросла 
на 62%, до 29,9 млрд руб.
Сотрудники «Яндекса» планируют к сере-

дине сентября перевести работу своих серви-
сов, обеспечивающих работу беспилотных 
автомобилей, с внутренней инфраструкту-
ры на зарубежные облачные платформы, 
эта идея обсуждалась на одном из совеща-
ний профильного подразделения 15 июля. 
«Речь шла о том, чтобы к сентябрю проект 
научился жить с наиболее критичными для 

себя процессами на облачной инфраструк-
туре. Это нужно, чтобы в случае необходимо-
сти мы могли бы быстро перенести работу со 
своей инфраструктуры на внешние облака, 
например Amazon»,— объяснил „Ъ“ один из 
 участников встречи.

В «Яндексе» отказались сообщить „Ъ“, 
принадлежат ли компании домены avride.
ai и avnear.ai. В компании лишь заверили, 
что весь исходный код и технологии беспи-
лотных автомобилей остаются в России. «На 
некоторых зарубежных рынках мы действи-
тельно используем внешние облачные сер-
висы, так как в ряде стран законодательство 
требует хранить локальные данные на сво-
ей территории. Сейчас мы смотрим на новые 
географии, например Сербию»,— заявили 
в «Яндексе», добавив, что каждая новая ло-
кация подразумевает, что там будет работать 
часть команды проекта.
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«СПБ биржа» планирует расши-
рить количество используемых 
депозитариев для хранения 
иностранных активов. Необхо-
димость в этом возникла из-за 
риска блокировок со стороны 
зарубежных регуляторов и же-
лания Банка России ограничить 
доступ неквалифицированных 
инвесторов к иностранным ин-
струментам.

Как рассказали два источника „Ъ“ 
на финансовом рынке, «СПБ биржа» 
подготовила для Банка России пись-
мо с предложениями о минимиза-
ции инфраструктурных рисков при 
торговле иностранными ценными 
бумагами. Биржа собирается создать 
распределенную кастодиальную ин-
фраструктуру с хранением активов 
у различных крупных контрагентов. 
Если сейчас доступ к депонирован-
ным ценным бумагам осуществля-
ется через организации в недружест-
венных странах, то в предложенной 
модели предлагается хранить бума-
ги в инфраструктурных организаци-
ях Гонконга, Китая, Казахстана и ряда 
других стран, пояснил один из собе-
седников „Ъ“. На бирже и в Банке Рос-
сии отказались от комментариев.

• В июле Банк России опубликовал 
концепцию совершенствования защи-
ты розничных инвесторов, в кото-
рой предложил лишить неквалифи-
цированных инвесторов доступа 
к иностранным активам. Тогда же 
регулятор рекомендовал брокерам 
«воздержаться от предложения» 
этих активов таким клиентам 
(см. „Ъ“ от 20 июля). Впрочем, соблю-
дать эти рекомендации участники 
рынка пока не спешат, а профильные 
СРО — НАУФОР и НФА — направили 
предложения ЦБ с более мягким под-
ходом к регулированию. Бизнес «СПБ 

биржи» ориентирован преимущест-
венно на западные активы — на ней 
торгуется более 1,7 тыс. иностран-
ных ценных бумаг.
Представители биржи рассказыва-

ли о том, что изучается вопрос созда-
ния депозитария по типу Euroclear, 
чтобы было не три депозитария, как 
сейчас, а группа депозитариев, объ-
единенных в единую платформу, со-
общил еще один источник „Ъ“ на 
фондовом рынке. По его мнению, 
этот шаг «вполне оправдан», так как 
«позволяет снизить риски в случае 
блокировки какого-то определенно-
го депозитария». Разговоры о том, что 
в условиях санкций надо снижать су-
ществующие инфраструктурные ри-
ски, велись, подтвердил собеседник 
„Ъ“ на рынке. «При этом предлага-
лись разные решения: в частности, 
обсуждалась возможность перевести 
биржу в Казахстан, не исключено, что 
в процессе обсуждения и проработки 

вопроса могли уйти в сторону созда-
ния системы из нескольких депози-
тариев, которая за счет распределе-
ния счетов снижала бы риск в целом 
по системе»,— добавил он.

По сути, идет борьба двух концеп-
ций — центрального депозитария 
и его отсутствия. «С одной стороны, 
централизация информации позво-
ляет осуществлять более полный 
контроль, с другой стороны, все яйца 
оказываются в одной корзине»,— 
указывает руководитель санкцион-
ной практики АБ А-ПРО Екатерина 
Макеева. При этом не все собесед-
ники „Ъ“ разделяют оптимизм отно-
сительно предложенного подхода. 
Договор на хранение бумаг в депози-
тарии заключает иностранный эми-
тент и российские биржи не могут 
повлиять на эту часть цепочки ни-
как, заявила госпожа Макеева. «Учи-
тывая постоянное увеличение вво-
димых в отношении РФ санкций, не 
исключены варианты запрета тор-
говли иностранными ценными бу-
магами. Плюс неизвестно, будет ли 
реальная возможность сохранения 
активов создаваемой инфраструкту-
ры в иных странах»,— отмечает парт-
нер юридической компании a.t.legal 
Павел Ганин.

Подготовка документа проходит 
на фоне уверенного роста акций «СПБ 
биржи». В среду, 10 августа, они выро-
сли на 40% на торгах Московской бир-
жи, вернувшись к значениям конца 
июня, а за три дня подорожали более 
чем в два раза. Впрочем, с инсайдер-
ской торговлей опрошенные „Ъ“ экс-
перты это не связывают. Во-первых, 
акции «СПБ биржи» потеряли с конца 
февраля более 80% стоимости, во-вто-
рых, биржа увеличивает время тор-
гов иностранными ценными бумага-
ми, что было позитивно воспринято 

инвесторами, отмечает инвестстра-
тег УК «Арикапитал» Сергей Суверов. 
При этом дальнейшая динамика цен-
ных бумаг биржи, по его мнению, 
будет зависеть от итогов дискуссии 
профсообщества и регулятора по воз-
можности покупать акции иностран-
ных компаний неквалифицирован-
ными инвесторами.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Венгрия и Словакия, почти неделю не по-
лучавшие нефть по нефтепроводу «Друж-
ба» из-за проблем у «Транснефти» с оплатой 
транзита, оперативно решили проблему, 
договорившись с Украиной о прямых пла-
тежах. Поставки в эти страны возобнови-
лись 10 августа. Но Чехия, крупнейшие НПЗ 
в которой контролирует Польша, до сих 
пор даже не начинала переговоры о перехо-
де на новую схему оплаты за прокачку, уве-
ряют источники „Ъ“. По мнению экспертов, 
подобные сделки останутся под рисками, 
пока регуляторы не выработают механиз-
мы их одобрения, а это может затянуться.

«Транснефть» 10 августа в 16:00 по московскому 
времени восстановила прокачку нефти по южной 
ветке нефтепровода «Дружба», которая была оста-
новлена 4 августа (см. „Ъ“ от 9 августа). Этот маршрут 
идет через территорию Украины в Венгрию, Слова-
кию и Чехию (объем поставок в 2021 году в эти стра-
ны составил 12 млн тонн). Но на прошлой неделе 
оператор украинской части трубы «Укртранснафта» 
остановила транзит, так как «Транснефть», истори-
чески вносившая предоплату за поставки через Ук-
раину, не смогла провести платеж из-за вступления 
в силу седьмого пакета санкций ЕС. Согласно доку-

менту, банковские трансакции из России должен 
проверять национальный регулятор, который не 
смог этого сделать, сославшись на отсутствие по-
рядка выдачи подобных разрешений.

Чтобы решить сложившуюся ситуацию, вла-
дельцы ключевых НПЗ — венгерская MOL и под-
контрольная ей словацкая Slovnaft —договори-
лись с «Укртранснафтой» самостоятельно оплатить 
транзитные сборы за транспортировку нефти по 
южной ветке «Дружбы» и внесли платежи за ав-
густ с утра 10 августа, после чего поставки возоб-
новились. К вечеру Словакия подтвердила посту-
пление сырья на территорию страны, в Венгрии 
первую нефть получат ночью. До словацких НПЗ 
нефть должна дойти утром 11 августа.

В то же время Чехия до сих пор остается отре-
занной от поставок, так как даже не начинала пе-
реговоры о самостоятельной оплате транзита по 
«Дружбе», сообщили источники „Ъ“, знакомые 
с ситуацией. Ключевые НПЗ в стране в Литвино-
ве и Кралупи, а также местную сеть из 400 АЗС, ко-
торые входят в Unipetrol, контролирует польская 
PKN Orlen. В словацкой Transpetrol подтвердили, 
что поставки в Чехию по южной ветке «Дружбы» 
восстановлены не будут. Собеседники „Ъ“ отмеча-
ют, что в Варшаве, скорее всего, предпочтут заво-

зить сырье по нефтепроводу из Германии и самой 
Польши. Эти страны также получают российскую 
нефть (ключевой поставщик — «Роснефть»), но 
по северной ветке «Дружбы», идущей через Бело-
руссию, и традиционно сами платят за транзит. 
К тому же на рынке отмечают, что после объедине-
ния двух крупнейших польских нефтекомпаний 
PKN Orlen и LOTOS им с учетом падения спроса на 
топливо из-за высоких цен невыгодно загружать 
чешские заводы, если можно поставлять в страну 
уже готовые собственные нефтепродукты.

Эксперт Финансового университета при пра-
вительстве РФ Игорь Юшков отмечает, что пе-
реход на самостоятельные платежи был самым 
простым и очевидным выходом из сложившей-
ся вокруг «Дружбы» ситуации. Но, считает он, она 
должна стать сигналом и для других российских 
компаний, работающих через европейские бан-
ки, так как неясно, как быстро регуляторы ЕС 
выработают регламенты и подзаконные норма-
тивные акты для одобрения платежей из России 
и сделок. Также под рисками, по его мнению, мо-
гут оказаться поставки газа из России, хотя евро-
пейские власти уверяли, что их санкции никаким 
образом не коснутся.

Ольга Мордюшенко

Цена на российскую нефть 
Urals опустилась к значени-
ям начала года, закрепившись 
ниже 4 тыс. руб. за баррель. 
С начала месяца нефть поде- 
шевела на 17%, что было свя- 
зано в первую очередь с паде-
нием цен на мировом рынке. 
При сохранении рублевых цен 
на текущем уровне до конца 
года бюджет из профицитно- 
го может стать дефицитным. 
Это вынудит власти пойти 
на ослабление рубля, что в со- 
четании с восстановлением  
импорта вернет курс доллара  
к 70–80 руб./$.

В августе рублевая стоимость рос-
сийской нефти Urals вернулась на 
уровень ниже 4 тыс. руб. за баррель. 
По данным Profinance.ru, в конце 
прошлой недели стоимость нефти 
опускалась до 3,65 тыс. руб. за бар-
рель, минимума этого года. Даже 
с учетом коррекции в среду, 10 ав-
густа, она оставалась возле 3,9 тыс. 
руб. за баррель, на 17% ниже значе-
ний конца июля.

Значительное падение стоимо-
сти нефти связано в первую очередь 
с снижением цен на мировом рын-
ке. По данным Investing.com, в сре-
ду стоимость европейской нефти 
Brent опускалась до отметки $97 за 
баррель, что почти на 2% ниже за-
крытия предыдущего дня. К закры-
тию торгов цена хоть и поднялась 
к уровню $100 за баррель, но оста-
лась ниже показателя конца июля 
на 7,5%. По данным Profinance.ru, 
стоимость Urals снизилась с начала 
месяца на 14%, до $65,3 за баррель.

По мнению стратега по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках 
SberCIB Investment Research Михаи-
ла Шейбе, снижение цен обусловле-
но переосмыслением участниками 
рынка фактора дефицита предложе-
ния, который в первом полугодии 
провоцировал рост цен до истори-
ческих максимумов, и все большим 
беспокойством о рисках на стороне 
спроса. Во втором полугодии он ожи-
дает сохранения цен на нефть на те-
кущих уровнях. «Ситуация на рынке 
будет зависеть от степени дефицита 
предложения, а наиболее острым во-
просом будет перспектива мирового 
спроса на фоне резкого роста ставок 
и рецессионных тенденций»,— от-
мечает господин Шейбе.

Сохранение рублевой стоимости 
нефти на текущих уровнях будет 
постепенно вести к дефицитности 

бюджета. Пока средняя стоимость 
российской нефти с начала года со-
ставила 6,1 тыс. руб. за баррель, что 
почти вдвое выше значения, зало-
женного в бюджете (3,2 тыс. руб.). 
По данным Минфина, нефтегазо-
вые доходы за семь месяцев соста-
вили 7,1 трлн руб., а по итогам года, 
по оценке УК «Райффайзен капи-
тал», достигнут 11–12,3 трлн руб. 
Однако профицит бюджета РФ в ян-
варе—июле уже опустился ниже 
0,5 трлн руб. «Осенью бюджет будет 
в небольшом дефиците, а в декабре 
кумулятивный дефицит возрастет 
до 2,3 трлн руб.»,— отметил глав-
ный аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев.

При этом низкие цены на рос-
сийскую нефть оказывают умерен-
но негативное влияние на рубль, 
так как профицит текущего сче-
та платежного баланса РФ остается 
внушительным. По итогам торгов 
в среду курс доллара на Москов-
ской бирже вырос на 0,5 руб., до 
60,7 руб./$, вернувшись к уровням 
закрытия июля. «Спрос на валюту 
остается подавленным из-за мед-
ленного восстановления импорта, 
жестких ограничений на движение 
капитала и политики дедоллариза-
ции, которую проводят Банк Рос-
сии, коммерческие банки и другие 
финансовые институты»,— отмеча-
ет Михаил Васильев.

Впрочем, во втором полугодии, 
в случае дальнейшего снижения 
цен на нефть, влияние этого фак-
тора на рубль вырастет. Как отме-
чает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев, на фоне снижения 
наполняемости бюджета доходами 
от продажи энергоносителей фи-
нансовые власти могут ужесточить 
риторику в части необходимости 
более слабого курса российской ва-
люты. «Достижение более слабого 
рубля на среднесрочном горизонте 
может осуществиться за счет введе-
ния модифицированного бюджет-
ного правила»,— отмечает эксперт. 
Дополнительное давление на курс 
российской валюты окажет восста-
новление импорта, дальнейшее 
снижение ключевой ставки, посла-
бления в капитальных ограничени-
ях для дружественных нерезиден-
тов. В таких условиях, как считает 
Михаил Васильев, курс доллара мо-
жет вырасти до более комфортных 
70–80 руб./$.

Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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По итогам первого полугодия 2022 года 
страховщики, имеющие большую долю 
в сегменте накопительного страхования 
жизни (НСЖ), показали уверенный рост сбо-
ра премий. Вместе с тем компании, специ-
ализирующиеся на инвестиционном стра-
ховании жизни (ИСЖ), а также компании 
с иностранным капиталом показали сниже-
ние сборов на 30–65%. Участники рынка от-
мечают, что клиенты стали выбирать более 
консервативные инструменты инвестиро-
вания. И такая ситуация сохранится до кон-
ца года, но с учетом постепенного оживле-
ния банковского кредитования.

Как показал опрос страховщиков жизни, боль-
ше половины компаний показали рост премий 
в первом полугодии 2022 года. Лидерство укрепил 
«Сбербанк страхование жизни», который увеличил 
сборы на 19%, до 76 млрд руб. Значительный при-
рост показали «МАКС-Жизнь» (в два раза) и «РСХБ 
Страхование жизни» (на 40%). Вместе с тем более по-
ловины страховщиков жизни показали резкое сни-
жение показателей. Наиболее значительное сниже-
ние (на 30–65%) показали «СОГАЗ-Жизнь», «Альянс 
Жизнь», «Райффайзен Лайф», «Сосьете Женераль 
Страхование жизни», «Русский стандарт Страхова-
ние», «Совкомбанк Страхование жизни».

• Согласно данным ВСС, по итогам первого полуго-
дия 2022 года общая сумма премий страховщиков 
жизни сократились на 7,1%, до 233,2 млрд руб. Ме-
ду тем рост, причем значительный (на 73%), пока-
зал сегмент НСЖ, в то время как сборы в других 
сегментах — инвестиционного страхования жизни 

и кредитного страхования жизни (КСЖ) — сокра-
тились на 49% и 28% соответственно. Выплаты 
за первое полугодие 2022 года по сравнению с прош-
лым годом выросли на 16,6%, до 163,9 млрд руб.
Опрошенные эксперты связывают резкие раз-

личия в результатах с ситуацией на рынке и со 
структурой портфеля страховщиков. Гендиректор 
аналитического агентства «Бизнесдром» Павел Са-
миев отмечает, что сильнее «просели» показате-
ли тех компаний, у которых большая доля КСЖ 
и ИСЖ, а выросли страховщики, специализирую-
щиеся на НСЖ. Старший директор по страховым 
рейтингам агентства «Эксперт РА» Ольга Любар-
ская объясняет, что существенное давление в пер-
вом полугодии испытало розничное кредитова-
ние на фоне резкого роста банковских ставок, что 
привело к снижению объемов выданных кредитов 
и взносов по страхованию, связанных с ними. Кро-
ме того, по словам независимого эксперта Андрея 
Бархоты, преимущество получили компании, ко-
торые использовали развитые каналы продаж: на-
ряду с банками еще и торговые сети или агентов. 
При этом эксперт обращает внимание, что сниже-
нием премий затронуло компании с иностранным 
капиталом, которые планировали «покинуть ры-
нок без значимого увеличения портфеля».

Страховщики подтверждают слова экспертов, от-
мечая наибольший интерес страхователей к НСЖ. 
Финансовый директор «АльфаСтрахование-Жизнь» 
Андрей Ухоботов отмечает, что на фоне роста ставок 
в экономике в первой половине 2022 года у клиен-
тов резко упал аппетит к риску и вырос спрос на про-
дукты с гарантиями. Гендиректор «Югория-Жизнь» 

Алексей Захаров добавляет, что в НСЖ основной ча-
стью продукта является накопление заранее опре-
деленной суммы в соответствии с условиями до-
говора, тогда как ИСЖ всегда состоит из основной 
части (страховой суммы) и дополнительного инвес-
тдохода, который привязывается к динамике опре-
деленного базового актива. «Большая часть взносов 
по ИСЖ и НСЖ идет в облигации. Однако НСЖ этим 
и ограничивается, в то время как часть взноса по 
ИСЖ направляется на приобретение более риско-
вых активов — производных финансовых инстру-
ментов, позволяющих потенциально получить до-
ход от роста или падения фондового рынка и иных 
рынков»,— поясняет директор по стратегическому 
анализу «Росгосстрах Жизнь» Иван Чубарь.

При этом эксперты считают, что существующая 
динамика сбора премий по страхованию жизни 
сохранится и во втором полугодии. Заместитель 
директора группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Алла Борисова полагает, что продол-
жится рост интереса к продуктам НСЖ при боль-
шей осторожности при выборе полисов в пользу 
ИСЖ. Господин Гуревич также считает, что основ-
ным драйвером роста до конца года останется сег-
мент НСЖ, поскольку фокус клиентов на рынке 
продолжает смещаться на накопления и риско-
вую защиту. Восстановление КСЖ будет следовать 
за ростом банковского кредитования физлиц, от-
мечает госпожа Борисова. Впрочем, восстановле-
ния объемов кредитования до уровня прошлого 
года вряд ли стоит ожидать раньше конца 2022 
года (см. «Ъ-Онлайн» от 9 августа).

Юлия Пославская

У жизни накопилось
Граждане предпочитают консервативные инструменты страхования

Нефть стекает  
к дефициту
Рублевая цена Urals  
становится некомфортной  
для бюджета

Венгрия и Словакия спрямили транзит
Страны оплатили прокачку нефти через Украину

Дружественная диверсификация
«СПБ биржа» может разнести иностранные бумаги по множеству депозитариев

Мы будем ограничивать 
доступ и возможность 
увеличивать позиции 

для неквалифицированных 
инвесторов, в том числе 

как реализовавшийся риск 
по иностранным 

финансовым инструментам
— Филипп Габуния,

зампред ЦБ, 25 июля 2022 году
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ДИНАМИКА РУБЛЕВЫХ КОТИРОВОК URALS В 2022 ГОДУ
ИСТОЧНИКИ: МОСКОВСКАЯ БИРЖА, PROFINANCE.RU, РАСЧЕТЫ “Ъ”.

Курс доллара (руб./$) Цена Urals (тыс. руб./баррель)

10.08.22

январь февраль март апрель май июнь июль август

60,6774,54

5,76 3,95
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Смартфоны сбрендили
По оценке Андрея Тарасова, объ-

емы поставок смартфонов от Apple 
и Samsung в Россию сейчас на 80–
90% меньше, чем до марта этого года.

Активный рост продаж китай-
ских брендов произошел за счет 
запуска новых моделей, считают 
в «М.Видео-Эльдорадо». В компании 
предупреждают, что преждевремен-
но говорить о каких-то долгосроч-
ных трендах на рынке.

Доля китайских брендов растет 
не только из-за приостановки биз-
неса Apple и Samsung, но и пото-

му, что они сами по себе становят-
ся сильнее — много инвестируют 
в развитие и создают все более ка-
чественные смартфоны, отметили 
в «Марвел-Дистрибуции».

Падение доли продаж Apple об-
условлено тем, что значительно 
сократилась функциональность 
устройств производителя из-за ухода 
платежных систем — это усложнило 
пользование экосистемой, считают 
в Tele2. Одной из причин того, что 
Samsung теряет позиции несколько 
быстрее, чем Apple, является более 
сильная привязка «яблочных» поль-
зователей к бренду, говорит источ-

ник „Ъ“ в одном из ритейлеров: «Не 
только эмоциональная, но и техни-
ческая: все приложения, файлы, 
контакты, сервисы — все завязано 
на экосистему iOS».

При плохих поставках парал-
лельного импорта доля А-брендов 
(устройств из категории преми-
альных) может просесть ниже 10% 
в этом году, прогнозируют аналити-
ки «Марвел-Дистрибуции»: «Но если 
доступность товара по приемлемым 
ценам восстановится, то доля этих 
брендов вполне может держаться 
выше этой планки».

Анастасия Гаврилюк

Беспилотники рвутся  
в облака

По словам собеседника „Ъ“ в од-
ном из профильных министерств, 
российские разработчики беспилот-
ного транспорта после начала воен-
ных действий на Украине и после-
довавших за ними санкций начали 
испытывать трудности с закупкой 
оборудования: «Лидары, видеокаме-
ры, гироскопы — это не широко до-
ступные на рынке компоненты, их 

производит узкое число зарубежных 
компаний под заказ». Приобретение 
компонентов осложнилось из-за ло-
гистики, а многие из них еще и яв-
ляются товарами двойного назна-
чения, поэтому их закупка стала 
крайне проблематичной, подтвер-
ждает гендиректор Smart Engines 
Владимир Арлазаров.

Можно предположить, что с по-
мощью переноса работы своих сер-
висов во внешние облака «Яндекс» 

стремится обеспечить себе мобиль-
ность, подчеркнуть интернацио-
нальный статус, а также снизить 
санкционные риски, считает госпо-
дин Арлазаров. Для таких категорий, 
как ИИ и транспорт, облачные вычи-
сления должны быть максимально 
близко к потребителю, добавляет ди-
ректор по стратегии облачного биз-
неса T1 Cloud Антон Захарченко.

Никита Королев, 
Юлия Тишина

Чипсы режут — хлопья летят
Переработчики картофеля ищут защиты  
от импорта

Обострение конкуренции с под-
ешевевшей из-за укрепления 
рубля импортной продукцией 
стимулирует российских про-
изводителей пищевых ингре-
диентов просить регуляторов 
о дополнительной защите сво-
их рынков. Так, переработчи-
ки картофеля предложили Мин-
сельхозу поднять с 5% до 32% 
импортные пошлины на кар-
тофельные хлопья, используе-
мые для изготовления чипсов 
и пюре. Но сложности с урожа-
ем картофеля грозят потребите-
лям хлопьев нехваткой сырья.

Представитель Союза участников 
рынка картофеля и овощей пред-
ложил Минсельхозу повысить им-
портные пошлины на картофель-
ные хлопья, которые используются 
для производства чипсов, пюре и др. 
Вопрос обсуждался на совещании 
в министерстве 9 августа, рассказа-
ли источники „Ъ“, знакомые с со-
держанием встречи. По их словам, 
участники рынка аргументировали 
инициативу сложностями со сбытом 
продукции. Из-за укрепления рубля 
импортные хлопья стали дешевле, 
а российские утратили конкурен-
тоспособность на внешних рынках, 
поясняет источник „Ъ“.

Сейчас импорт картофельных 
хлопьев облагается пошлиной 5%, 
местные производители выступа-
ют за повышение показателя до 
32%, рассказал один из собеседни-
ков „Ъ“. По данным источников „Ъ“, 
глава Минсельхоза Дмитрий Пат-
рушев на совещании поручил рас-
смотреть предложение. В Минсель-
хозе оперативный комментарий не 
 предоставили.

Рынок картофельных хлопьев 
в РФ оценивается в 40 тыс. тонн в год, 
из которых в 2021 году 11,5 тыс. тонн 
пришлось на импорт. Российские по-
ставщики хлопьев могут обеспечить 

весь внутренний спрос, но рост кон-
куренции с дешевым импортом гро-
зит приостановкой предприятий, 
указывает собеседник „Ъ“. О дав-
лении импорта на рынок говорит 
и коммерческий директор произ-
водителя картофельных продуктов 
«Кунцево» Сергей Макеев.

Как отмечает источник „Ъ“, биз-
нес производителей хлопьев ослож-
нил и рост цен на местный карто-
фель. По данным Росстата, средняя 
стоимость картофеля у сельхозпро-

изводителей в 2021 году выросла на 
48%, до 17,5 тыс. руб. за тонну. Дирек-
тор Касимовского картофелеперера-
батывающего комбината Юрий Ми-
ронов говорит, что на производство 
1 кг хлопьев уходит 7–8 кг картофе-
ля, потому увеличение себестоимо-
сти производства хлопьев на 50% 
серьезно ограничивает рентабель-
ность участников рынка. По мне-
нию Сергея Макеева, необходимо 
ввести полное эмбарго на импорт-
ные картофельные хлопья, так как 
их российские производители мо-
гут полностью закрыть потребности 
внутреннего рынка.

Гендиректор импортера ингреди-
ентов для пищевой промышленно-
сти «Феруза Лайн» Руфина Никули-
на предупреждает, что повышение 
импортных пошлин только приве-

дет к росту цен на российские кар-
тофельные хлопья. По ее словам, 
импорт этих ингредиентов не за-
нимает существенной доли на рын-
ке, и иностранный продукт все еще 
остается дороже российского. Так, 
«Феруза Лайн» продает картофель-
ные хлопья из Германии по 220 руб. 
за 1 кг, тогда как российский аналог 
в среднем стоит 185 руб. за 1 кг, ука-
зывает топ-менеджер. Кроме того, 
отмечает госпожа Никулина, им-
портные хлопья будут только доро-
жать из-за увеличения цен на топли-
во в ЕС и роста затрат на логистику. 
Дешевые картофельные хлопья — 
менее 150 руб. за 1 кг — поставляют 
только производители из Белорус-
сии, добавляет она.

В крупных производителях чип-
сов PepsiCo (бренд Lay’s) и «Русскарт» 
(марка «Русская картошка») не отве-
тили на вопросы „Ъ“. В «Маревен Фуд 
Сэнтрал» (выпускает картофельное 
пюре «Роллтон», BigBon и др.) гово-
рят, что всегда стремятся использо-
вать сырье российских производи-
телей, но прошлый год оказался не 
самым лучшим по урожаю картофе-
ля в РФ. «Мощностей местных произ-
водителей не хватило для закрытия 
нашей потребности в сырье»,— ука-
зывает индустриальный директор 
компании Алексей Анашко. 

По словам Сергея Макеева, вме-
сто повышения импортных пош-
лин регулятор также может рассмо-
треть возможность снижения НДС 
на картофельные хлопья с 20% до 
10%. Это позволит предотвратить 
рост цен на продукты с их содер-
жанием и сохранит спрос, подтвер-
ждает господин Анашко. По данным 
NielsenIQ, продажи картофельного 
пюре в РФ за первую половину 2022 
года сократились на 2,4% в натураль-
ном выражении и выросли на 21,9% 
в деньгах.

Алексей Полухин
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Лекарства обменяют на заводы
Фармпроизводителям готовят офсетные контракты 
в Подмосковье и Санкт-Петербурге

Власти Подмосковья готовят-
ся объявить новый конкурс на 
заключение с фармпроизво-
дителями офсетного контрак-
та, предусматривающего запуск 
инвесторами в регионе нового 
производства в обмен на гаран-
тии властей закупать определен-
ный объем лекарств. Прежний 
отбор не состоялся из-за слож-
ных критериев отбора претен-
дентов. Новый конкурс регио-
нальные власти решили объя-
вить после того, как федераль-
ное правительство расшири-
ло круг потенциальных участ-
ников таких проектов. Заклю-
чить офсетный контракт теперь 
планируют и власти Санкт-Пе-
тербурга. По информации „Ъ“, 
участвовать в конкурсе в Под-
московье могут «ПСК Фарма», 
а в Санкт-Петербурге — «Актив-
ный компонент» и  «Герофарм».

В Подмосковье будет объявлен но-
вый конкурс на поставку лекарств со 
встречными инвестиционными обя-
зательствами (офсетный контракт), 
сообщили „Ъ“ в минздраве региона. 
По такому договору победитель кон-
курса создает в регионе производст-
во или модернизирует уже действу-
ющее, а власти субъекта закупают 
гарантированный объем лекарств 
на определенный период и по кон-
кретной цене.

Аналогичный конкурс подмо-
сковные власти объявили в апреле 
этого года, но он был отменен 8 ав-
густа, за неделю до подведения ито-
гов. По его условиям начальная цена 

контракта составляла 4,5 млрд руб., 
из которых 1 млрд руб. победитель 
должен был вложить в создание или 
модернизацию производства пре-
паратов по 12 непатентованным на-
именованиям (антикоагулянтов, 
глюкокортикоидов, препаратов от 
артрита), а власти региона пообеща-
ли закупать их в 2025–2031 годах. 

Прежний конкурс в Подмосковье 
был отменен из-за того, что 5 августа 
правительство РФ приняло постанов-
ление №1391, который расширяет 
круг участников закупок по офсетно-
му контракту, сообщили в минздраве 
региона. С начала 2022 года в закуп-
ках с начальной ценой свыше 20 млн 
руб. могли участвовать только ком-
пании, имеющие опыт подобных 
поставок, причем на сумму не менее 
20% от начальной стоимости объяв-
ленной закупки. Но фармпроизводи-
тели чаще всего поставляют лекарст-
ва через дистрибуторов и не имеют 
нужного опыта. По словам участни-
ков рынка, эти поправки к законода-
тельству, принятые в середине 2021 
года, тормозили проведение конкур-
сов по офсетным контрактам.

Теперь новое постановление пред-
полагает, что в закупке по такому ме-
ханизму могут принять участие ком-
пании, соответствующие одному из 
трех критериев, включая опыт испол-
нения госконтракта, объем выручки 
в размере не менее 10% от начальной 
цены контракта за последние пять 
лет либо капитальные вложения, со-
вершенные за те же пять лет на сум-
му не менее 10% от запланированно-
го объема инвестиций. 

По данным „Ъ“, участием в новом 
отборе интересуется «ПСК Фарма». 
Там на запрос „Ъ“ не ответили. Между 
тем компания уже исполняет офсет-
ный контракт, заключенный в 2019 
году с Московской областью на об-
щую сумму 1,7 млрд руб. 

Первый конкурс на заключение оф-
сетного контракта по лекарствам в этом 
году может быть объявлен и в Санкт-Пе-
тербурге. Контракт будет заключаться 
на десять лет, в перечне планируются 
28 наименований лекарств, заявлял 
в июне глава комитета по промышлен-
ной политике города Кирилл Соловей-
чик. Участие в этом конкурсе рассма-
тривает производитель субстанций 
«Активный компонент», сообщил „Ъ“ 
его президент Александр Семенов. 
Он называет обновленные критерии 
к участникам конкурсов «объективны-
ми»: они позволяют отсечь компании-
«пустышки» — и при этом более спра-
ведливыми, чем было установлено 
в начале этого года.

В феврале «Активный компонент» 
создал совместное предприятие «Со-
гласие» с петербургским фармпро-
изводителем «Герофарм»: в новой 
компании у партнеров 51% и 49% соот-
ветственно. Перспективу участия «Со-
гласия» стороны не комментируют. 

«Герофарм» рассмотрит возмож-
ность участия после того, как будет 
объявлен конкурс и станут извест-
ны условия, сообщили в пресс-служ-
бе. В компании называют офсетные 
контракты, особенно межрегио-
нальные, достаточно эффективным 
инструментом развития бизнеса. 

Полина Гриценко

«Крокид» позаботится 
о Mothercare
Российский продавец одежды  
займет часть точек британской сети

Управляющая магазинами дет-
ской и женской одежды Crock-
id, Cubby и Very Neat компа-
ния «Крокид» займет некото-
рые магазины британской сети 
Mothercare после их закрытия. 
В условиях дефицита ряда по-
зиций в сегменте детских това-
ров «Крокид» сможет стать за-
меной для потребителей. Круп-
ные иностранные сети вроде 
H&M и Zara вряд ли смогут пе-
реуступить договоры аренды 
до истечения срока, считают 
эксперты.

Российский производитель 
и продавец детской и женской оде-
жды «Крокид» откроет не менее деся-
ти магазинов под вывеской Crockid 
на площадях британской сети това-
ров для детей Mothercare, приоста-
новившей работу в России в марте. 
Об этом „Ъ“ рассказал представитель 
«Крокид». По его словам, договорен-
ности заключены по двум объектам, 
по остальным пока продолжаются 
переговоры.

Магазины Mothercare в России 
развивала по франшизе кувейтская 
Alshaya Group через «Монэкс трей-
динг». В конце июля газета «Ведо-
мости» сообщала, что Alshaya Group 
выставила на продажу российский 
бизнес Mothercare, а также рассма-
тривает возможность распрода-
жи товарных запасов и окончатель-
ное закрытие всей сети. По данным 
2ГИС, в сеть Mothercare в РФ вхо-
дит 57 магазинов. В Alshaya Group 
и штаб-квартире Mothercare на за-
прос „Ъ“ не ответили.

ГК «Крокид» управляет магазина-
ми детских брендов Crockid и Cub-
by, а также маркой женской одежды 
Very Neat. Всего группа объединя-
ет почти 170 торговых точек в стра-
не. По данным ЕГРЮЛ, по 50% ООО 
«Крокид» владеют Наталья Асташова 
и Владислав Музыка. В 2021 году вы-
ручка компании была 2,9 млрд руб., 
чистая прибыль — 480 млн руб.

Как отмечает директор депар-
тамента торговой недвижимости 
Knight Frank Russia Евгения Хакбер-
диева, учитывая дефицит ряда по-
зиций в офлайн-сегменте детских 
товаров, «Крокид» может стать аль-
тернативой ушедшему бренду за 
счет ассортимента и конкурентных 
цен. По ее словам, магазины Moth-
ercare располагались в зоне детских 
товаров, покупатели которых устали 
от отсутствия привычных брендов. 
Как отмечает госпожа Хакбердиева, 
на их месте также рассматривалось 
создание центров досуга для детей.

Занимать площади уходящих ма-
рок планируют и другие российские 
торговые компании. Президент 
одежной сети Baon Илья Ярошенко 
отмечает, что ритейлер рассматри-
вает требующие минимальных вло-
жений помещения с хорошей ло-
кацией и трафиком. Претендует на 
площади, где раньше располагались 
схожие по формату магазины, и сеть 
«Улыбка радуги». Так, компания от-
крывает свои магазины на местах 
принявшей решение уйти с россий-
ского рынка сети Watsons.

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 

сомневается, что крупные прио-
становившие работу в стране ино-
странные сети, в числе которых 
Inditex, Uniqlo, H&M, смогут пере-
уступить права или освободить за-
нимаемые ими площадки до исте-
чения срока аренды. «Продажи 
в магазинах этих брендов на ква-
дратный метр в три или четыре раза 
выше, чем у других. Так как торго-
вые центры получают процент от 
товарооборота — это значит, что за-
мена арендатора снизит арендный 
поток как минимум вдвое»,— гово-
рит он. По словам эксперта, в усло-
виях высокой долговой нагрузки 
на владельцев торговых центров 
стоит ожидать, что магазины этих 
брендов продолжат платить аренду 
или штрафы за простой до истече-
ния арендных договоров.

Alshaya Group распродает или за-
крывает и другие свои активы в Рос-
сии. Об уходе с рынка в мае заявила 
сеть магазинов нижнего белья и пар-
фюмерии Victoria’s Secret, которую 
Alshaya Group также развивала в РФ 
по франшизе. Кроме того, компания 
договорилась о продаже местных 
объектов сети Starbucks ресторато-
ру Антону Пинскому, Тимуру Юну-
сову и ГК «Синдика» сенатора Арсе-
на Канокова. По словам источника 
„Ъ“ среди операторов торговых цен-
тров, многие из управляющих не со-
гласны с переуступкой прав аренды 
на свои помещения без их согласия 
и, например, запрещают демонтиро-
вать вывески Starbucks.

Никита Щуренков, 
Дарья Андрианова

с1

317 тысяч тонн
картофеля  
собрали российские 
предприятия 
в 2022 году к 5 августа, 
по данным 
Минсельхоза

Его поздравляет главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов:
— Уважаемый Леонид Викторович! Вы — человек, 
крайне значимый для художников, архитекторов, лю-
дей искусства, людей доброй воли, простых москвичей 
и гостей нашего города. Вы — очень важный человек 
для меня лично, поскольку участие в ваших проектах 
стало целой вехой и в моей карьере: офис НОВАТЭКа, 
где мы познакомились, грандиозный проект ГЭС-2, 
развитый моими коллегами. Их реализация, осуществ-
ленная при вашей поддержке, была очень ключевыми 
и символичными для Москвы событиями. ГЭС-2 — со-
вершенно выдающееся произведение, воссозданное 

Ренцо Пьяно, как и уровень его реализации,— находит-
ся на совершенно топовом уровне по любым мировым 
меркам. Такие инвестиции в город, в его среду заслу-
живают самого глубочайшего уважения. Я всегда вос-
хищаюсь Вами — настоящим патриотом своего горо-
да и своей страны. Таким, на мой взгляд, должен быть 
образцовый гражданин. То, что он зарабатывает как 
бизнесмен, он щедро инвестирует в городскую среду 
для всех нас. И впредь надеюсь увидеть много новых 
начинаний и проектов и всегда готов их с удовольстви-
ем поддерживать. Примите мои пожелания всего само-
го наилучшего! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
председателю правления ПАО НОВАТЭК  
Леониду Михельсону

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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первые лица

В этом году российские легальные видеосерви-
сы столкнулись с потерей иностранных новинок 
и угрозой роста пиратства, а также продолжаю-
щимся ростом цен на производство. Еще одним 
фактором риска для рынка становится усиление 
государственного контроля над контентом в кон-
тексте традиционных ценностей. О том, как все 
это может изменить рынок онлайн-видео, „Ъ“ рас-
сказала гендиректор онлайн-кинотеатра Premier 
Софья Митрофанова.

— В J’son & Partners Consulting прогнозировали, что 
по итогам года рынок онлайн-кинотеатров впервые 
за свою историю может показать падение, и сразу 
на 46%. Многие мировые бренды больше не закупа-
ют в России рекламу, а сервисы остались без зару-
бежных новинок и, возможно, начнут экономить 
на производстве. Прогноз реалистичен?
— Эффект от ухода любого из бюджетов мы почувствуем 
только через полгода-год. Это касается и производства 
контента: мы же понимаем, что это длинный цикл. Если 
мы говорим про сериалы, он составляет от девяти меся-
цев до полутора-двух лет, про фильмы — два-три года. 
Поэтому все, что должно выходить в этом году и в следу-
ющем году, было запущено сильно раньше.

Поэтому все, что вы назвали, скорее всего, скажется 
на нас в определенной степени уже в конце следующего 
года. Вопрос, насколько негативно. 2024 год, как ожида-
ется, будет достаточно сложным. Нам нужно уже сейчас 
сконструировать новые взаимосвязи между игроками 
на рынке и новые модели монетизации. Это в целом ка-
сается не только онлайн-кинотеатров, а всей индустрии 
видеоконтента: нужно обеспечить господдержку и про-
изводства, и производителей.

— Можно ли ожидать снижения числа оригиналь-
ных проектов российских видеосервисов?
— В 2022 году снижения количества проектов не бу-
дет однозначно, это связано с циклами производства, 
о которых я уже сказала. У нас есть проекты и на лето 
и осень следующего года: они запускаются, и ни по од-
ному из них мы не остановились. До конца 2022 года 
у нас суммарно выходит более 30 оригинальных проек-
тов. Конечно же, будут колебания, возможно, еще будут 
изменения, и количество проектов в запуске может ме-
няться. Но знаю, что некоторые из моих коллег готовят 
очень большие пакеты на следующий год, для этого был 
запас и еще есть бюджет. В целом же, если обрезать кон-
тент, то в принципе теряется смысл для дальнейшей ре-
ализации какой-то стратегии на этом рынке.
— Меняется ли у вас стратегия по отбору сценариев 
для новых проектов в связи с текущей ситуацией?
— У нас одна стратегия, заключается она в том, что 
мы изначально говорим про героев. Про каждого че-
ловека, вы, я — абсолютно каждый из нас — это герой, 
и мы рассказываем его историю, говорим про людей, ко-
торые живут здесь, сейчас, в регионах и в Москве. Конеч-
но, есть проекты, которые показывают, как жили люди 
чуть раньше, например, «Мир! Дружба! Жвачка!» (сериал 
Ильи Аксенова о взрослении в 1990-е годы производст-
ва Good Story Media.— „Ъ“). Но там опять же все живые 
люди, адекватные, честные, добрые.

Что касается жанров — мы про ту эмоцию, которая 
развлекает, и это не только комедия или ситком в пер-
вую очередь, потому что это жанр больше телевизион-
ный. То, на чем мы фокусируемся,— сложные жанры, 
такие как драмеди (комедийная драма.— „Ъ“), комедии 
или ироничный детектив, то, что я очень люблю сама. 
Это то, что дарит человеку эмоцию, и когда он отключа-
ется. Отключается или улыбается, и ему тепло на душе. 
Всего темного, сложного, тяжелого и трагичного доста-
точно сейчас. В такие моменты, мне кажется, должно вы-
ходить что-то очень светлое, легкое, но не пустое. Лег-
кое с точки зрения того, как ты это воспринимаешь, а не 
с точки зрения отсутствия смысла.
— За первое полугодие вы отчитались о росте чи-
сла подписчиков в два раза. Нет ли опасности, что 
во втором полугодии на показатель повлияет сни-
жение платежеспособности населения? Говорят, 
что развлечения — одна из первых статей, на кото-
рых люди экономят.
— Нет, я не считаю, что это первое, на чем экономят. 
Мы с вами все помним, что хлеб и зрелища — это то, что 
всегда нужно каждому из нас. Человек обычно урезает 
расходы на себя, стараясь до последнего не экономить 
на детях и на семье. А что такое подписка на платный 
сервис? Это развлечение для семьи.
— О риске оттока пользователей говорят еще в кон-
тексте потери иностранных новинок. Какой у вас 
была доля иностранного контента?
— У нас зарубежного контента менее 40%, и в целом рост 
этого показателя произошел только в конце прошло-
го года: до этого на Premier практически не было ино-
странного контента. В конце года, когда мы с директо-
ром по контенту и нашим генеральным продюсером 
думали об изменении стратегии — это было про расши-
рение аудитории, про новые направления,— мы реши-
ли добавить (в библиотеку сервиса.— „Ъ“) иностранный 
контент. И это, надо сказать, не привело к какому-то су-
масшедшему взрыву. У нас этот контент присутствует, 
он отбирается очень четко, чтобы соответствовать об-
щим критериям того, что такое Premier.

Сейчас мы по-прежнему работаем с независимы-
ми студиями, с кем мы и работали. У нас не было гол-
ливудского студийного контента, у нас не было прямых 
контрактов с голливудскими студиями, мы продолжа-
ем работать с дистрибуторами, которые представля-
ют и новинки европейского кинопроката, и даже аме-
риканские фильмы, опять же не голливудских студий. 
Мы будем продолжать это делать до тех пор, пока такая 
опция сохраняется. Опять же есть определенные нюан-
сы в выборе контента, потому что сейчас контент в Рос-
сию поступает, чтобы никого не обидеть, по остаточно-
му принципу.
— Доля иностранного контента у вас останется око-
ло 40%?

— Не уверена, и вот по какой причине. Если мне при-
дется выбирать между тем, чтобы произвести хороший 
сериал российский, и тем, чтобы иметь библиотеку за-
падного контента, которая есть у всех моих коллег и кон-
курентов на рынке, то я предпочту сделать сериал.
— Цены на производство выросли?
— Да. Но они растут постоянно у нас, в прошлом году 
был сильный рост, ощутимый, но это было связано 
с пандемией. Сейчас по сравнению с прошлым годом 
рост продолжился, но, если честно, это неадекватно, не-
объективно и необоснованно завышенная стоимость. 
Адекватность должна быть, в конце концов, не так много 
у нас в стране заказчиков контента, и я думаю, что мы на-
учимся как-то действовать в пределах здравого смысла, 
а не пытаться отнимать друг у друга проекты или режис-
сера, актера, перебивая цену. Мы зачастую сами нагре-
ваем этот рынок.

— Речь только о гонорарах?
— В первую очередь, да. Конечно, есть колебания в це-
нах на аренду съемочного, осветительного оборудова-
ния, лампочки, фильтры, все расходники — с этим есть 
вопросы. Верю в стабилизацию. Ну, а то, что более всего 
ощутимо — это как раз стоимость услуг команд, работа-
ющих на производстве.
— Еще говорили, что очень сильно подогрел ры-
нок Netflix. Но, кажется, даже после его ухода сни-
зить гонорары будет трудно, люди не хотят сниже-
ния доходов.
— Вы знаете, снижать доход, конечно же, никому не хо-
чется, но когда у тебя стоит выбор между тем, что ты мо-
жешь продолжить зарабатывать достаточно длительное 
время, и между тем, что ты сейчас становишься в позу 
и, дай бог, заработаешь на одном проекте,— мне кажет-
ся, разумно выбирать первый вариант. И речь же не идет 
о том, что кто-то должен работать в долг, кредитовать 

продюсеров и не получать зарплату, речь идет об адек-
ватности. Бывает необоснованный подъем стоимости 
услуг на 30–40% просто так, в моменте. Бюджет же не 
стал на 30–40% больше из-за того, что у нас кризис. Это 
обратная реакция. Бюджеты — я говорю об этом и с пози-
ции одной из наиболее устойчивых компаний в нашей 
стране — бюджеты есть, и мы их все потратим, но, когда 
я вижу, что тенденция на резкий и необоснованный рост 
цен начинается, я мыслю стратегически и понимаю, что 
она может продолжиться, если это не стабилизировать 
прямо сейчас. Мы придем в тупик, когда стоимость про-
изводства будет настолько завышена, что производство 
станет невозможным. И как только это произойдет, рабо-
ты у тех, кто все это время завышал стоимость, не станет.
— В целом финансовых ресурсов на производство 
будет становиться меньше в следующие годы?
— То, насколько мы сможем широко, как я говорю, гу-
лять, зависит от того, как мы сможем выстроить новые 
взаимосвязи между сегодняшними конкурентами, кол-
легами по рынку. Если до этого была позиция — «толь-
ко эксклюзивный контент, только у нас, только сейчас, 
мы больше всего, мы лучше всего, мы глубже, выше 
и шире», то сейчас, наверное, какие-то из этих сторон бу-
дут подвергаться изменениям. Я считаю абсолютно нор-
мальным вести переговоры, делать совместные проек-
ты с коллегами.
— А какие это могут быть формы, только совмест-
ное производство или, возможно, совместная 
подписка?
— У нас давно есть партнерство с разными компания-
ми, и с банковским сектором, и с телекомом мы дружим, 
но в чистом виде интеграция одного онлайн-кинотеатра 
в другой, как это работает у коллег, у нас такого не было. 
И нет на данном этапе.

«Амедиатека», например, интегрирована во все сер-
висы существующие, Start тоже представлен в разных 
сервисах, «Кинопоиск» сам в себя интегрирует другие 
сервисы. Это все различные конфигурации, ограни-
ченные только финансовыми возможностями того или 
иного сервиса. И так как эта модель уже обкатана, у нее 
понятные и осязаемые правила, то я думаю, что таких 
партнерств будет становиться больше.
— Планируете ли вы в связи с кризисом дивер-
сифицировать свои доходы, возможно, разви-
вать и рекламу, чтобы не зависеть исключительно 
от подписки?

— У нас есть контент, доступный по рекламе, это направ-
ление начало развиваться, но для нас это, скажем так, 
скорее дополнительная опция для пользователей, кото-
рые не готовы в моменте платить. Есть же основной биз-
нес, а есть спутники этого бизнеса. Основным бизнесом 
является подписной сервис. Я прекрасно помню период, 
когда подписка только набирала обороты, это 2016–2017 
годы, и если говорить о сервисах, где были и рекламная, 
и подписная, и транзакционная модели монетизации, 
то доля рекламных доходов там могла превышать 70%. 
Потом она снижалась, и сейчас в среднем по рынку она 
ушла за 35–30%. Люди привыкли платить за подписку.

Верю ли я, что будет какой-то взрыв в развитии ре-
кламной модели монетизации — такое возможно, и это-
му может способствовать и экономический кризис, 
и платежеспособность населения нашей страны. Да, это 
может привести людей к потреблению с рекламой. Если 
все пойдет по сценарию, когда люди предпочитают смо-
треть по пять роликов в блоке перед фильмом и еще по-
том по одному в каждой паузе — может ли быть такая 
модель? Да, может. И тогда, действительно, рекламная 
монетизация уйдет вперед. Но если же мы все-таки про-
должим развиваться в той парадигме, в которой мы дви-
гались последние годы, и экономическая ситуация ста-
билизируется, то платные модели по-прежнему будут 
предпочтительнее для пользователя, а доля доходов он-
лайн-кинотеатров от рекламы будет стабильно нахо-
диться там, где она есть.
— Кинотеатры сейчас практически потеряли свою ау-
диторию из-за потери голливудского кино. Не будут 
ли люди, которые потеряли интерес ходить в кино, 
больше покупать подписок на онлайн-сервисы?
— Это разное времяпровождение. Например, я вам сей-
час скажу: если закроют все рестораны, будете ли вы 
часто ездить к бабушке, чтобы есть ее обед? К бабуш-
ке съездить приятно, она всегда вкусно накормит, 
но с молодым человеком хочется пойти в ресторан. Так 
как я определенное время имела отношение к кино-
сетям и кинопрокату, могу сказать, что поход с семьей 
в кинотеатр — это праздник, который семья устраива-
ет себе. А подписка дома все-таки чуть более индивиду-
альная история. Сейчас телевизоры есть у огромного чи-
сла людей по всей стране, на них можно смотреть любой 
фильм, но все-таки эмоции, которые человек получает 
в кинотеатре, покупая попкорн, покупая себе напитки, 
после этого идя гулять, это совсем другое. В конце кон-
цов, первое свидание никто не отменял.
— Боитесь ли вы, что права на российский кон-
тент будет защищать сложнее? Мы недавно писали, 
что трафик на пиратских ресурсах вырос на сотни 
процентов.
— Невероятно боюсь. Я достаточно давно в этом всем, 
и я видела весь процесс становления нашего рынка, 
помню, как он приходил к тому, каким мы его видели 
в начале года — когда появились пусть не идеальные, 
пусть не всегда в полной мере удовлетворяющие запрос 
по борьбе с пиратством, но уже работающие институты 
и правила игры. Сейчас мы находимся в ситуации, когда 
все это может откатиться назад. И да, это очень беспокоит, 
потому что, ну, невозможно меня в данном случае убедить 
в том, что человек будет идти на пиратские ресурсы за за-
падным контентом, но российский он там смотреть не бу-
дет. Это сейчас даже не про людей, это про обстоятельства, 
в которых мы находимся. У нас были и будут еще дальше 
и индустриальные встречи, встречи с властями, тут что-то 
можно решить только совместными усилиями, только 
когда все друг друга слышат. Бороться с пиратством нуж-
но продолжать еще более рьяно, чем когда бы то ни было.
— Как вы оцениваете перспективу распростране-
ния запрета пропаганды ЛГБТ на все возрастные ка-
тегории? Можно ли сказать, что платформы могут 
пострадать от этого, так как современные сериалы 
рассказывают далеко не только о традиционных 
и семейных отношениях между людьми?
— Традиционные семейные ценности — когда эта фраза 
произносится, почему-то у некоторых выражение лица 
такое, как будто они лимон лизнули: им становится 
не по себе, хотя это же все про каждого из нас. С другой 
стороны, сериалы, которые отражают не только нашу 
действительность, но и рассказывают о каких-то других 
вещах,— могут ли они быть? Наверное, должны быть. 
В каком виде они будут существовать, как это будет реа-
лизовано, сложно прогнозировать.

Когда мы читали информацию об уже внесенных ини-
циативах (18 июля депутаты КПРФ, «Справедливой Рос-
сии», ЛДПР внесли в Госдуму законопроект о запрете 
информации, пропагандирующей «нетрадиционные сек-
суальные отношения».—„Ъ“), мы пересмотрели контент, 
который у нас есть. Ну можно, наверное, что-то из этого 
признать нетрадиционными семейными ценностями, 
но в целом все проекты — они про будущее, прекрасное, 
доброе. Или же есть сериалы вроде «Эпидемии», которые 
вообще про другое. В целом у нас такое многообразие фак-
туры в нашей стране, и в людях, и в историях, которые 
к нам приходят, что нам точно будет что снимать. Я лично 
для себя в этом законопроекте проблемы не вижу.
— Все-таки означает ли это, что вы будете пересма-
тривать свою стратегию отбора проектов, исходя 
из новых инициатив?
— Мы пересмотрели свои проекты, и ни к одному из них 
нельзя применить подобную историю.
— А как же, например, сериал «Юззз», в котором, на-
пример, герои ведут беспорядочную сексуальную 
жизнь? Это не подпадает под отрицание семейных 
ценностей?
— Так можно и к «Войне и миру» прикопаться. В целом 
сейчас это все на уровне разговоров, которые у нас всегда 
возникают, когда появляется какая-нибудь очень инте-
ресная тема. Давайте будем заниматься делом и в процес-
се будем разбираться. Ну потому что пока нет ни осно-
ваний, ни причин, чтобы мы сидели и думали, имеет 
ли право Анна Каренина иметь любовника. Антигерой 
и даже герой может совершать ошибки, быть не прав, мо-
жет меняться, может раскаяться, может сожалеть, испра-
виться или не исправиться. Вопрос в том, какой вывод 
ты хочешь, чтобы зритель сделал, когда он посмотрел,— 
будь то короткую форму или сериал на несколько сезо-
нов. Ценности не в том, что мы показываем правильных 
домохозяек в передничках, которые встречают супру-
га дома и весь день натирают полы, это же не про это. 
Правильные ценности — это когда ты показываешь, что 
он делает так, но это хреново, так не надо.

Интервью взяла Валерия Лебедева

полная версия 
kommersant.ru/13314

«Всего темного, сложного, тяжелого  
и трагичного достаточно сейчас»
Гендиректор Premier Софья Митрофанова об онлайн-кинотеатрах в новой реальности
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Невозможно меня убедить  
в том, что человек будет идти  
на пиратские ресурсы за запад-
ным контентом, но российский 
он там смотреть не будет

Традиционные семейные цен-
ности — когда эта фраза произ-
носится, почему-то у некоторых  
выражение лица такое,  
как будто они лимон лизнули

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Т Р О Ф А Н О В А  С О Ф Ь Я  Т Р И С Т А Н О В Н А

Родилась 3 сентября 1980 года в Москве. В 2002 году окончила МГУ по специальности «юриспруденция», имеет четырехлетнюю 
юридическую практику. В 2006–2011 годах руководила российским офисом польской медиакомпании ITI Group, запустила пер-
вый киноканал на польском языке Woina I Pokoj. С 2012 по 2016 год работала в The Walt Disney Company CIS в должности дирек-
тора по продажам. Затем занимала должность директора по контенту в онлайн-кинотеатре ivi.ru. В 2018–2020 годах была дирек-
тором по контенту группы компаний Rambler и генеральным продюсером Okko Entertainment мультимедийной платформы Okko. 
В сентябре 2020-го пришла в холдинг «Газпром-медиа» на должность директора дирекции по коммуникациям. С августа 2021 
года — гендиректор видеосервиса Premier.

C O M P A N Y  P R O F I L E О Н Л А Й Н - К И Н О Т Е А Т Р  P R E M I E R

Запущен в 2018 году, управляется холдингом «Газпром-медиа». Работает как стриминговый видеосервис фильмов и сериалов, 
развлекательных и спортивных телевизионных программ, ведет трансляции телеканалов ТНТ, ТНТ4, ТВ3, «Пятница!». Доля кон-
тента телеканалов холдинга «Газпром-медиа» в общей библиотеке сервиса — около 45%. Онлайн-кинотеатр работает по всему 
миру, но часть контента, включая раздел Live, доступна только в России в связи с лицензионными ограничениями. По данным 
на конец 2021 года, суммарное количество просмотров контента на Premier с начала вещания превысило 1,6 млрд. Число под-
писчиков сервиса по итогам 2021 года составило более 1,5 млн. Библиотека сервиса превысила 45,5 тыс. единиц контента.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

Коммерсантъ   l   Четверг 11 августа 2022 №145   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

культура

ПАМЯТНИК ИСТОРИЯ

Тупик буржуазной архитектуры
В Париже открыт для посещения шедевр ар-деко

Особняк-мастерская,  построенный 
в 1927 году в Париже мастером фран-
цузского ар-деко Робером Малле-
Сти венсом для художников  братьев 
Мартель, открылся для публики. Его 
владельцы-антиквары явно счита-
ют дом одним из лучших экспонатов 
своей коллекции архитектуры и при-
кладного искусства. Корреспондент 
„Ъ“ во  Франции Алексей Тарханов 
 воспользовался возможностью взгля-
нуть, как «безмятежно и без печали» 
 жила Франция до войны.

 
 
 
богатом 16-м округе Парижа видны 

следы соседних городков, поглощенных 
растущей столицей в конце ХIХ века. Одним 
из них в 1860 году стал Отёй. В 1920-х, ког-
да этот городок врастал в город, здесь появи-
лась удивительная улица, которую полвека 
спустя назвали «улицей Малле-Стивенса». 
Спланированная всего из семи домов (по-
строено из них было только шесть), это даже 
не улица, а тупик. Длина — 77 метров, ши-
рина — 7. По заказу владельца, банкира Да-
ниэля Дрейфуса, все дома спроектировал 
блестящий парижский архитектор Робер 
Малле-Стивенс (1886–1945).

«Улица, которую мне посчастливилось по-
строить, находится в Отёе. Торговля на ней 
запрещена. Она предназначена исклю-
чительно для жилья, для отдыха, сам вид 
ее рождает безмятежность без печали»,— 
писал о своей работе, торжественно пред-
ставленной парижанам 20 июля 1927 года, 
Малле-Стивенс.

В междувоенной французской архитек-
туре, на которую мы раньше смотрели толь-
ко через круглые очки функционалиста 
Ле Корбюзье, у этого гения ар-деко была за-
видная роль. Сейчас, в социалистической 
Франции ему ставят в вину абсолютную глу-
хоту к социальным утопиям. Он совершен-
но не считал, как другие модернисты, что 
архитектура в каком-то долгу перед общест-
вом и может стать альтернативой револю-
ции. Малле-Стивенс не выдвигал завираль-
ных теорий и не занимался завиральной 
практикой. Трудно представить себе его 
в роли строителя студенческих общежи-
тий, или ночлежек для Армии спасения, 
или Дворца Советов для большевиков. 
Он принципиально работал для буржуев, 
пусть даже художников. Когда его разбога-
тевшие собратья мечтали о роскошном и не-
обычном доме, они шли к Малле-Стивенсу, 
как сделал это кутюрье Поль Пуаре, витра-
жист и художник стекла Луи Барилле или 
скульпторы-монументалисты Жан и Жо-
эль Мартели (1896–1966). Братья-близнецы 
решили обосноваться в столице на новой 
архитектурной улице.

Ар-деко, победивший на Парижской вы-
ставке 1925 года, наследовал функциона-
лизму, но это был совсем другой, роскош-
ный функционализм. Идея «жилых ячеек» 

для пролетариев сменилась на идею «сов-
ременных дворцов» для буржуазии. Улица 
Малле-Стивенса — парад огромных особня-
ков в формах «современной архитектуры». 
В каждом из них можно было разместить 
рабочий клуб или многоквартирный дом, 
что отчасти и сделали в 1950–1970-х, когда 
их принялись перепланировывать и над-
страивать. В те годы пропали нарисован-
ные Малле-Стивенсом фонари и малые фор-
мы, лишь чудом сохранился общий, единый 
для всех домов рисунок цоколя. Могла исчез-
нуть и сама улица, но в 1975 году ее постави-
ли под охрану, а в 2000-м признали единым 
памятником архитектуры.

К тому времени не стало многих преж-
них жильцов. Черту подвела война. Сам 
Малле-Стивенс, живший в доме 12, бежал 
от немцев на французскую территорию Ви-
ши, боясь за судьбу своей жены-еврейки,— 
и не зря. Семья литератора и продюсера ки-
но Эрика Аллатини, владельцы дома 3/5, 
была в 1942 году арестована французским 
гестапо, а в их особняке с комфортом разме-
стилось отделение фашистской тайной по-
лиции. Аллатини так и не вернулись домой 
из Освенцима.

Свой дом номер 10 братья Мартель со-
хранили дольше, чем все их соседи. Они 
прожили до 1966 года, а их наследни-
ки продали здание только в 1990-х. Особ-
няк к тому времени уже состоял под охра-
ной, да его и не пришлось перестраивать 
для новых хозяев, потому что для каждого 
из братьев и их отца были заранее приду-
маны отдельные двухэтажные квартиры, 
одна над другой. В итоге, хотя дом сейчас 
принадлежит разным семьям и владель-
цам, он остался единственным памятни-

ком времен  Малле-Стивенса на улице, ко-
торый ничуть не изменился. 

Бывший особняк-мастерская разделен 
на две части, между ними поднимается баш-
ня с закругленной лестницей. На крыше она 
превращается в беседку-бельведер, с кото-
рой Мартели могли любоваться буколиче-
ской панорамой Отёя. Жилая часть — спра-
ва, и туда сейчас не подняться, разве что 
в гости. Известно, правда, что мебели, специ-
ально созданной для хозяев Шарлоттой Пер-
риан, Габриэлем Гуэврекяном, Жаном Пруве, 
Марселем Брейером, в квартирах этой части 
не осталась, ее продали наследники, и сейчас 
она хранится в запасниках Центра Помпиду. 
Зато в левой части открыта для посетителей 
трехуровневая скульптурная мастерская, 
превращенная сейчас в подобие музея мебе-
ли и декоративного искусства ар-деко. 

Мастерская принадлежит одному из 
жильцов дома галеристу Эрику Тушалому, 
чья Galerie 54 продает предметы дизайна 
и даже архитектуру XX века. Старая скуль-
птурная мастерская — настоящая пещера 
Али-Бабы. Здесь стоят и висят работы Шар-
лотты Перриан, братьев Мартель, Жана Пру-
ве, Пьера Жаннере, Жана Люрса и других 
классиков модернизма, пусть выполненные 
для других заказчиков и, вполне вероятно, 
лишь ожидающие покупателей, но все же со-
ответствующие стилю интерьера. 

Попасть внутрь можно в течение не-
скольких летних дней, визиты завершают-
ся до следующего года, но до того времени 
есть утешение. Владелец галереи, которого 
не зря называют «Индианой Джонсом дизай-
на», нашел в Сен-Жан-де-Люзе фонтан из са-
да казино, построенного Малле-Стивенсом 
в 1928 году, купил его и установил перед до-
мом. Вся парижская улица, торжественно 
открытая 95 лет назад, превращена в насто-
ящий музей под открытым небом, где на 77 
метрах живет история старой Франции 
прошлого века.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Пуччини 
выдали бумагу
«Мадам Баттерфляй» в Брегенце

Главным событием летнего фе-
стиваля в австрийском Брегенце 
стала премьера «Мадам Баттер-
фляй» Джакомо Пуччини в поста-
новке Андреаса Хомоки. Расска-
зывает Алексей Мокроусов.

 
 
 
 
 
ять оперных премьер, 

не считая спектаклей и концертов,— 
такое изобилие редкость не только 
на летнем фестивале в Брегенце. По-
мимо «Армиды», «Итальянки в Ал-
жире» и масштабной «Сибири» (под-
робнее о ней см. „Ъ“ от 6 августа), это 
и двухчасовая опера современного 
немецкого композитора Йоханне-
са Калицке «Библиотека капитана 
Немо». Но главным событием фести-
валя стала опера на Озерной сцене. 
В этом году роль хита исполнила «Ма-
дам Баттерфляй» в постановке интен-
данта Цюрихского оперного театра 
Андреаса Хомоки.

Спектакли на Озерной сцене из-
вестны не только закатами — дейст-
вие начинается в тот момент, когда 
солнце садится в Боденское озеро,— 
но и мегаломанскими декораци-
ями. Но художник «Мадам Баттер-
фляй» Майкл Левин выбрал другой 
путь. Сцену будто покрыли огром-
ным белым занавесом, летящим 
над озером гигантским листом бу-
маги. На нем, словно нанесенные 
тушью, проступают очертания гор 
и лесов. Не обходится и без видеоэф-
фектов вроде огромного гримасни-
чающего лица или парохода в океа-
не; в финале, когда кончается жизнь 
Чио-Чио-Сан, все озарится огнем, 
словно лист сгорит целиком.

Минимализм оформления «Ма-
дам Баттерфляй» оправдан: Пуччини 

написал камерную оперу, где музы-
ка и сюжет замещают собою зрелищ-
ность. После успеха «Тоски», либрет-
то которой создавалось по пьесе 
Викторьена Сарду, композитор оце-
нил достоинства профессионально 
сделанной пьесы. В Лондоне, не зная 
английского, он пошел смотреть по-
пулярную пьесу Дэвида Беласко «Ма-
дам Баттерфляй», а после спектакля 
отправился за кулисы к автору дого-
вариваться о правах. Беласко вспо-
минал, что не мог противостоять 
темпераментному итальянцу, в гла-
зах которого стояли слезы и чьи руки 
сомкнулись на его горле.

Шею художника нынешней по-
становки не сжимали чужие руки, 
но в ней обыкновенные для Озерной 
сцены чудеса техники заменяют поэ-
зия и настроение. Сцена по-прежне-
му весит 300 тонн, да и «лист бумаги» 
размером в 1340 кв. м — тоже не обе-
ртка от конфеты. Но именно это соче-
тание масштабного и человеческого 
позволяет Хомоки разыгрывать исто-
рию отношений на любой вкус.

Художник по костюмам Энтони 
Макдональд придумал героям цве-
товые характеристики: консул Шар-
плес (отличный американский ба-
ритон Брайен Маллиган) у него 
в ярко-желтом, лейтенант Пинкер-
тон (запоминающийся литовский те-
нор Эдгарас Монтвидас) — в синем, 
сводник Горо (немецкий тенор Ми-
хаэль Лауренц) — в зеленом. Их лег-
ко различить на белом фоне, раз-
ве что духи, составляющие важную 
часть действия, оказываются исклю-
чением — они в белом и иногда буд-
то растворяются в пейзаже.

Героям даровано пространст-
во для движения. Но свобода пере-
мещения не означает внутренней 
свободы. Все персонажи зависят 
от собственных маний, и если Горо 

настойчиво предлагает американ-
цам удобный им образ Японии, ни-
когда не существовавшей в дей-
ствительности, то американский 
консул Шарплес безуспешно пыта-
ется раскрыть глаза на коварство 
Пинкертона.

У Андреаса Хомоки другая главная 
мысль — о связи поведения амери-
канского моряка с феноменом white 
supremacy, теорией «превосходст-
ва белых», существовавшей в широ-
ком спектре, от Гобино до Киплин-

га. По спектаклю не видно, чтобы 
Пинкертон их читал, но он тут ти-
пичный пример расистского от-
ношения к гейше. Хотя 15-летняя 
Чио-Чио-Сан гейшей быть не хочет, 
она хочет быть американкой. Сце-
на, когда она заворачивается в мно-
гозвездный флаг и ходит в нем 
по дому, трогательно-умилительна, 
если не видеть в ней трагически неу-
дачную попытку отказаться от своей 
идентичности и обрести новую.

Впрочем, необязательно вос-
принимать подтексты и отсыл-
ки к культурной истории расизма, 
можно просто смотреть и слушать. 
Особенно хороша узбекская сопра-
но Барно Исматуллаева. Москвичам 
легко ее представить в роли Баттер-

фляй — она была солисткой Музы-
кального театра имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко, 
и единственная главная партия, кото-
рую она там пела, была как раз партия 
Чио-Чио-Сан. После этого Исматулла-
еву стали приглашать как Баттерфляй 
европейские театры, дело дошло 
и до Брегенца. В очередь поет нынеш-
няя солистка Музтеатра Елена Гусева, 
прежде она исполняла Чио-Чио-Сан 
в Москве, Гамбурге и Вене.

Выступающий в Брегенце ка-
ждое лето Венский симфонический 
оркестр под управлением работаю-
щей в Германии тайванки Йи Чен 
Лин (она дирижирует на пару с Эн-
рике Маццолой) не испытывает 
трудностей с передачей пуччини-

евского лиризма. Оркестр привыч-
но играет в Фестивальном дворце, 
а звук так же привычно передает-
ся через колонки. Когда слушаешь 
в исполнении венцев «Баттерфляй», 
становится непонятно, как могла 
провалиться опера на премьере 
в «Ла Скале» в 1904-м. Зато понятно, 
как сильно повлиял веризм и Пуччи-
ни на музыку Голливуда. Иначе начи-
наешь относиться к известному анек-
доту, в котором, говоря о Пуччини, 
Бриттен замечает: «Какая ужасная му-
зыка!» — «Да, зато какая хорошая опе-
ра!» — отвечает Шостакович.

С ним согласна и публика Бреген-
ца. Билеты на «Баттерфляй» распро-
даны, ажиотаж ждут и будущим ле-
том, когда оперу повторят.

Особняк-мастерская братьев  
Мартель — один из шедевров  
парижского ар-деко —  
теперь доступен для посещения   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

«Мадам Баттерфляй»  
предстала в Брегенце 
в оправданно минимали-
стичных декорациях   
ФОТО ANJA KOHLER /  

BREGENZER FESTSPIELE
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ПРЕМЬЕРА КИНО

История кино 
с разоблачением
в документальном фильме Марка Казинса

В российский прокат выходит докумен-
тальный фильм Марка Казинса «Исто-
рия кино: Новое поколение», посвящен-
ный фильмам с 2010 по 2020 год. Это 
огромное лоскутное полотно, состоящее 
из  отрывков почти сотни картин в сопро-
вождении авторского комментария. Оно 
рассказывает о новых трендах, техноло-
гиях, темах, форматах и лицах в фильмах 
последнего десятилетия и, как считает 
Юлия  Шагельман,  напоминает о том,  
почему мы так любим кино.

 
 
 
ивущий в Эдинбурге уроженец 

Белфаста Марк Казинс — историк кино, кино-
критик, режиссер-документалист и человек, 
для которого кино — вся его жизнь. Он начи-
нал с документалок для телевидения на са-
мые разные темы, но к концу 1990-х стал сни-
мать, рассказывать и писать только про кино. 
Его героями становились Мартин Скорсе-
зе, Роман Полански и Дэвид Линч, которых 
он интервьюировал для документального 
сериала ВВС «Сцена за сценой» (1996–2003), 
Сергей Эйзенштейн и Орсон Уэллс, которым 
он посвятил отдельные фильмы, иранские 
кинематографисты, женщины-режиссеры 
и дети — и те, которых показывают в кино, 
и те, которые кино смотрят.

Но главная работа Казинса — это 15-часо-
вая «История кино: Одиссея» (2011), расска-
зывающая о кинематографе с момента его 
рождения и охватывающая фильмы от не-
мой короткометражки «Движение транспор-

та по мосту Лидс» (1888) до «Начала» Кристо-
фера Нолана (2010). «История кино: Новое 
поколение» — своего рода продолжение, на-
чинающееся с того момента, на котором за-
вершилась последняя глава «Одиссеи».

Как настоящий киноман, Казинс абсо-
лютно всеяден. Для него не существует раз-
ницы между художественным и докумен-
тальным, авторским и массовым, дорогим 
и дешевым, профессиональным и люби-
тельским. В каждом фильме он умеет найти 
если не интересную идею, то необычный ра-
курс, если не удачную шутку, то кадр, оста-
навливающий время здесь и сейчас. «Новое 
поколение» начинается с отрывков из самых 
что ни на есть попсовых картин: «Джокера» 
Тодда Филлипса (2019) и «Холодного сердца» 
Криса Бака и Дженнифер Ли (2013), но, от-
толкнувшись от них, Казинс уходит в такие 
глубины, до которых доберется не каждый. 

Выпущенные в Голливуде многомиллион-
ные хиты, индийские блокбастеры с песня-
ми и плясками, снятые на мобильный те-
лефон комедии с непрофессиональными 
актерами из Уганды, корейские боевики, 
диснеевские мультики, признанные фести-
вальные шедевры, визуальные эксперимен-
ты, целевая аудитория которых не заполнит 
и одного кинозала,— все это для него равно-
ценные кусочки пазла, из которого склады-
вается кинематографический пейзаж.

Этот пазл Казинс собирает с детским воо-
душевлением, жонглируя аллюзиями и па-
раллелями, находя неожиданное сходство 
во вроде бы максимально далеких друг от дру-
га вещах. Так, в его представлении «Безум-
ный Макс: Дорога ярости» Джорджа Миллера 
(2015) оказывается прямым наследником «Ге-
нерала» Бастера Китона (1926). Документаль-
ный фильм чилийского режиссера Патрисио 
Гусмана «Перламутровая пуговица» (2015), 
рассказывающий о геноциде коренных пле-
мен и репрессиях Пиночета, перекликает-
ся с кубриковской «Космической одиссеей» 
(1968). А «Трудно быть богом» Алексея Герма-
на (2013) — с «Апокалипсисом сегодня» (1979) 
Копполы. Когда смотришь на смонтирован-
ные встык кадры, эти сравнения кажутся ло-
гичными и обоснованными. Однако главное, 
что интересует Казинса в кино нового време-
ни,— это не то, что сближает его с предыду-
щими эпохами, а то, что его от них отличает.

«Новое поколение» больше всего похоже 
на свободный поток ассоциаций, однако кар-
тина все-таки поделена на главы, в каждой 
из которых рассматривается отдельный ас-

пект современного кинематографа: коме-
дия, мюзикл, ужасы, медленное кино, телес-
ность, виртуальная реальность. На примере 
фильмов, достаточно условно отнесенных 
к тому или иному разделу (вряд ли первое, 
о чем думаешь при просмотре «Гравитации» 
Альфонсо Куарона (2013),— это то, как там 
показано человеческое тело), Казинс иссле-
дует, как в XXI веке расширяется киноязык, 
меняется направление взгляда — и автор-
ского, и зрительского, какие новые способы 
взаимодействия с аудиторией находят кине-
матографисты, давая ей возможность вме-
шиваться в события фильма и определять 
судьбу персонажей. А иногда он просто рас-
сказывает о том, что видит в кадре, который 
в тот же самый момент видим мы. Так со-
здается иллюзия совместного просмотра — 
та самая магия кино, за которой мы вновь 
и вновь возвращаемся в кинотеатры.

«Безумный Макс: Дорога ярости» (2015) здесь ока-
зывается прямым наследником «Генерала» (1926). 
А «Трудно быть богом» Германа (2013) переклика-
ется с «Апокалипсисом сегодня» (1979)

ЖВ
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Один из самых популярных боксеров мира бри-
танец Тайсон Фьюри, как и ожидалось, решил 
возобновить карьеру, которую он назвал завер-
шенной после эффектной защиты в апреле ти-
тула чемпиона мира в супертяжелом весе по 
версии Всемирного боксерского совета (WBC) 
в бою с Диллианом Уайтом. На ринг Фьюри фор-
мально возвращается ради поединка с ветера-
ном Дереком Чисорой, но на самом деле, ко-
нечно, ради возможности стать абсолютным 
чемпионом мира. Его соперник в борьбе за та-
кой статус определится 20 августа в повторном 
матче между соотечественником Фьюри Энто-
ни Джошуа и украинцем Александром Усиком.

том, что он «принял решение вернуть-
ся в бокс», Тайсон Фьюри объявил постом в Insta-
gram (принадлежит Meta, которая признана в РФ экс-
тремистской и запрещена). В нем он четко указал на 
то, кто будет его соперником в следующем поединке, 
сообщив, что всегда хотел «под занавес карьеры сра-
зиться с Дереком Чисорой». Соотечественник Фью-
ри Чисора — очень известный боксер, неоднократ-
но пересекавшийся с топовыми противниками, но 
чаще всего уступавший им и так и не завоевавший 
чемпионский титул. В числе этих противников был 
и еще молодой Тайсон Фьюри. С ним Дерек Чисора 
встретился дважды: в 2011 году проиграл по очкам, 
в 2014-м — нокаутом в десятом раунде.

По данным ESPN, уже определилось место прове-
дения боя. Это арена Principality Stadium в Кардиф-
фе. А состоится поединок, скорее всего, в декабре. 
Причем его организацией займутся не основные 
промоутеры Тайсона Фьюри — Фрэнк Уоррен и Top 
Rank, а компания Goldstar Promotions, устраиваю-
щая различные публичные мероприятия с участи-
ем звезд в Великобритании.

Интрига с будущим Тайсона Фьюри возникла 
в апреле, после боя 33-летнего супертяжа с Диллиа-
ном Уайтом. В нем он уверенно, нокаутом в шестом 
раунде, защитил чемпионское звание Всемирного 
боксерского совета, которое до этого отнял у аме-
риканца Деонтея Уайлдера. Сразу после поединка 
пользующийся колоссальной востребованностью 
у публики Фьюри неожиданно заявил, что заверша-
ет карьеру, полную взлетов и угрожавших катастро-
фой скандалов.

Впрочем, те слова Тайсона Фьюри, всю жизнь от-
личавшегося эксцентричным поведением, мало 
кто из работающих в боксе менеджеров, в том числе 
и его собственные, воспринял всерьез. Они давали 
понять, что речь идет, скорее всего, о чем-то вроде 
маркетингового хода, призванного еще повысить 
интерес к персоне Фьюри перед важнейшим для 
него событием в спортивной биографии. И под ним 
подразумевается, разумеется, не бой с ветераном Де-
реком Чисорой, пусть он тоже обречен на повышен-
ное внимание, а оппонент Тайсона Фьюри, судя по 
его июльскому поединку с классным болгарским 
бойцом Кубратом Публевым (британец взял верх по 
очкам), находится в неплохой форме. Для Фьюри это 
выступление будет своеобразной разминкой перед 
куда более значимым поединком.

Еще год назад казался неминуемым, практиче-
ски согласованным сценарий, по которому Тайсон 
Фьюри должен вот-вот столкнуться с еще одним зна-

менитым британским супертяжеловесом Энтони 
Джошуа, которому принадлежали пояса Междуна-
родной боксерской федерации (IBF), Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) и Всемирной боксерской 
организации (WBO), в поединке со статусом абсо-
лютного чемпиона мира и колоссальными призовы-
ми на кону. Однако сценарий рухнул после сенсаци-
онного поражения Джошуа в сентябрьском матче 
против перешедшего в его категорию из первого тя-
желого веса (до 90,7 кг) украинца Александра Усика. 

Британец активировал записанный в контракте на 
него пункт о реванше, а тот долго откладывался по 
разным причинам, в том числе из-за специальной 
военной операции России на Украине: Усик успел 
после ее начала записаться на родине в ряды терри-
ториальной обороны и лишь спустя некоторое вре-
мя расстался со службой и возобновил тренировки.

Но сейчас с повторным боем между Энтони Джо-
шуа и Александром Усиком все в порядке. 20 авгу-
ста его примет Саудовская Аравия. И если Фьюри 
не допустит осечки с Чисорой, то его поход за зва-
нием абсолютного чемпиона снова превращается 
в актуальный.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри не задержался
с возвращением
Знаменитый британский супертяжеловес проведет бой против Дерека Чисоры

Лондонский «Челси», оказав-
шийся в довольно непростой си-
туации из-за смены владельца, 
продолжает осуществлять фун-
даментальную чистку. Клуб, два 
года назад купивший у «РБ Лей-
пцига» форварда Тимо Вернера 
за €53 млн, сейчас отправляет его 
обратно на куда менее выгодных 
для себя условиях — за €20 млн. 
Вернер, который, казалось, мог 
стать топовым бомбардиром 
и превратиться в главную зве-
зду «Челси», там окончательно 
скис. Ранее лондонцы избавились 
от еще одного ставшего обузой 
форварда — Ромелу Лукаку. Он 
на правах аренды будет выступать 
за миланский «Интер».

том, что 26-летний нападаю-
щий Тимо Вернер возвращается в «Лей-
пциг», клуб сообщил на своем офици-
альном сайте. Эта сделка является для 
немцев чрезвычайно выгодной: два 
года назад они продали Вернера «Чел-
си» за €53 млн, а сейчас вернули обрат-
но всего за €20 млн. 

Вообще-то в 2020 году переход не-
мецкого форварда рассматривался как 
большая победа «Челси». В то трансфер-
ное окно лондонцы набрали огром-
ный отряд новобранцев из Кая Хавер-
ца, Хакима Зиеша, Тиагу Силвы, Бена 
Чилуэлла, Эдуара Менди, а в гонке за 
Вернером сумели переиграть мощней-
шего конкурента — «Ливерпуль». Тимо 
Вернер действительно тогда превра-
тился в главную, весьма привлекатель-
ную цель для нескольких топ-клубов: 
за четыре сезона в немецком чемпио-
нате он забил 90 голов и сделал 40 ре-
зультативных передач. 

Казалось, что расцвет Вернера, пред-
ставлявшийся на тот момент чем-то 
неизбежным, только впереди. Но 
в «Челси» результаты немца, напротив, 
пошли на спад. Он стал гораздо мень-
ше забивать (всего 23 гола за два сезона) 
и не закрепился в стартовом составе. 

Кроме того, у Вернера никак не скла-
дывались отношения с главным трене-
ром Томасом Тухелем. Так, к примеру, 
год назад во время финального мат-
ча Лиги чемпионов, завершившегося 
для «Челси» победой над «Манчестер 
Сити», Тухель заявил, что Вернер игно-

рировал указания наставника. А уже 
в нынешнем сезоне форвард, общаясь 
с журналистами, часто жаловался на 
недостаток игрового времени. В июле 
Вернер заявил, что был бы счастлив 
в любом другом месте, где имел бы воз-
можность регулярно выходить на поле. 
«Если бы я был молодым игроком и вы-
ступал за „Челси“, я был бы одним из са-
мых счастливых людей на планете»,— 
парировал Томас Тухель. 

Покупка Тимо Вернера выглядит 
между тем не самой большой ошиб-
кой «Челси». Все английские изда-
ния, составляющие рейтинги худших 
трансферов лондонского клуба за всю 
историю его существования, на пер-
вое место ставят другое приобретение 
«Челси» — Ромелу Лукаку.

Год назад «Челси», затеявшему по-
купку бельгийского форварда у милан-

ского «Интера», пришлось выложить за 
него колоссальную сумму — €115 млн. 
Но вписаться в схемы Тухеля Лукаку, 
чей контракт с англичанами рассчи-
тан до 2026 года, не сумел: за год бель-
гиец, принимавший участие в 44 мат-
чах за «Челси», забил во всех турнирах 
всего 15 голов. А в матчах английского 
чемпионата — всего пять. 

Руководство «Челси» приняло ре-
шение отправить Лукаку куда-нибудь 
в нынешнее трансферное окно. По све-
дениям издания Daily Mail, англичане 
«предпочли бы продать» бельгийца, но 
его зарплата (€12 млн в год) являлась 
«существенной преградой для потен-
циальных покупателей». В результате 
лондонцы сдали Ромелу Лукаку в арен-
ду «Интеру» на один год за €8 млн. При-
чем, отмечает The Telegraph, руковод-
ство «Челси» уже предложило игроку 
задержаться там и на второй сезон.

До конца трансферной кампании 
английский клуб, лишившийся за лето 
сразу двух своих форвардов, должен бу-
дет найти им замену. Линию нападе-
ния «Челси» уже успел укрепить одной 
из ярчайших звезд «Манчестер Сити» 
Рахимом Стерлингом. 27-летний англи-
чанин обошелся лондонскому клубу 
в £45 млн, еще £10 млн в зависимости 
от показателей игрока и результатов ко-
манды он может выплатить «Манчестер 
Сити» в качестве бонусов. Томас Тухель 
лично встречался со Стерлингом и поо-
бещал ему «ключевую роль» в команде.

Но Стерлингом клуб ограничиваться 
не намерен. По словам известного фут-
больного инсайдера Фабрицио Романо, 
приоритетным вариантом для «Челси» 
является в настоящее время форвард 
«Барселоны» Пьер-Эмерик Обамеянг. 
Но официального предложения ката-
лонцы пока, правда, не получали.

Екатерина Ремизова

КОНТРАКТЫ

Поиграл — и хватит
«Челси» возвращает форварда Тимо Вернера немецкому «РБ Лейпцигу»

Со сборной России Станислав Черчесов дошел  
до четверть финала чемпионата мира, но вывести  
клубную команду в групповой этап Лиги чемпионов  
у него никак не получается  ФОТО LASZLO SZIRTESI / GETTY IMAGES

«Лейпциг» неплохо нажился 
на «Челси», продав два года 
назад лондонцам форварда 
Тимо Вернера за €53 млн 
и вернув сейчас обратно  
за €20 млн   
ФОТО SEBASTIAN WILLNOW / DPA / AP

Заявление о завершении карьеры,  
сделанное Тайсоном Фьюри в апреле,  
мало кто воспринял всерьез   
ФОТО JULIAN FINNEY / GETTY IMAGES

После третьего, предпоследнего перед групповым этапом, 
квалификационного раунда play-off Лиги чемпионов россий-
ское представительство в главном еврокубке, и так минималь-
ное из-за санкций в отношении отечественных клубов, сократи-
лось до практически незаметного. Потерями стали бывший на-
ставник сборной страны Станислав Черчесов, которому опять 
не удалось добраться до основной стадии турнира, теперь — 
с венгерским «Ференцварошем», уступившим азербайджанско-
му «Карабаху», а также полузащитник национальной команды 
Александр Головин: его «Монако» не прошел голландский ПСВ.

ля Станислава Черчесова нынешняя квалификация к Лиге 
чемпионов могла вылиться в зачеркнутый пробел в бога-

том на разные события тренерском послужном списке. Черчесов, ме-
няя команды, фактически без перерыва трудился наставником с сере-
дины нулевых, иногда добивался неплохих результатов, а однажды 
стал чуть ли не национальным героем России, выведя ее сборную 
в четвертьфинал домашнего чемпионата мира, но вот с главным евро-
кубком отношения у него никак не складывались. До групповой ста-
дии Лиги чемпионов Станиславу Черчесову как тренеру добраться не 
удавалось, несмотря на то что, казалось, неплохие шансы проникнуть 
туда появлялись неоднократно.

Первый возник в 2007 году, когда Черчесов возглавлял «Спартак». 
С ним он очутился в третьем квалификационном раунде Лиги чемпио-
нов, наткнувшись там на «Селтик». Соперники дважды разошлись ми-
ром — 1:1, а в серии пенальти верх взял шотландский клуб.

Спустя год «Спартак» снова очутился в третьем квалификационном 
раунде. Ему противостояло киевское «Динамо», и украинская команда 
дважды жестоко, со счетом 4:1, «Спартак» побила. Собственно, после по-
ражения в ответном матче Черчесова и уволили из столичного клуба.

Наконец, в середине прошлого десятилетия Станиславу Черчесо-
ву доверили тренировать варшавскую «Легию». С ней он в 2016 го-
ду выиграл польское первенство, превратившись в кумира местных 
болельщиков, но в Лиге чемпионов сыграть с этим клубом не дове-
лось. Летом, то есть перед квалификацией, его руководители объяви-
ли о расставании с российским специалистом. В основе решения, как 
считалось, лежал конфликт Черчесова с менеджментом, связанный 
как раз с еврокубком: тренер настаивал на серьезном усилении коман-
ды, ему в нем отказали.

Новую попытку проникнуть все-таки в гарантирующую большие 
заработки даже аутсайдеру групповую стадию Лиги чемпионов Ста-
ниславу Черчесову обеспечил очередной вояж за границу. В отставку 
с поста главного тренера сборной России его отправили после неудачи 
на прошлогоднем чемпионате Европы, а в декабре Черчесова пригла-
сил к себе флагман венгерского футбола. С «Ференцварошем» он про-
вернул тот же трюк, что и с «Легией»,— с ходу привел его к чемпионст-
ву, а еще и к победе в Кубке страны. Только на сей раз перед Лигой чем-
пионов Черчесов никуда не ушел. Но с прорывом вновь не срослось, 
несмотря на то что «чемпионский путь», по которому «Ференцварош» 
шел, выглядел куда проще «нечемпионского» в плане набора соперни-
ков: в нем играют команды из таких же скромных — а часто и скром-
нее — лиг, как и венгерская, и нет представителей «большой пятерки». 

«Ференцварош» преодолел два раунда. В первом разнес казахстан-
ский «Тобол» (Черчесов наконец-то открыл счет тренерским победам 
в Лиге чемпионов), во втором выкрутился в противостоянии со сло-
вацким «Слованом»: дома проиграл ему — 1:2, в гостях взял убедитель-
ный — 4:1 — реванш. Непреодолимым барьером для «Ференцвароша» 
оказался «Карабах» — бренд не то чтобы звучный, но уже с приличным 
опытом выступлений в еврокубках. Причем венгерский клуб добил-
ся вроде бы хорошего результата — 1:1 — в гостевом матче, однако до-
ма не устоял, проиграв — 1:3, и после этого будет биться уже за право 
сыграть в групповом этапе второго по статусу еврокубка — Лиги Евро-
пы — с ирландским «Шемрок Роверс».

Ударом по российскому представительству в Лиге чемпионов стал 
и ответный матч в паре, которая свела «Монако» и ПСВ. В первом тре-
тий призер предыдущего чемпионата Франции сыграл дома с гол-
ландским клубом вничью — 1:1. Основное время второй встречи за-
вершилось со счетом 2:2, и пришлось рубиться в овертайме, в кото-
ром все решил удар футболиста ПСВ Люка де Йонга. «Монако» тоже 
отправился в Лигу Европы — вместе со своим российским хавбеком 
Александром Головиным, которого в проигранном матче заменили 
на 53-й минуте.

Впрочем, в заключительном отборочном раунде Лиги чемпионов 
один игрок, уже вызывавшийся в сборную России, принять участие 
может. Речь о вратаре норвежского клуба «Будё-Глимт», разобравшего-
ся с литовским «Жальгирисом», Никите Хайкине. Правда, уже на исхо-
де первой четверти часа ответной игры он получил травму ноги и был 
вынужден поле покинуть.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Станиславу 
Черчесову не везет 
с квалификацией
Российский тренер снова оступился 
в отборе главного еврокубка
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